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«… построить по одному с ним чертежу другое такое же 
судно, наименовав его «Меркурий», продолжая сие таким 
образом до времен позднейших, дабы память знаменитых 
заслуг команды брига «Меркурий» и его никогда во флоте 
не исчезала, а переходя из года в год на вечные времена 
служили примером потомству». 

Из указа Императора Николая I от 29 июля 1829 г.
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В.ПУТИН

Ю.БОРИСОВ 

В.КОМОЕДОВ 

Бриг «Меркурий» 

Во исполнение Указа Президента Российской Федерации от 10.02.2018 № 62 « О федеральном го-
сударственном унитарном предприятии «Всероссийский научно-исследовательский институт «Центр» 
и распоряжения Правительства Российской Федерации от 16.04.2018 №679-р успешно реализован 
комплекс мероприятий по реорганизации ФГУП «ЦНИИ «Центр» в форме присоединения к нему ФГУП 
«НИИСУ» с последующим переименованием в ФГУП «Всероссийский научно-исследовательский ин-
ститут «Центр».

С учетом всероссийского статуса реорганизованного предприятия Правительством Российской Фе-
дерации определены следующие приоритетные направления деятельности ФГУП «ВНИИ «Центр»:

- осуществление функций центра компетенции по информационно-аналитическому сопровождению 
решения задач в области развития оборонно-промышленного комплекса, диверсификации и развития 
производства высокотехнологичной продукции гражданского и двойного назначения организациями 
оборонно-промышленного комплекса; 

- проведение системных информационно-аналитических исследований в области анализа и прогно-
зирования развития оборонно-промышленного комплекса, долгосрочного прогнозирования развития 
науки и техники в интересах обороны страны и безопасности государства, развития инновационного 
потенциала оборонно-промышленного комплекса, совершенствования организационно-технологи-
ческой, институциональной структуры, инновационной инфраструктуры оборонно-промышленного 
комплекса, мониторинга и анализа состояния основных фондов оборонно-промышленного комплекса;

- научно-методическое и информационно-аналитическое сопровождение реализации государствен-
ных и иных программ и планов в области развития оборонно-промышленного комплекса;

- обеспечение проведения комплексной оценки организаций оборонно-промышленного комплекса 
на основе представляемой ими информации;

- выполнение работ по стандартизации оборонной продукции (работ, услуг), создаваемой и (или) по-
ставляемой по государственному оборонному заказу в соответствии с законодательством Российской 
Федерации о стандартизации, в том числе авиационной техники;

- выполнение работ по мониторингу качества изделий (систем, комплексов) вооружения, военной и 
специальной техники на стадиях жизненного цикла указанных изделий;

- выполнение работ по каталогизации и метрологическому обеспечению;
- информационно-аналитическое и научное сопровождение деятельности Морской коллегии при 

Правительстве Российской Федерации;
- обеспечение решения задач деятельности Федерального центра мониторинга подготовки квали-

фицированных кадров для организаций оборонно-промышленного комплекса Российской Федера-
ции;

- проведение научных исследований и разработок по вопросам методологии ценообразования на 
продукцию, поставляемую по государственному оборонному заказу;

- осуществление организационно-методического обеспечения работ по реализации комплекса 
мероприятий по мобилизационной подготовке организаций, деятельность которых связана с деятель-
ностью Министерства промышленности и торговли Российской Федерации или которые находятся в 
сфере его ведения;

- проведение комплекса работ по созданию, сохранению и использованию единого российского 
страхового фонда в части страховых копий технической документации (конструкторской, технологи-
ческой и проектной), изготовленных на основе микрографической и (или) иных цифровых технологий, 
для организации производства вооружения, военной и специальной техники, иных важнейших видов 
продукции народно-хозяйственного назначения, включенной в мобилизационные планы сферы дея-
тельности Министерства промышленности и торговли Российской Федерации.
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Главная задача Вооруженных сил РФ на 
следующий год – укрепление боевого по-
тенциала «ядерной триады», – сообщил пре-
зидент на заседании коллегии Минобороны.

«Какие приоритетные вопросы предсто-
ит решить в следующем году? Первое: это 
дальнейшее укрепление боевого потенци-
ала стратегических ядерных сил», – сказал 
Путин.

Укрепление обороноспособности – ключевая задача страны

По его словам, нужно «быстрее перехо-
дить на современное вооружение, которое 
обладает повышенными возможностями по 
преодолению перспективных систем проти-
воракетной обороны».

«На очереди серийный выпуск и поставка 
в войска ракетного комплекса глобальной 
дальности «Авангард»», – подчеркнул глава 
государства.

Президент России Владимир Путин под-
писал федеральный закон, предполагающий 
оказание Росатомом госуслуг в районе Се-
верного морского пути, документ опублико-
ван на интернет-портале правовой инфор-
мации.

Закон сосредотачивает в рамках госкор-
порации «Росатом» ряд компетенций, в том 
числе в сфере судоходства, безопасности 
мореплавания, развития портовой и энер-
гетической инфраструктуры в акватории 

Владимир Путин назвал главную задачу Вооруженных сил на 2019 год

Закон об оказании Росатомом госуслуг в районе Севморпути

Северного морского пути и на прилегающих 
территориях.

На Росатом также возлагаются госуслуги 
по морской деятельности и управлению го-
симуществом в районе Северного морского 
пути и прилегающих территорий.

Ранее ко второму чтению законопроекта 
была добавлена уточняющая правка, соглас-
но которой план развития инфраструктуры 
Северного морского пути разрабатывается 

госкорпорацией по согласованию с феде-
ральным органом исполнительной власти в 
области транспорта и утверждается прави-
тельством РФ.

Кроме того, в полномочия Росатома по-
мимо прочего добавлена возможность 
определять предприятие, которое согласует 
разрешения на плавание судов в акватории 
Северного морского пути. 

Создание в Астраханской области портовой ОЭЗ
Президент Владимир Путин поручил пра-

вительству рассмотреть создание портовой 
особой экономической зоны (ОЭЗ) в Астра-
ханской области, следует из опубликованных 
на сайте Кремля поручений.

«Правительству Российской Федерации 
совместно с правительством Астраханской 
области с учетом указания президента Рос-
сийской Федерации от 9 ноября 2018 года 

№Пр-2091... рассмотреть вопрос о целесоо-
бразности создания портовой особой эконо-
мической зоны на территории, прилегающей 
к морскому порту Оля», — говорится в пору-
чении.

Доклад необходимо представить до 1 
февраля, ответственными назначены пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев и врио 
губернатора Астраханской области Сергей 

Морозов.
Помимо этого, глава государства поручил 

рассмотреть модернизацию инфраструктуры 
морского порта Оля, а также проработать 
вопрос о софинансировании из бюджета 
строительства объектов областных государ-
ственных бюджетных и муниципальных уч-
реждений здравоохранения, образования, 
культуры и спорта. 

«Укрепление обороноспособности, без-
опасности России, надёжная защита от 
внешних угроз были и остаются нашими важ-
нейшими, ключевыми задачами. Подчеркну, 
их исключительную жизненную важность 
хорошо понимают и политические, и госу-
дарственные руководители, общество, все 
граждане нашей страны», – сказал Путин на 
заседании коллегии Минобороны.

Развитие портовой инфраструктуры в ДФО и сообщения с Курилами
По итогам заседания президиума госсо-

вета, состоявшегося 10 сентября 2018 года, 
президент России Владимир Путин дал ряд 
поручений, направленных на развитие пор-
товой инфраструктуры, сообщает пресс-
служба Минвостокразвития.

Правительству России совместно с реги-
ональными властями поручено обеспечить 
синхронизацию проектов по развитию на 
Дальнем Востоке портовой инфраструктуры 
по перевалке угля с реализацией второ-
го этапа модернизации БАМа и Транссиба. 
Правительство должно обеспечить контроль 
за сроками ввода в эксплуатацию портовой 
инфраструктуры. Соответствующий доклад 
правительство России направит главе госу-
дарства до 1 февраля, далее – раз в полгода.

До 1 марта правительство России со-
вместно с дальневосточными регионами 
должно обеспечить создание механизмов 
стимулирования инвестиций организаций, 
осуществляющих перевалку угля в портах 
Дальнего Востока и экспорт угля через эти 
порты, в создание государственной (муници-
пальной) инфраструктуры в этих субъектах 

РФ. При разработке механизмов предлага-
ется в том числе использовать заключение 
партнерских соглашений между компания-
ми-стивидорами и региональными властя-
ми.

Также правительство России должно обе-
спечить строительство грузопассажирских 
судов для организации сообщения Коман-
дорских островов и г. Северо-Курильска с г. 
Петропавловском-Камчатским. 

Мероприятия будут выполнены в рамках 
государственной программы Российской Фе-

дерации «Развитие транспортной системы». 
Как отмечено в перечне поручений главы 
государства, в случае необходимости, воз-
можно увеличение стоимости строительства 
судов.

Суда будут построены для организации 
регулярного сообщения между полуостро-
вом Камчатка, портами Сахалина, Магадан-
ской области, Приморского края и портопун-
ктами Курильских островов.

По материалам kremlin.ru
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Юрий Борисов: о  новом  вооружении 
и о гражданской продукции

- Юрий Иванович, в Правительстве Вы 
отвечаете за оборонно-промышленный 
комплекс. Причём сегодня это не только 
военная продукция, но и гражданская про-
дукция, двойного назначения. Начнём с во-
енной тематики. Как Вы оцениваете выпол-
нение гособоронзаказа?

- Если оценивать в целом возможности 
оборонно-промышленного комплекса, то 
необходимо отметить, что научно-произ-
водственный потенциал наших предприятий 
позволяет выполнять все основные задачи, 
возложенные на них. В первую очередь это, 
как Вы правильно сказали, реализация го-
соборонзаказа и запланированной государ-
ственной программы вооружения.

Как Вы знаете, в этом году первый год 
реализации новой программы вооружения, 
которая утверждена Президентом до 2027 
года. На расширенной коллегии Министер-
ства обороны Министром обороны была оз-
вучена цифра: доля современных образцов 
по итогам поставок текущего года в целом 
составила 61,5%. Это очень хороший показа-

«Как Вы знаете, в этом году первый год реализации новой 
программы вооружения, которая утверждена Президентом до 2027 
года. На расширенной коллегии Министерства обороны Министром 

обороны была озвучена цифра: доля современных образцов по 
итогам поставок текущего года в целом составила 61,5%. Это очень 

хороший показатель. Пожалуй, ни одна армия в мире сегодня не 
имеет в арсеналах современного вооружения в таком объёме»

тель. Пожалуй, ни одна армия в мире сегодня 
не имеет в арсеналах современного воору-
жения в таком объёме. 

Просто для справки напомню, что на стар-
те прошлой государственной программы 
вооружений, в 2011 году уровень оснащён-
ности был около 16%. Это и есть результат 
совместной работы Министерства обороны 
и предприятий оборонно-промышленного 
комплекса за семь лет.

- То есть Вы этим результатом довольны?
- Я считаю, что это очень хороший резуль-

тат. Процент выполнения ежегодных меро-
приятий за последние три года достиг где-то 
рубежа 97–98% и по итогам этого года, мы 
думаем, будет не ниже. Это тоже очень хоро-
ший результат.

- Давайте о конкретных образцах во-
оружения поговорим. Буквально только 
что были проведены испытания ракетного 
комплекса «Авангард». Расскажите, как Вы 
оцениваете этот проект, как идёт его реали-
зация. Будут ли соблюдены сроки поставки 
в войска?

- Это действительно очень знаковое со-
бытие. По сути дела, речь идёт о создании 
нового вида стратегических ракетных ком-
плексов.

Как Вы знаете, сегодня на вооружении 
ракетные комплексы, я имею в виду «Ярс», 
«Тополь», «Булава», летают по баллистиче-
ской траектории. По сути, после работы дви-
гателя на активном участке дальше боевой 
блок летит по баллистической траектории, 
что позволяет информационным средствам 
вероятного противника обнаруживать и про-
гнозировать точку, в которой он будет в сле-
дующий момент времени. На этом принципе 
построена практически вся противоракетная 
оборона. Принципиальное отличие ком-
плекса «Авангард» в том, что невозможно 
спрогнозировать, где он будет в следующий 
момент времени. То есть он может маневри-
ровать как по курсу, так и по тангажу. Практи-
чески обнуляется противоракетная оборона. 
Очень тяжело этот блок обнаружить и тем 
более поразить.

- Я так понимаю, важна ещё и скорость?

- Он летит на гиперзвуковой скорости. 
Последние испытания показали, что он до-
стиг скоростей, близких к 30 махам, около 27 
махов он набрал скорость. На этих скоростях 
практически ни одна противоракета его не 
может сбить.

- Что касается реализации проекта и по-
ставки в войска, какие у Вас оценки?

- Этот комплекс рождался достаточно тя-
жело. Я Вам могу открыть одну пикантную 
подробность: ещё четыре года назад на со-
вещании у Верховного Главнокомандующего 
решался вопрос – продолжать или закры-
вать эту работу. Потому что, к сожалению, 
это очень сложная работа. Представьте, что 
на подобных скоростях боевой блок летит 

практически в плазме. Его корпус разогре-
вается свыше 2 тыс. градусов, 2–2,5 тыс. Не-
обходимы специальные материалы, чтобы 
защитить его. Так ещё им надо управлять. В 
этом-то вся и сложность.

И я хорошо помню, что Верховный Глав-
нокомандующий задал прямой вопрос гене-
ральному конструктору и получил достаточ-

но убедительный ответ: дайте нам ещё один 
шанс. И этот шанс они использовали. Дей-
ствительно, третье испытание подтвердило 
все основные заявленные характеристики, и 
в прошлом году мы уже с упреждением за-
ключили серийный контракт на поставку это-
го комплекса и надеемся, что со следующего 
года первый полк встанет на вооружение.

- Вы об этом вооружении говорите с та-
кой искренней улыбкой и такой любовью. 
Судя по всему, действительно большое до-
стижение.

- В канун Нового года хочу поздравить и 
в первую очередь разработчиков, и Мини-
стерство обороны. Конечно, всё это легло на 
их плечи. Нужно было обладать просто ко-
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лоссальным терпением, выдержкой для того, 
чтобы этот очень серьёзный комплекс родил-
ся. И думаю, что он будет определять боеспо-
собность наших стратегических ядерных сил 
несколько десятилетий. Это действительно 
принципиально новое оружие.

- Какие бы ещё проекты и достижения Вы 

отметили в 2018 году? 
- Уже хорошо то, что налажена ритмичная 

поставка в войска всех запланированных 
образцов. Я хотел бы отметить роль судо-
строительной отрасли, потому что наконец 
завершились испытания по комплексу «По-
лимент-Редут», это основной зенитный ра-
кетный комплекс, которым оснащаются наши 
фрегаты и корветы. В августе были заверше-
ны испытания всех трёх зенитных ракетных 
систем, три ракеты – 96, 96Д и 100 были 
удачно испытаны в Баренцевом море, и это 
позволило поднять флаг на фрегате проекта 
22350. 

В этом году Амурский завод сдал два кор-
вета – «Громкий» и «Совершенный» (на по-
следнем буквально на прошлой неделе был 
поднят флаг). Эти корабли встанут в строй 

Тихоокеанского флота. 
Это что касается наших судостроителей. 

Вообще, они поставили за 2018 год 17 бое-
вых кораблей и один из кораблей вспомога-
тельного флота. Это очень хороший резуль-
тат.

- Впечатляет. 

- Продолжились поставки в войска авиа-
ционных комплексов Су-35, Су-34. Это прин-
ципиальное новое поколение 4++, самолёты 
боевые. Также ритмично поставлялась ар-
мейская авиация, «Искандеры», С-400 «Три-
умф», два полковых комплекта, и многое 
другое.

Вообще, армия стала совершенно дру-
гой, не то что 10 лет назад. Собственно, это 
результат совместной, очень тесной работы 
Министерства обороны и предприятий ОПК. 

Традиционно ещё с советских времён 
российское судостроение было, скажем так, 
заточено на строительство военных кора-
блей, и доля гражданских судов была очень 
маленькая, около 5%. По результатам 2018 
года, я думаю, доля гражданского судостро-
ения достигнет около 20%. И здесь, конечно, 

огромную роль играет строительство но-
вой верфи на Дальнем Востоке, это завод 
«Звезда», который как раз ориентирован на 
крупнотоннажное судостроение. Это в пер-
вую очередь продуктовозы, газовозы, «аф-
рамаксы» для перевозки нефти. Конечно, 
строительство и вывод этой верфи серьёзно 
повлияет на развитие в том числе Северно-
го морского пути для проектов «Новатэка». 
Сегодня этот завод уже имеет 31 заказ, в 
ближайшее время, по всей видимости, будут 
заключены ещё 4 контракта. Пакет заказов 
до 2030 года обеспечит ритмичную работу 
этого завода.

Что касается авиастроения, я должен от-

метить, что этот год ознаменовался получе-
нием сертификата на двигатель ПД-14, кото-
рый будет основным двигателем на самолёте 
МС-21, а в дальнейшем на Ту-214 и Ил-96. В 
планах авиастроителей заместить все им-
портные приборы, и к 2022 году МС-21 будет 
на 97% российским. 

- А что с экспортным вооружением? На 
фоне санкций какие результаты и какие пер-
спективы?

- Россия занимает устойчивое второе ме-

сто, мы держим около 22% мирового рын-
ка вооружений. Это очень сложный рынок, 
спрос и предложение на нём постоянно 
меняются, тем не менее российской про-
мышленности удалось закрепиться на этом 
рынке, мы имеем тесные связи, около 100 
стран покупают нашу продукцию. Основные 
наши покупатели – это Китай, Индия, Алжир, 
Вьетнам. Общий пакет заказов по экспорту 
вооружения сегодня составляет 55 млрд дол-
ларов. То есть мы ежегодно закрываем год с 
результатом свыше 15 млрд долларов.

Это хороший показатель, но дело в том, 
что этот рынок достаточно волатильный. Нам 
бы удержать эти позиции на фоне падаю-

щего объёма гособоронзаказа. А это есте-
ственный процесс, потому что войска уже 
насыщаются современным вооружением. 
Конечно, предприятиям ОПК необходимо 
искать новые рынки, новые ниши для того, 
чтобы обеспечить финансовую устойчивость 
своих предприятий. Здесь встал вопрос о ди-
версификации военной продукции, военного 
производства.

Президент в 2016 году поставил эти за-
дачи и обозначил следующие индикато-

ры для достижения ОПК: 2025 год – около 
30% общего объёма должно приходиться на 
гражданскую продукцию, а к 2030 году – не 
менее 50. Это очень серьёзный вызов для 
предприятий ОПК.

- Как идёт эта работа и есть ли у Прави-
тельства план по выходу на эти показатели?

- Да, у Правительства есть план по выходу 
на эти показатели. Последние ноябрьские со-
вещания у Верховного Главнокомандующего 
– один день как раз был посвящён вопросам 
диверсификации, где мы подробно разбира-
ли текущее состояние, всё, что мешает, и всё, 
что нужно сделать для того, чтобы выйти на 
эти показатели.

« Я хотел бы отметить роль судостроительной отрасли, потому 
что наконец завершились испытания по комплексу «Полимент-

Редут», это основной зенитный ракетный комплекс, которым 
оснащаются наши фрегаты и корветы. В августе были завершены 

испытания всех трёх зенитных ракетных систем, три ракеты 
– 96, 96Д и 100 были удачно испытаны в Баренцевом море, и это 

позволило поднять флаг на фрегате проекта 22350»

«Что касается наших судостроителей. Вообще, они поставили за 
2018 год 17 боевых кораблей и один из кораблей вспомогательного 

флота. Это очень хороший результат»
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Даны поручения. Министерство про-
мышленности должно внести законопроект, 
который будет определять номенклатуру и 
объёмы гражданской продукции для всех 
госкорпораций и крупных интегрированных 
структур с государственным участием. Перед 
директорским корпусом будут выставлены 
KPI по достижению этих показателей – как 
для поставщиков, так и для потребителей. 

Мы надеемся, что подобные подходы обе-
спечат необходимую динамику поступления 
гражданской продукции.

Безусловно, реализация национальных 
проектов – это серьёзный стимул, катализа-
тор для предприятий ОПК и возможность как 
раз поставить свою продукцию.

Мы сегодня по завершении года с моими 
коллегами проводим совместные совещания 

как раз в плане возможности реализации 
предприятиями ОПК поставки продукции 
практически по всем национальным проек-
там. Это цифровая экономика, здравоохра-
нение, наука, образование, дороги. Поэтому 
нам небезынтересно, какая техника будет 
применяться при реализации этих проектов.

- О международной повестке поговорим. 
Вы возглавляете несколько комиссий по тор-

гово-экономическому и научно-техническо-
му сотрудничеству России с другими страна-
ми, среди них Сирия и Куба. Я знаю, что Вы 
там в уходящем году побывали с рабочими 
визитами. Давайте начнём с Сирии. Как Вы 
оцениваете ситуацию в этой стране и какие 
видите перспективы сотрудничества?

- Основные военные действия там пре-
кращены. То есть, по сути, регулярных войск 
со стороны ИГИЛ нет, остались отдельные 
бандформирования. Поэтому Сирия сегод-
ня в переходе на мирный этап развития. И 
конечно, стоит вопрос восстановления эко-
номики, в первую очередь инфраструктуры 
этой страны.

Действительно, очень серьёзный урон на-
несён во время всех этих боевых действий. 
Россия сегодня переходит на следующий 
этап взаимодействия с Сирией – именно по 

восстановлению её экономики. Практически 
по всем направлениям: энергетика, нефте-
газодобыча, транспортная инфраструктура, 
машиностроение. Поэтому в процессе ра-
боты были подписаны межправсоглашения, 
которые определяют «дорожную карту» по 
развитию всех этих направлений.

- Насколько велики риски при сотрудни-
честве с Сирией?

- Риски всегда существуют. Но наши ком-
пании, и частные компании имеют интерес, 
заключают сегодня контракты. Можно в ка-
честве примера привести серьёзный кон-
тракт по добыче фосфатов вблизи города 
Хомса, который позволит увеличить добычу 
и экспорт этой продукции, что, по сути, сни-
жает финансовые риски вложений нашего 
бизнеса в эту страну.

- То есть частный бизнес уже поверил в то, 
что можно вкладывать деньги. Что касается 
Кубы, какие перспективы?

- Это наш стратегический партнёр, давний 

партнёр. Вы знаете, что сложно складывались 
отношения в 1990-е, нулевые годы. Сегодня 
мы стараемся возвратить позиции, которые 
были на Кубе. И всегда задают вопрос – это 
взаимодействие не наложит ли какие-то до-
полнительные ограничения на наш бюджет? 
Я здесь должен отметить, что при выстра-
ивании отношений мы относимся к этому 

вопросу с практической точки зрения. Все 
вложения, которые делаются, хорошо про-
считываются, и окупаемость этих проектов 
учитывается при взаимодействии.

На Кубе реализуются сейчас долгосроч-
ные и ресурсоёмкие проекты, связанные с 
нефтегазодобычей, с энергетикой в первую 
очередь,  восстановлением машиностроения. 
Там работают и частные компании. Очень 

хорошие перспективы есть у компаний ГАЗ 
и АвтоВАЗ, которые наладили контрактную 
сборку типажа своих машин. Они пользу-
ются спросом, хорошим спросом, не только 
на Кубе, но и вообще в странах Латинской 
Америки.

По материалам www.vesti.ru

« Традиционно ещё с советских времён российское судостроение 
было, скажем так, заточено на строительство военных кораблей, 

и доля гражданских судов была очень маленькая, около 5%. По 
результатам 2018 года, я думаю, доля гражданского судостроения 

достигнет около 20%. И здесь, конечно, огромную роль играет 
строительство новой верфи на Дальнем Востоке, это завод 

«Звезда», который как раз ориентирован на крупнотоннажное 
судостроение»

« Что касается авиастроения, я должен отметить, что этот 
год ознаменовался получением сертификата на двигатель ПД-

14, который будет основным двигателем на самолёте МС-21, 
а в дальнейшем на Ту-214 и Ил-96. В планах авиастроителей 

заместить все импортные приборы, и к 2022 году МС-21 будет на 
97% российским»
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Портовая отрасль прирастет новыми мощностями

- Юрий Александрович, морские порты 
России на протяжении многих лет показы-
вают положительную динамику роста – уве-
личение грузооборота, расширение мощно-
стей и т.д. Как будет развиваться отрасль в 
среднесрочной перспективе,  какие порто-
вые проекты отнесены к числу приоритет-
ных для государства?

– Основная задача отрасли на перспекти-
ву до 2024 года заключается в увеличении 
мощности морских портов до 1,3 млрд тонн. 

Данный показатель заложен в утвержден-
ном распоряжением Правительства РФ от 
30.09.2018 г. №2101-р Комплексном плане 
модернизации и расширения магистральной 
инфраструктуры на период до 2024 года. 

Согласно комплексному плану модернизации и расширения магистральной инфраструктуры на период до 2024 года, в 
портовой отрасли России будут реализованы инвестпроекты суммарной мощностью более 350 млн тонн, что позволит 
увеличить перевалочные мощности до 1,4 млрд тонн. Основное внимание при этом будет уделено реализации транзит-
ного потенциала РФ, увеличению грузопотока через Северный морской путь, а также снижению негативного воздействия 
портовой деятельности на экологическую обстановку. О ключевых проектах, приоритетах и планах государства по раз-
витию портовых мощностей, о механизмах регулирования их количества и специализации, об использовании концессий как 
инструмента создания портовой инфраструктуры и других актуальных вопросах развития отечественной портовой 
отрасли в интервью журналу «Морские порты» рассказал заместитель Министра транспорта РФ – руководитель феде-
рального агентства морского и речного транспорта Юрий Цветков.

Этот документ, в свою очередь, был разрабо-
тан во исполнение Указа Президента РФ от 
07.05.2018 г. №204 «О национальных целях 
и стратегических задачах развития РФ на пе-
риод до 2024 года».

Комплексным планом предусматривается 
реализация ряда инвестиционных проектов 
суммарной мощностью более 350 млн тонн. 

Крупнейшими проектами в Арктическом 
бассейне станут:

– строительство в рамках концессионно-
го соглашения угольного терминала в устье 
реки Лавны мощностью 18 млн тонн в год к 
2021 году; 

– строительство ПАО «НОВАТЭК» тер-
минала сжиженного природного газа (СПГ) 

«Утренний» в морском порту Сабетта в рам-
ках освоения Салмановского газоконденсат-
ного месторождения. Мощность терминала 
составит 21,6 млн тонн в год, ввести в эксплу-
атацию его планируется в конце 2023 года; 

– строительство угольного терминала на 
мысе Чайка в морском порту Диксон мощно-
стью 10 млн тонн к 2021 году. Проект реали-
зует УК «Востокуголь»; 

– строительство нефтеналивного терми-
нала в бухте Север (порт Дудинка) мощно-
стью 7,5 млн тонн в год к 2023 году; 

– строительство рейдового перегрузоч-
ного комплекса для перевалки СПГ в районе 
губы Ура в морском порту Мурманск в целях 
перевалки СПГ, доставляемого из порта Са-

бетта судами ледового класса на суда неле-
дового класса, и его последующей транспор-
тировки потребителям.

Реализация большинства из перечислен-
ных проектов в Арктическом бассейне будет 
способствовать решению еще одной из важ-
нейших задач отрасли, также обозначенной 
в Указе Президента РФ, – достижению целе-
вого показателя годового грузопотока через 
Северный морской путь (СМП) в объеме 80 
млн тонн к 2024 году.

На Дальнем Востоке прирост мощностей 
произойдет преимущественно за счет созда-
ния и развития терминалов для перевалки 
угля, на которые будет приходиться  103,5 
млн тонн из 130,7 млн тонн запланирован-

ных к вводу к 2024 году мощностей. В част-
ности, планируется:

– строительство угольных терминалов 
ООО «Порт Вера» (УК «Востокуголь») и АО 
«ХК СДС-Уголь» мощностью 20 млн тонн в 
год каждый к 2022 году в морском порту 
Владивосток; 

– строительство угольного терминала АО 
«Ванинотрансуголь» (ООО «УК «Колмар») в 
бухте Мучке морского порта Ванино мощно-
стью 24 млн тонн к 2024 году; 

– строительство третьей очереди угольно-
го терминала в порту Восточный мощностью 
17 млн тонн в год к 2020 году; 

– техническое перевооружение порта По-
сьет с увеличением его мощности на 4 млн 
тонн к 2024 году;

– реконструкция морского порта Шах-
терск и увеличение его мощности на 8 млн 

тонн к 2023 году.
Также планируется развитие терминалов 

для перевалки глинозема мощностью 3 млн 
тонн (реализуется ПАО «Русал» в морском 
порту Ванино) и терминала для обслужива-
ния контейнерных грузов ООО «Пасифик 
Лоджистик» в морском порту Владивосток, 
принадлежащего ПАО «Соллерс», – прирост 
мощности составит 2,1 млн тонн.

В Азово-Черноморском и Северо-За-
падном бассейнах крупнейшими проектами 
станут:

– развитие портовых мощностей на Та-
манском полуострове, в том числе строи-
тельство сухогрузного района морского пор-
та Тамань мощностью 45 млн тонн к 2024 (1 

этап) и Таманского терминала навалочных 
грузов компании «ОТЭКО» мощностью 35 
млн тонн; 

– развитие морского порта Усть-Луга, 
включая создание универсального торгового 
терминала компании «Новотранс» мощно-
стью 24 млн тонн и терминалов для пере-
валки минеральных удобрений АО «МХК Ев-
рохим» мощностью 5 млн тонн в год и ООО 
«Ультрамар» мощностью 12 млн тонн в год.

При реализации проектов Комплексно-
го плана суммарный объем инвестиций со-
ставит 927 млрд рублей, в том числе за счет 
средств федерального бюджета 236 млрд 
руб. Планируется активно применять раз-
личные механизмы государственно-частного 
партнерства (ГЧП), в том числе концессию.

- Следует ли считать перечень проектов, 
вошедших в Комплексной план и Государ-

ственную программу РФ «Развитие транс-
портной системы» закрытым, или в него мо-
гут войти и новые проекты? 

– Этот перечень не является закрытым, 
и новые проекты, обеспечивающие дости-
жение национальных целей и обладающие 
высокими показателями производствен-
ной эффективности, безусловно, смогут за-
нять свое место в Комплексном плане и в 
Государственной программе РФ «Развитие 
транспортной системы».

 В дополнение к проектам, уже включен-
ным в Комплексный план, в стадии прора-
ботки находится более 35 проектов развития 
портовых мощностей. Вопрос их включения 
в Комплексный план может быть рассмотрен 

при условии подтверждения грузовой базы, 
определения источников финансирования 
конкретных проектов, а также взаимоувязки 
перспектив развития портовых мощностей с 
подъездными путями к новым терминалам. 

Одновременно с этим Аналитический 
центр при Правительстве РФ разрабатывает 
методику корректировки Комплексного пла-
на и включения в его состав новых проектов, 
направленных на достижение целей, опре-
деленных в упомянутом выше Указе Прези-
дента РФ.

- Посредством каких механизмов го-
сударство сегодня регулирует количество 
портовых мощностей и их специализацию? 
Какие изменения планируются в данной 
сфере?

– К основным механизмам регулирова-
ния государством количества и специализа-

«Основная задача отрасли на перспективу до 2024 года заключается в 
увеличении мощности морских портов до 1,3 млрд тонн»
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ции портовых мощностей сегодня относятся:
1) На этапе появления идеи проекта соз-

дания или развития портовых мощностей 
Росморречфлот согласовывает Декларацию 
о намерениях инвестирования, представ-

ляемую инициатором проекта. При этом 
учитываются наличие грузовой базы, ин-
фраструктуры для доставки и вывоза соот-
ветствующих грузов, соответствие проекта 
стратегическим задачам отрасли, наличие 
источников финансирования.

2) В случае согласования Декларации 
проект включается в Долгосрочную про-
грамму ФГУП «Росморпорт» – документ 
стратегический. Это, в свою очередь, служит 
основанием для включения проекта в Схему 
территориального планирования в области 
федерального транспорта.

3) На этапе проектирования техниче-
ское задание на разработку проектной до-
кументации и впоследствии сама проектная 
документация до направления на государ-
ственные экспертизы согласовывается ФГУП 
«Росморпорт».

В целях снижения рисков государства при 
невыполнении частными инвесторами своих 
обязательств по строительству и реконструк-
ции объектов инфраструктуры морских пор-
тов в установленные сроки и в необходимом 
объеме инициированы поправки в Феде-
ральный закон «О морских портах в РФ».

Согласно законопроекту, после согласо-
вания Декларации предлагается заключать 
соглашение с инвестором, в котором бу-
дет предусмотрена обязанность инвесто-
ра осуществлять деятельность, инвестиции, 

определены сроки и объем инвестиций. В 
случае если инвестор не выполнит этих обя-
зательств,  то соглашение с ним будет растор-
гнуто, что повлечет за собой  и расторжение 
заключенных на его основании договоров 

аренды земельных участков и иных объектов 
недвижимости.

- Вы упомянули концессию как один из 
механизмов ГЧП, который предполагает-
ся использовать при реализации портовых 
проектов. Расскажите, пожалуйста, подроб-
нее о проектах, где уже используется дан-
ный механизм, или его использование пред-
ставляется целесообразным.

– В соответствии с Распоряжением Пра-
вительства РФ от 01.10.2018 г. №2111-р 
между Росморречфлотом (концедент) и ООО 
«МТП «Лавна» (концессионер) в ноябре 2018 
года было заключено концессионное согла-
шение на финансирование, создание и экс-
плуатацию объектов инфраструктуры мор-
ского порта Мурманск. 

В рамках Концессионного соглашения 
планируется строительство к 2021 году уголь-
ного терминала «Лавна» мощностью 18 млн 
тонн на западном берегу Кольского залива 
с проведением дноуглубительных работ и 
созданием акватории терминала. Стоимость 
строительства составляет 26,7 млрд рублей, 
в том числе 1,8 млрд в объекты федеральной 
собственности (дноуглубление, средства на-
вигационного обеспечения). 

Ключевым фактором использования ме-
ханизма концессии остается объем инвести-
ций в строительство объектов федеральной 
собственности, обеспечить которые государ-

ство способно не всегда. В качестве примера 
можно привести проект создания сухогруз-
ного района морского порта Тамань, общий 
объем финансирования которого составляет 
более 238,5 млрд рублей, в том числе 113,5 
млрд в объекты концессии и проект развития 
транспортного узла Восточный-Находка. 

Колоссальный объем финансирования 
объектов федеральной собственности в дан-
ном случае предлагается осуществить за счет 
внебюджетных источников с последующим 
представлением созданной инфраструктуры 
концессионеру в пользование.

- Заинтересовано ли сегодня государство 
в присутствии иностранных инвесторов в 
российском портовом комплексе – в первую 
очередь в проектах строительства и управ-
ления инфраструктурой? Приведите наибо-
лее яркий, на Ваш взгляд, пример участия 
иностранного капитала в портовом проекте.

– Да, такая заинтересованность есть  как 
с точки зрения финансирования проектов с 
привлечением иностранного капитала, так и 
с точки зрения внедрения лучших практик 
управления проектами и портовой деятель-
ностью.

Ярким примером участия иностранного 
капитала в портовом проекте является стро-
ительство морского порта Сабетта. Проект 
реализуется ПАО «НОВАТЭК» совместно с 
французским концерном Total, а также Ки-
тайской национальной нефтегазовой корпо-
рацией (CNPC) и китайским Фондом Шелко-
вого пути. 

- Какие меры сегодня предпринимаются 
для решения проблемы пылящих угольных 
грузов на Дальнем Востоке, о которой гово-
рил Президент России Владимир Путин?

– В целях обеспечения санитарной и 
экологической безопасности на территори-
ях морских портов и прилегающих к ним 
населенных пунктах, а также минимизации 
негативного воздействия угольной пыли на 
окружающую среду и здоровье населения 
принимается ряд мер, в том числе на уровне 
нормативных актов.

Так, 24 мая 2018 года Правительством 
РФ было принято распоряжение, предусма-
тривающее применение стивидорными ком-
паниями наилучших доступных технологий, 
направленных на сокращение выбросов за-
грязняющих веществ при перевалке угля в 
морских портах. 

На основе данного распоряжения Мин-
промторгом России, Минтрансом России и 
Росприроднадзором организована работа 

по внесению изменений в Информацион-
но-технический справочник НДТ, в котором 
будут прописаны конкретные мероприятия, 
направленные на минимизацию негативно-
го воздействия на окружающую среду при 
перевалке угля. Эту работу необходимо за-
вершить к маю 2019 года. 

Применение Справочника станет обяза-
тельным для всех стивидорных компаний, 
что будет обеспечено путем внесения изме-
нений в Технический регламент о безопас-
ности объектов морского транспорта. В на-
стоящее время Минтрансом России ведется 
соответствующая работа. 

Указанные меры позволят создать нор-

мативно-правовую основу для установления 
требований к оснащению угольных термина-
лов оборудованием для минимизации нега-
тивного воздействия на окружающую среду 
угольной пыли и создания благоприятных 
экологических условий для жизни и здоро-
вья населения. 

- Расскажите, как решаются проблемы 
негативного воздействия портовой деятель-
ности на экологическую обстановку в кон-
кретных портах и прилегающие к ним тер-
ритории?

– До изменения нормативной базы со сти-
видорными компаниями, осуществляющими 
перевалку угля на территории Приморского 
края, заключены соглашения по поэтапному 
переходу на технологии, минимизирующие 
негативное воздействие угольной пыли на 
окружающую среду. В рамках данных со-
глашений стивидорные компании обязаны 
оснастить терминалы специальным оборудо-
ванием, а также прекращать перевалку в пе-
риод неблагоприятных метеорологических 
условий, обеспечивать непрерывный эколо-
гический мониторинг загрязнения окружаю-
щей среды угольной пылью, информировать 
население о его результатах. 

В рамках исполнения планов мероприя-
тий в настоящее время стивидорными ком-
паниями выполнены следующие работы по 
пылеподавлению:

– осуществлена дополнительная закупка 
систем пылеподавления и спецтехники;

– проводятся работы по установке  при-
боров автоматизированного мониторинга 
загрязнения атмосферного воздуха;

– всеми стивидорными компаниями уста-
новлены габаритные подпорные стенки для 
угольных складов;

– для предотвращения загрязнения ак-
ватории моря при погрузке угля на суда ис-
пользуются защитные пологи.

С целью соблюдения технологического 

процесса перегрузки угля и контроля ис-
пользования систем пылеподавления стиви-
дорными компаниями обеспечена передача 
данных посредством видеонаблюдения в 
Тихоокеанское морское управление Роспри-
роднадзора. 

По результатам проводимого стивидора-
ми производственного экологического кон-
троля на всех производственных площадках 
уровень концентрации угольной пыли на 
границах санитарно-защитных зон не пре-
вышает предельнодопустимых концентра-
ций. 

Реализация мероприятий, предусмо-
тренных Соглашениями, носит публичный 

характер, информация о выполнении стиви-
дорными компаниями условий Соглашений 
размещается в средствах массовой инфор-
мации. 

Отчеты стивидорных компаний о выпол-
нении Соглашений и планов мероприятий 
ежемесячно направляются в адрес Росмор-
речфлота, который проводит анализ пред-
ставленной информации и контролирует ход 
исполнения Соглашений и планов.

- Какова Ваша точка зрения на проект 
строительства железнодорожного перехода 
на о.Сахалин со строительством там экспор-
тно ориентированного морского порта для 
перевалки угля? Найдется ли грузовая база 
для того, чтобы окупить этот проект мосто-
вого перехода? 

– Проект создания мостового перехода 
на о.Сахалин в первую очередь направлен 
на решение задач, связанных с обеспечени-
ем гарантированной железнодорожной свя-

зи острова с материком, которая в настоящее 
время осуществляется только с помощью па-
ромной переправы Ванино – Холмск.

С одной стороны, слабым местом проекта 
является его коммерческая эффективность. 
Объем грузооборота между островом и мате-
риковой частью России незначителен и скло-
нен к дальнейшему снижению: с использова-
нием паромной переправы Ванино – Холмск 
в 2017 году было перевезено 970 тыс. тонн 
грузов, что на 9,5% ниже показателей 2016 
года, а по итогам 2018 года ожидается не бо-
лее 940 тыс. тонн. 

Для окупаемости этого проекта ОАО 
«РЖД» рассматривает вопрос строитель-

ства современного глубоководного порта 
на о.Сахалин, который может обеспечить за-
грузку железной дороги. Однако проблема 
данного проекта в первую очередь связана 
с отсутствием грузовой базы, увеличением 
стоимости доставки грузов и, как следствие, 
снижением его конкурентоспособности на 
мировом рынке. 

- Каковы прогнозы Минтранса по грузо-
обороту морских портов России по итогам 
2018 года и до 2025 года? 

– Прогнозируется, что грузооборот мор-
ских портов Российской Федерации в 2018 
году увеличится на 4% относительно 2017 
года и составит порядка 810-820 млн тонн. К 
2025 году перевалка в морских портах РФ по 
прогнозам составит 1070 млн тонн. 

Морские порты №10 (2018)

«Ярким примером участия иностранного капитала в портовом 
проекте является строительство морского порта Сабетта. Проект 

реализуется ПАО «НОВАТЭК» совместно с французским концерном 
Total, а также Китайской национальной нефтегазовой корпорацией 

(CNPC) и китайским Фондом Шелкового пути»

«Прогнозируется, что грузооборот морских портов Российской 
Федерации в 2018 году увеличится на 4% относительно 2017 года и 

составит порядка 810-820 млн тонн. К 2025 году перевалка в морских 
портах РФ по прогнозам составит 1070 млн тонн»
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Развитие портов России - стивидорная деятельность
  В апреле 2019 года в городе Сочи прово-

дится транспортный форум «Развитие пор-
тов России - стивидорная деятельность», ко-
торый станет дополнительной площадкой в 
обсуждении актуальных проблем и вызовов 
для портовой отрасли Российской Федера-
ции. Главной задачей данного мероприятии 
является  объединение спикеров, как со сто-
роны представителей государственных регу-
лирующих органов так и ключевых предста-
вителей профильного бизнеса. Инициатором 

и организатором форума является Sberbank 
CIB . С целью наиболее эффективного про-
движения данной тематики, имеющей важ-
нейшее значение в развитии отечественной 
морской индустрии, руководство ПАО Сбер-
банк обратилось за поддержкой в проведе-
нии и организации данного форума в аппа-
рат Морской коллегии при Правительстве 
Российской Федерации, предложив ежегод-
ный регламент проведения форума под эги-
дой коллегии.

К участию в форуме приглашены и полу-
чено подтверждение представители:

Министерства транспорта РФ 
Федеральной антимонопольной службы
Федеральной налоговой службы
Федеральная таможенной службы
портов и стивидоров (бенефициары, CEO 

и CFO) и в статусе ведущих экспертов пред-
ставители Федерального агентства морского 
и речного флота ,ФГУП Росморпорт. Партне-
рами форума   заявлены коллеги из  РЖД.

В качестве международных консультан-
тов  советники компании Royal HasKoning

Партнеры  - РЖД
Планируемая повестка форума:
- Влияние изменений нового ФЗ «О госу-

дарственном управлении морской деятель-
ностью» на участников портовой деятель-
ности.

- Регулирование тарифов и изменения в 

антимонопольном законодательстве.
- Развитие портовой инфраструктуры. Ин-

фраструктурные ограничение (логистика ж/д 
и авто к портам).

- Перспектива модернизации российской 
портовой логистики.

- Российский и иностранный опыт, суще-
ствующие вызовы и возможности стивидор-
ного рынка

- Влияние «Новой Экономики» на различ-
ные отрасли. Потребности клиентов и новые 
решения. Ключевые участники новой инно-
вационной экосистемы. Digital-технологии. 

- Транспорт, логистические услуги  -  но-
вый потенциал эффективного использова-
ния активов.

В выступлениях от РЖД будут подняты во-
просы:

Увеличение пропускной способности 
подъездных ж/д путей к портам,  развитие 
логистической инфраструктуры.

 - Успешные практики по внедрению еди-
ному диспетчерскому центру в порте Ново-
российск

деятельностью» на участников портовой де-
ятельности.

Важным аспектом деятельности форума 
является тема «Вопросы инвестиций в Азо-
во-Черноморский, Балтийский и Дальнево-
сточный бассейн».

- Ввод новых портовых и перегрузочных 
терминалов, модернизация существующих 
мощностей. Стоимость таможенного оформ-
ления ввозимого оборудования, возмож-
ность субсидирования, изменение подхода к 
таможенному оформлению высокотехноло-
гичного оборудования.

- Строительство Керченского моста и пла-
нируемый запуск железнодорожного сооб-
щения с Крымом – влияние на деятельность 
портов

- Изменение в законодательстве по рабо-
те с опасными грузами. 

- Транспортные коридоры и новая модель 
партнерства. Возможность использования 
соглашений о приоритетном доступе отдель-
ных стран для своих товаров к экспортным 
портам России.

Cконсультативным обзором предложе-
но выступить экспертам компании Royal 
Haskoning по вопросам :

- Влияние крупных инфраструктурных 
проектов и изменений в транспортной от-
расли на грузовую базу портов и транспорт-
ные коридоры (на примере европейского 
рынка)

- Технологии умных портов и их примене-
ние для управления активами

- Проблемы непосредственного расши-
рения портовых мощностей (ограничения 
экологического характера, стесненность су-
ществующей застройкой, автоматизация и 
увеличение эффективности текущих процес-
сов.) Мировые тренды в этой области. 

О перспективах взаимодействия финан-
совых и транспортных структур расскажет 
исполнительный директор-руководитель 
отдела новой экономики ПАО Сбербанк По-
ликанов Сергей Владимирович, отразив их в 
следующих темах :

- Влияние «Новой Экономики» на различ-
ные отрасли. Потребности компаний транс-
портной отрасли и новые решения. 

- Ключевые участники новой инноваци-
онной экосистемы. Digital-технологии. 

Модератором мероприятия является Ас-
социация предприятий морской индустрии 
«Морколлегия Информ» по вопросам взаи-
модействия и участия обращаться:

 исполнительный директор ассоциации 
Камшуков Андрей Викторович –  тел +7 499 
254 67 20   тел +7 963 781 04 36  mor.kol@
morinform.ru

представитель ПАО Сбербанк – Под-
дубная Лилия тел +79614002000, 
Poddubnaya.L.Ale@sberbank.ru

В рамках работы панельной дискуссии 
«Административно-правовое регулирование 
отрасли».

 Будут подняты вопросы:
- Переход на рублевую тарификацию пор-

товой деятельности в РФ. Способы нивелиро-
вания убытков. Возможные последствия для 
бизнеса, связанные с данным решением. 

- Возможность понижения уровня налого-
обложения портовых и стивидорных услуг

-Автоматизация производственной де-
ятельности портов. Планируемые дотации/
субсидии/инвестиции (в т.ч. со стороны госу-
дарства) этой статьи расходов.

- Рост контейнеризации грузов РФ, разви-
тие экспортной составляющей. Ослабление 
санкционного режима в будущем.

- Информирование об изменениях ФЗ 
«О государственном управлении морской 
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Заседание Морской коллегии при Правительстве РФ в Калининграде
Заседание Морской коллегии при Пра-

вительстве РФ в Калининграде 12 октября 
2018 года провел заместитель Предсе-
дателя Правительства РФ Юрий Борисов. 
Обсуждались вопросы национальной мор-
ской политики в области морских исследо-
ваний, реализации госпрограммы «Разви-
тие судостроения и техники для освоения 
шельфовых месторождений, вопросы на-
циональной безопасности в области мор-
ской деятельности.

В работе Морской коллегии приняли 
участие: 

Королев Владимир Иванович - главно-
командующий Военно-Морским Флотом 
РФ (заместитель председателя Морской 
коллегии); Шестаков Илья Васильевич - за-
меститель Министра сельского хозяйства 
Российской Федерации – руководитель 
Росрыболовства;  Левитин Игорь Евгенье-
вич - помощник Президента Российской 
Федерации;  Ковтун Марина Васильевна 
- Губернатор Мурманской области;  Алиха-
нов Антон Андреевич - Губернатор Кали-
нинградской области; Рахманов Алексей 
Львович - президент АО «Объединенная 
судостроительная корпорация» и другие.

На совещании выступил заместитель 
Председателя Правительства Российской 
Федерации, председатель Морской колле-
гии при Правительстве Российской Феде-
рации Юрий Борисов.

Он рассказал о том, что государствен-
ные субсидии на строительство новых ры-
бопромысловых судов привели к буму их 
строительства:

«Настоящий бум наблюдается в строи-
тельстве рыбопромысловых судов. Безус-

Борисов добавил, что требуются гораз-
до большие вложения и модернизация на-
учно-исследовательского флота.

«Сейчас средний возраст научных судов 
Минобрнауки превышает 36 лет», - отме-
тил вице-премьер.

На заседании члены коллегии обсудили 
реализацию национальной морской поли-
тики в области морских научных исследо-
ваний.

Губернатор Калининградской области 
Антон Алиханов в своем выступлении за-
тронул проблему уменьшения площади 
калининградских пляжей и призвал к стро-
ительству новых берегозащитных укрепле-
ний. 

Антон Алиханов  рассказал о важности 
мелиорации рыбохозяйственной отрасли, 

что является системообразующим факто-
ром  в развитии экономики.

Глава региона отметил, что областное 
правительство сейчас работает над со-
вершенствованием нормативно-правовой 
базы, позволяющей реализовать средства 
для расчистки русел водных объектов.

В конце совещания Морской коллегии 
в Калининграде состоялось награждение 
медалями «За отличие в морской деятель-
ности» Морской коллегии при Правитель-
стве Российской Федерации и Почетным 
знаком «За заслуги» Морской коллегии 
при Правительстве Российской Федера-
ции.

Медалями «За отличие в морской дея-
тельности» награждены:

Королев Владимир Иванович – главно-

командующий Военно-Морским Флотом 
РФ, заместитель председателя Морской 
коллегии;

Орлов Игорь Анатольевич – Губернатор 
Архангельской области;

Ковтун Марина Васильевна – Губерна-
тор Мурманской области.

Почетным знаком «За заслуги» награж-
дена:

Сивкова Светлана Геннадьевна – гене-
ральный директор Музея Мирового океа-
на.

Награждение медалью «За отличие в 
морской деятельности» производится:

• за большой вклад в реализацию го-
сударственной политики в сфере морской 
деятельности;

• за эффективное обеспечение реали-

зации проектов по укреплению морского 
могущества Российской Федерации;

• за высокий личный вклад в осущест-
вление морской деятельности и образо-
вания, подготовку квалифицированных 
кадров в сфере морской деятельности в 
Российской Федерации;

• за укрепление международного со-
трудничества в области морской деятель-
ности.

Награждение Почетным знаком «За за-
слуги» Морской коллегии при Правитель-
стве Российской Федерации производится 
за большой вклад в работу Морской кол-
легии при Правительстве Российской Фе-
дерации по реализации государственной 
политики в сфере морской деятельности.

ловно, этому способствовали и мероприя-
тия, проводимые в рамках госпрограммы».

«Объем средств, выделяемых на субси-
дии, имеет устойчивую тенденцию к росту, 
однако ещё не полностью покрывает по-
требности заказчиков судов», — сказал ви-
це-премьер.

Юрий Борисов также отметил финанси-
рование исследований мирового океана:

«Без проведения этих исследований не-
возможно обеспечить устойчивое разви-
тие морской деятельности и национальной 
безопасности РФ. В то же время именно в 
этой области у нас накопился ряд проблем. 
Объем финансирования на сегодняшний 
день недостаточный для проведения пол-
номасштабных научных исследований ми-
рового океана», - сказал он.
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Алексей Рахманов: Корабелам ОСК по плечу сложнейшие 
технологические задачи, которые никто в мире не решал

О «грехах прошлого», самом интересном и значимом проекте корпорации, планах и перспективах развития компании рас-
сказал президент АО «ОСК» Алексей Рахманов, который стал одним из наставников в конкурсе управленцев «Лидеры Рос-
сии». 

- Алексей Львович, уже больше года на-
зад Вы стали наставником в конкурсе управ-
ленцев «Лидеры России». Кого бы Вы хотели 
видеть среди своих подопечных и чему бы 
Вы хотели их научить?

- На любом серьезном участке работы 
все зависит от компетентности, смелости и 
ответственности управленцев – тех, кто при-
нимает решения, а потом отвечает за их по-
следствия.

Нужно иметь голову на плечах и не под-
жимать хвост при первых трудностях. В пер-
вую очередь, именно такие люди нужны ОСК, 
именно таких людей я хотел бы видеть и сре-
ди своих подопечных.

Что же до конкретики, то скажу так. Ни 
одна компания, находящаяся на конкурент-

ном рынке, не может позволить себе быть 
неэффективной – это верная гибель. И клю-
чевой инструмент повышения эффективно-
сти, кроме широко распространенных луч-
ших практик управления – это следование 
принципам «бережливого производства». 
Именно поэтому я предлагал кандидатам в 
«Лидеры России» сформулировать конкрет-
ные шаги по реализации проекта внедрения 
производственной системы на конкретном 
предприятии. А также предложить набор ин-
дивидуальных КПЭ для топ-менеджмента, 
ответственного за такое внедрение.

- Считаете ли Вы необходимым возро-
дить институт наставничества, как это было 
во времена СССР?

- Мы в значительной степени сохранили 

управленец, чтобы стать успешным лиде-
ром?

- Прирожденных лидеров немного. Ли-
дерские качества воспитываются упорством, 
способностью критически оценить свои дей-
ствия, тренировкой силы воли.

Для меня лидерство – это, во-первых, 
умение вести других за собой. Во-вторых, 
способность к сопереживанию, пониманию 
потребностей своих подчиненных, своей ко-
манды, порядочность и готовность отдавать. 
В-третьих, желание дать импульс развитию 
своей компании, своей стране. И, наконец, 

как я уже отмечал, лидерство – это умение 
брать на себя ответственность.

- Осенью во Владивостоке Вы отметили, 
что такого активного спроса на продукцию 
ОСК не было на протяжении последних 25 
лет. Почему сейчас такое внимание?

- Дело в том, что, по сути, впервые за мно-
го десятилетий нам есть, что предложить от-
ечественным судовладельцам.

В советское время государство считало, 
что имеет смысл поддерживать судострои-
тельные предприятия других стран СЭВ. За-
тем был долгий период безденежья, который 
при длинных циклах работ в нашей отрасли 
имел мощнейший отрицательный эффект. За-
казчика приучили к мысли, что гражданское 
судно – это корейское, китайское, любое дру-
гое, только не российское!

Все это привело к тому, что, во-первых, 

многие типы судов, например, круизные лай-
неры, пришлось создавать с нуля. Во-вторых, 
по-прежнему приходится прикладывать 
огромные усилия, чтобы убедить потенци-
ального покупателя судна в том, что мы в 
состоянии выполнить необходимую работу. А 
заказчик все посматривает эдак с недовери-
ем. Но, слава богу, чем дальше, тем меньше. 
Подписанные контракты с рыбопромышлен-
ными компаниями почти на четыре десятка 
судов тому подтверждение.

- Недавно Вы сказали, что в 2018 году 
планируете закрыть «грехи прошлого» — 

проекты, которые копились последние 15 
лет. Удалось ли рассчитаться с «грехами»? 
Речь шла о военных или гражданских су-
дах?

- Речь шла о военных проектах, которые 
достались нам, условно говоря, «по наслед-
ству». Напомню, что период девяностых 
- начало двухтысячных годов был для от-
ечественного судостроения крайне тяжелым. 
Многие проекты начинались и из-за недо-
статка финансирования замораживались. 
К ним приходилось возвращаться, но уже с 
учетом изменений требований времени и 

«Корабел – это профессия зачастую династическая, поэтому 
отношение к профессионалам, людям, имеющим огромный опыт, не 

требует никакой социальной либо иной стимуляции. Уважение к ним, к 
их опыту и заслугам – норма»

институт наставничества у себя в отрасли, 
поскольку специалисты в 60-75 лет являют-
ся носителями ключевых компетенций су-
достроения. Уже много лет на предприятиях 
ОСК существует практика закрепления воз-
растных работников в качестве наставников 
молодежи. Это касается как руководителей, 
так и специалистов.

К тому же корабел – это профессия за-
частую династическая, поэтому отношение 
к профессионалам, людям, имеющим огром-
ный опыт, не требует никакой социальной 
либо иной стимуляции. Уважение к ним, к их 
опыту и заслугам – норма.

- Вы давно и успешно работаете во главе 
корпорации. Какими качествами, по Ваше-
му мнению, должен обладать современный 
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корректировки военных задач.
Так что мы считаем большим достиже-

нием то, что в 2018 году удалось завершить 
все большие корабельные «долгострои». Был 
поднят флаг на многоцелевом фрегате даль-
ней морской зоны «Адмирал Горшков», мы 
передали флоту большой десантный корабль 
«Иван Грен» и судно связи «Иван Хурс».

Всего же в рамках гособоронзаказа (ГОЗ) 
флот получил 7 новых кораблей и судов и 

еще 4 после ремонта. И мы с гордостью го-
ворим, что это 100-процентное выполнение 
программы ГОЗ 2018 года.

- Есть ли у российского судостроения, 
если сравнивать с другими странами, пре-
имущество и в чем оно заключается?

- Россия – одна из ведущих судострои-
тельных держав, сегодня в этом нет ника-
ких сомнений. Нашу способность создавать 
современную боевую технику подтверж-

дают не слова, а, в том числе, контракты со 
многими странами, которые хотят получить 
бесшумные подводные лодки и мощные 
надводные корабли. К сожалению, не могу 
рассказать подробнее по понятным причи-
нам.

В то же время отечественные корабелы 
славны не только морским оружием. Мы, на-
пример, удерживаем пальму первенства в 
производстве ледоколов и судов усиленно-
го ледового класса. Достаточно сказать, что 

первый в мире двухтопливный ледокол по-
строен нашими верфями, и в настоящее вре-
мя успешно работает в Финляндии.

Мы также считаем своими сильными сто-
ронами производство судов смешанного 
река-море плавания, а также морских судов 
среднего тоннажа, в том числе сухогрузов и 
газовозов. Эти позиции также в листе наших 
экспортных предложений.

Наконец, перспективным направлением 
мы считаем строительство нефтегазовых 
платформ и плавучих ТЭС и АЭС.

В этом году нами совместно с Росатомом 
была осуществлена доставка первого в мире 
плавучего атомного энергоблока (созданно-
го нашим Балтийским заводом) в Мурманск, 
где происходит запуск реакторов и оконча-

тельная подготовка к транспортировке на 
Чукотку. Так корабелы ОСК в очередной раз 
доказали, что им по плечу сложнейшие тех-
нологические задачи, еще не решавшиеся в 
мировой практике.

- Какой из проектов, которые сейчас на-
ходятся в стадии реализации, по Вашему 
мнению, можно назвать наиболее интерес-
ным и необычным?

- Я бы сказал, что самый интересный и 
значимый проект для корпорации – это про-
ект диверсификации производства. От его 
успешной реализации во многом зависит 
само будущее отечественного судостроения. 
Президент страны обозначил нам задачу – к 
2030 году выйти на соотношение 50/50 во-
енной и гражданской продукции, и мы дела-
ем все возможное, чтобы добиться этого по-
казателя. В ушедшем году доля гражданской 
продукции в общей выручке составила по-
рядка 15,6%. То есть в денежном выражении 
наш среднегодовой рост выручки от «граж-
данки» с 2015 года достигает 34%.

Мы стремимся освоить производство са-
мой широкой линейки судов: от плавучих 
кранов до высокотехнологичной шельфовой 
техники.

Многие наши в прошлом «военные» вер-
фи уже успешно занимаются гражданской 
тематикой. «Янтарь», Северная верфь, Адми-
ралтейские верфи – все они загружены, в том 
числе заказами на рыболовецкие траулеры 
и сейнеры.

Всего же в настоящее время законтрак-

товано или строится 38 судов. Еще 12 су-
дов были сданы заказчикам по итогам 2018 
года.

- Когда ледокольный флот получит новые 
ледоколы для освоения Арктики?

- Нынешний год у нас юбилейный. 60 лет 
исполнится атомному ледокольному флоту – 
то есть флоту, который в первую очередь и 
призван обеспечить работу в Арктике.

И нам радостно, что первенец из трой-
ки самых мощных в мире ледоколов серии 
ЛК-60 отправится на испытания в 2019 году. 
Если он покажет себя с лучшей стороны – в 
чем мы не сомневаемся – то полностью в 
строй «Арктика» войдет в 2020 году. «Млад-

шие братья» – «Урал» и «Сибирь» - должны 
последовать его примеру в 2021 и 2022 го-
дах.

А на подходе контракт еще на два судна 
этого проекта – о его деталях мы уже догово-
рились с Росатомом, и ожидаем подписания 
документов в самом скором времени.

Также в 2019 году мы намерены сдать 
ледокол ЛК-25 «Виктор Черномырдин». Па-

раллельно готовимся к конкурсу на создание 
ледоколов на СПГ - в интересах НОВАТЭКа и 
Росатома.

По материалам издания  
«Экономика сегодня»

«В 2018 году удалось завершить все большие корабельные «долгострои». 
Был поднят флаг на многоцелевом фрегате дальней морской зоны 

«Адмирал Горшков», мы передали флоту большой десантный 
корабль «Иван Грен» и судно связи «Иван Хурс». Всего же в рамках 

гособоронзаказа (ГОЗ) флот получил 7 новых кораблей и судов и еще 
4 после ремонта. И мы с гордостью говорим, что это 100-процентное 

выполнение программы ГОЗ 2018 года»

«В ушедшем году доля гражданской продукции в общей выручке 
составила порядка 15,6%. То есть в денежном выражении наш 

среднегодовой рост выручки от «гражданки» с 2015 года достигает 34%»
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УСТАНОВИТЬ ЕДИНЫЙ ПРАВОВОЙ МЕХАНИЗМ КОНТРОЛЯ 
ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ МОРЯКОВ БЕЗОТНОСИТЕЛЬНО 

К ЮРИСДИКЦИИ СУДОВ

Актуальной информацией о важных правовых аспектах деятельности профсоюза моряков с редакцией поделился председа-
тель Российского профессионального союза моряков (РПСМ), председатель секции ВВП (Внутренних водных путей) Между-
народной федерации транспортников (МФТ),член правления Ассоциации предприятий морской индустрии «Морколлегия 
информ» Юрий Юрьевич Сухоруков.

С таким предложением Российский 
профессиональный союз моряков обра-
тился в Министерство транспорта и Меж-
ведомственную комиссию по подготовке 
к реализации в РФ Конвенции о труде в 
морском судоходстве после того, как Ми-
нистерство внутренних дел (МВД) России 
вынесло на заседание рабочей группы 
Российской трехсторонней комиссии (РТК) 
по регулированию социально-трудовых 
отношений по развитию рынка труда и 
содействию занятости населения, состо-
явшееся 03 октября 2018, два вопроса:  о 
«О проекте федерального закона «О при-
знании утратившими силу отдельных поло-
жений законодательных актов Российской 
Федерации» и «О проекте федерального 
закона «О внесении изменений в Кодекс 

Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях». 

Контроль не входит в полномочия 
Если коротко, речь идет об отмене обя-

зательного лицензирования деятельности 
по трудоустройству россиян за рубежом, 
включая моряков (МВД предложило отме-
нить п. 35 ч.1 ст. 12 ФЗ «О лицензирова-
нии отдельных видов деятельности). И, как 
следствие, исключить административную 
ответственность за подобную деятель-
ность, которая на сегодняшний день  в 
случае отсутствия лицензии является неза-
конной, отменив статьи 18.13, 23.1 и 28.3 
КоАП РФ.

МВД поясняет свои действия поручени-
ем Президента – якобы функция контроля 
по осуществлению подобной деятельно-

сти не свойственна полномочиям  мини-
стерства, плюс Правительство РФ вообще 
предлагает отказаться от ее лицензиро-
вания как вида государственного регули-
рования деятельности по трудоустройству 
российских граждан, включая моряков, на 
работу за рубежом.  

При этом в МВД считают, что отмена 
лицензирования  деятельности по трудоу-
стройству за рубеж никак не скажется на 
невыполнении Российской Федерацией 
конвенционных требований в этом вопро-
се и  не отразится негативно на правах 
трудоустраиваемых моряков, поскольку 
существуют другие  формы  государствен-
ного контроля за посреднической деятель-
ностью, например, регистрация  юридиче-
ских лиц.   

Однако в Российском профессиональ-
ном союзе моряков (РПСМ) не разделяют 
эту оптимистическую позицию, как и ту, 
что в отношении трудоустраиваемых на 
работу в качестве членов экипажей ино-
странных  судов российских моряков мо-
жет быть применим существующий ме-
ханизм регулирования деятельности по 
трудоустройству моряков для работы в 
составе экипажей морских судов, плаваю-
щих под Государственным флагом Россий-
ской Федерации, где  установлена система 
формирования и ведения в Федеральной 
службе по труду и занятости (Роструд) и 
ее территориальных органах реестра тру-
довых договоров, заключенных при по-
средничестве организаций по подбору и 
трудоустройству моряков, с российскими 
гражданами, иностранными гражданами и 
лицами без гражданства для работы в со-
ставе экипажей морских судов, плавающих 
под Государственным флагом Российской 
Федерации.  МВД.

Нет права проверять круинги
Действительно, для круингов, трудоу-

страивающих моряков на российские суда, 

лицензия не нужна, они работают по дру-
гим правилам, хотя занимаются они тем же, 
что и круинги, предлагающие работу на су-
дах иностранных владельцев. Эта система, 
несмотря на категорические  возражения 
РПСМ о ее заведомой нежизнеспособно-
сти,   была установлена в   2009 году пред-
шественником Минтруда России – бывшим  
Минздравсоцразвития России, которое  
разработало форму трудового договора с 
моряком и положение о регистрации этих 
договоров в территориальных органах Ро-
струда. По задумке круинги должны были 
взять этот трудовой договор за основу, 
оформлять его с моряками надлежащим 
образом, а затем нести на регистрацию. Но 
практически никто из круинга этого   не 
делает, поскольку никакой юридической 
ответственности за неисполнение этой 
нормы не установлено. А  Роструд, в свою 
очередь, не имел и до сих пор не имеет 
права контролировать круинги, потому что 
под его юрисдикцию попадает только ра-
ботодатель, каковым круинг не является.   А 
значит, вся эта система контроля не рабо-
тает, хотя на бумаге вроде бы все отрегули-
ровано и хорошо.

Объективным подтверждением такого 
вывода служит тот факт, что Роструд по на-
думанным причинам отказался предоста-
вить РПСМ сведения о количестве таких 

Кодекс Российской Федерации об Административных Правонаруше-
ниях РФ 

Статья 18.13. Незаконная деятельность по трудоустройству граждан 
Российской Федерации за границей 

1. Осуществление деятельности по трудоустройству граждан Рос-
сийской Федерации за границей без лицензии или с нарушением ус-
ловий, предусмотренных лицензией (абзац в редакции, введенной в 
действие с 17 июля 2005 года Федеральным законом от 2 июля 2005 
года N 80-ФЗ, – влечет наложение административного штрафа на граж-
дан в размере от двух тысяч до четырех тысяч рублей; на должностных 
лиц – от тридцати пяти тысяч до сорока тысяч рублей; на юридических 
лиц – от четырехсот тысяч до пятисот тысяч рублей (абзац в редакции, 
введенной в действие с 3 июля 2005 года Федеральным законом от 18 
июня 2005 года N 66-ФЗ; в редакции, введенной в действие с 8 июля 
2007 года Федеральным законом от 22 июня 2007 года N 116-ФЗ.

2. Грубое нарушение условий, предусмотренных лицензией на 
осуществление деятельности, связанной с трудоустройством граждан 
Российской Федерации за пределами Российской Федерации, – влечет 
наложение административного штрафа на должностных лиц в размере 
от сорока пяти тысяч до пятидесяти тысяч рублей; на юридических лиц 
- от семисот тысяч до восьмисот тысяч рублей или административное 
приостановление деятельности на срок до девяноста суток (абзац в 
редакции, введенной в действие с 8 июля 2007 года Федеральным за-
коном от 22 июня 2007 года N 116-ФЗ. (Часть дополнительно включена 
с 17 июля 2005 года Федеральным законом от 2 июля 2005 года N 80-
ФЗ) 

Примечание. 
Понятие грубого нарушения устанавливается Правительством Рос-

сийской Федерации в отношении конкретного лицензируемого вида 
деятельности (примечание дополнительно включено с 17 июля 2005 
года Федеральным законом от 2 июля 2005 года N 80-ФЗ). 

Внеплановую проверку,  в данном случае круингов,  можно проводить только тогда, когда 
в жалобе моряка содержатся сведения исключительно о наличии грубых нарушений в его 
действиях.  В свою очередь,   к таковым законом отнесены только те действия, которые 
повлекли  за собой возникновение угрозы причинения вреда жизни и здоровью граждан и 
иных подобных экстремальных последствий в виде  человеческих жертв, например. Сле-
довательно, только в случае подтверждения такого рода фактов лицензирующий орган 
вправе инициировать в отношении лицензиата  (круинга ) соответствующие меры ад-
министративной ответственности, вплоть до приостановления действия лицензии.    
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круингов, числе трудоустроенных ими мо-
ряков с указанием их должностей по судну, 
наименованиях и юридических адресах 
работодателей (российских судовладель-
цев), а также о наиболее типичных откло-
нениях (нарушениях) от установленной 
формы трудового договора.     

Похожая ситуация и с наймом под 
иностранный флаг. Несмотря  на то, что 
обновленная в декабре 2017 года  редак-
ция  «Положения  о лицензировании де-
ятельности по трудоустройству российских 
граждан на работу за рубежом» вобрала в 
себя практически все требования Прави-
ла 1.4 КТМС, регламентирующего вопро-
сы подбора и трудоустройства моряков, 
слабым местом в нем осталось отсутствие 
возможности иметь конвенционный ме-
ханизм для оперативного рассмотрения 
жалоб моряков на невыполнение или не-
надлежащее выполнение  лицензиатом 
в лице круинга своих обязательств по 
трудоустройству перед моряком  и необ-
ходимого реагирования на них со сторо-
ны лицензирующего органа. Ведь в силу 
действующего закона   о лицензировании 
отдельных видов деятельности, в основе 
которого для целей проверок лицензиатов 
лежит закон о защите прав юридических 
лиц и индивидуальных предпринимате-
лей при осуществлении  государственного 
контроля (надзора) и муниципального кон-
троля, внеплановую проверку,  в данном 
случае круингов,  можно проводить только 
тогда, когда в жалобе моряка содержатся 
сведения исключительно о наличии гру-
бых нарушений в его действиях.  В свою 
очередь   к таковым законом отнесены 
только те действия, которые повлекли  за 
собой возникновение угрозы причинения 
вреда жизни и здоровью граждан и иных 
подобных экстремальных последствий в 
виде  человеческих жертв, например. Сле-
довательно, только в случае подтвержде-

ния такого рода фактов лицензирующий 
орган вправе инициировать в отношении 
лицензиата  (круинга ) соответствующие 
меры административной ответственности, 
вплоть до приостановления действия ли-
цензии.      

Вот и получается, что  моряк по суще-
ству не может  обращаться  в лицензирую-
щий орган в случаях, когда круинг напра-
вил его для работы к недобросовестному 
иностранному судовладельцу, регулярно 
задерживающему или вообще не выплачи-
вающему  заработную плату, не соблюдаю-
щему других условий трудового договора.          

Определить ответственного на феде-
ральном уровне

В ходе заседания рабочей группы РТК  
со стороны МВД также было заявлено, что 
Роструд готов и согласен осуществлять 
контроль за трудоустройством моряков 
как на суда иностранных владельцев, так и 

российских. Что с учетом вышеизложенно-
го вызывает большие сомнения.

Однако в связи с возражениями ФПРМТ, 
представляющей на площадке РТК интере-
сы РПСМ, рабочая группа РТК не поддер-
жала представленные МВД России законо-
проекты, расценив их преждевременными 
в виду того, что  альтернативного, здравого 
и соответствующего КТМС организацион-
но-правового механизма контроля за де-
ятельностью организаций по трудоустрой-
ству моряков для работы  на иностранных 
судах представлено не было.  

Одновременно МВД России было пред-
ложено провести  эту работу в формате 
Межведомственной комиссии по подготов-
ке к реализации в Российской Федерации 
КТМС с участием, прежде всего, Минтран-
са России как  координирующего феде-
рального  органа исполнительной власти 
согласно постановлению Правительства 
РФ от 08.11.2013 №  966 «О мерах по 
обеспечению выполнения обязательств 
Российской Федерации, вытекающих из 
Конвенции 2006 года о труде в морском 
судоходстве».

С этой целью в адрес комиссии на-
правлено  обращение  о проведении  ее 
внепланового   заседания,  где  обсудить 
создавшуюся ситуацию и выработать 
принципиальные предложения в части 
определения федерального органа испол-
нительной власти, ответственного в полном 
объеме за выполнение конвенционного 
Правила 1.4 КТМС «Подбор и трудоустрой-
ство» и в отношении установления едино-
го, безотносительно к юрисдикции судов, 
организационно- правого механизма кон-
троля за деятельностью организаций по 
трудоустройству моряков.

Со своей стороны, РПСМ видит его в 
форме создания системы аккредитации 
круингов при Роструде, о чем уведомил 
все причастные к этому федеральные ве-
домства, участвующие в работе МВК,  еще 
в мае месяце 2018 г. 
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О мерах, направленных на увеличение торгового 
флота, повышение его конкурентоспособности 
и увеличение доли в общем объеме перевозок 

национальных внешнеторговых грузов
к.э.н. Буянов С.И.,

генеральный директор АО «ЦНИИМФ»,
заместитель председателя Научно- экспертного совета Морской коллегии,

председатель секции по морскому транспорту,

д.т.н. Клячко Л.М.,
председатель Научно-экспертного совета Морской коллегии, 

Котенев М.Б.,
секретарь Научно-экспертного совета Морской коллегии. 

Как определено в Морской доктрине 
Российской Федерации, морской транспорт 
является составной частью единой транс-
портной системы Российской Федерации. 
Большая часть внешнеторгового грузооборо-
та России осуществляется с использованием 
его материально-технической базы: морско-
го транспортного флота и обеспечивающих 
видов транспортного флота, морских портов 
и перегрузочных комплексов, современных 
средств связи и систем обеспечения безо-
пасности мореплавания. Решающей продол-
жает оставаться роль морского транспорта в 
жизнеобеспечении районов Крайнего Севе-
ра и Дальнего Востока. 

Политика в области деятельности мор-
ского транспорта заключается в создании 
благоприятной организационной и экономи-
ческой среды, способствующей развитию и 
поддержанию флота и прибрежно-портовой 
инфраструктуры на уровне, гарантирующем 
экономическую независимость и националь-
ную безопасность государства, сокращение 

транспортных издержек, увеличение объ-
емов внешнеторговых, каботажных и тран-
зитных перевозок через территорию Россий-
ской Федерации. 

На заседании Научно-экспертного со-
вета Морской коллегии при Правительстве 
Российской Федерации (далее- НЭС), состо-
явшемся 15 января 2019 года, была проана-
лизирована степень выполнения основных  
долгосрочных задач в части развития мор-
ского транспорта. На заседании выступили 
заместитель Министра транспорта Россий-
ской Федерации – руководитель Росморреч-
флота Цветков Ю.А., директор Департамента 
государственной политики в области мор-
ского и речного транспорта Минтранса Рос-
сии Костин Ю.А., президент Российской па-
латы судоходства Клявин А.Ю., заместитель 
председателя НЭС- председатель секции по 
морскому транспорту, генеральный директор 
АО «ЦНИИМФ» Буянов С.И., другие члены 
НЭС.

В протоколе заседания НЭС в частности 

отмечается, что морской флот под флагом 
России за последние 5 лет увеличился на 30 
%. Однако этого недостаточно. России требу-
ется новый современный сухогрузный флот 
(контейнеровозы, балкеры, паромы, рефри-
жераторы, пассажирские суда).

Количество судов морского транспорт-
ного флота, контролируемого российскими 
судовладельцами, по состоянию на начало 
2018 года составляло 1341 судно общим 
дедвейтом 21,1 млн т, из которых 67% тон-
нажа эксплуатируется под иностранными 
флагами. Под флагом России на начало 2018 
года насчитывалось 1093 судна общим дед-
вейтом 7,0 млн т. Средний возраст судов оте-
чественного флота составляет 20,8 года. Под 
иностранными флагами на начало 2018 года 
насчитывалось 248 судов общим дедвейтом 
14,1 млн т. В составе морского флота под 
иностранными флагами, контролируемого 
российскими судовладельцами, можно выде-
лить 10 контейнеровозов возрастом 15 лет, 
13 судов навалочников возрастом 13 лет. Од-

нако наиболее современными являются 141 
судно наливного флота возрастом 12 лет. 

В Российском международном реестре 
судов на начало 2018 года было зарегистри-
ровано 1123 судна суммарным дедвейтом 
5,5 млн т, из них морской транспортный флот 
насчитывает 609 судов общим дедвейтом 
5,0 млн т, за последние 7 лет общий дедвейт 
таких судов увеличился более чем в 3 раза. 

Вопросам обновления морского флота 
Минтрансом России и Минпромторгом Рос-
сии уделяется особое внимание. За послед-
ние семь лет построено 153 транспортных 
морских и река-море плавания судна общим 
дедвейтом 3,4 млн т, из них на российских 
верфях 83 ед. (54 %), на иностранных вер-
фях – 70 ед. (46 %). Из общего количества 
построенных судов река-море плавания 79 
судов построены на отечественных верфях 
(66 %), 41 судно построено на иностранных 
верфях (Китай, Турция, Украина). Кроме того, 
за этот же период построено 136 морских 
судов обеспечивающих видов флота, из них 
на российских верфях 81 ед. (60 %), на ино-
странных верфях – 55 ед. (40 %). 

Рост объемов строительства судов транс-
портного флота должен сопровождаться, 
как это предписывает морская доктрина, 
повышением уровня защиты окружающей 
природной среды за счет реализации эколо-
гических требований. В последние годы при-
нят ряд новых международных требований 
в части допустимых выбросов в атмосферу. 
Очевидна необходимость подробного рас-
смотрения данного вопроса на отдельном 
заседании НЭС и Морской коллегии.

За прошедшее десятилетие принят ряд 
важнейших нормативных правовых доку-
ментов, реализация которых оказала поло-
жительное влияние на процесс обновления 
отечественного флота.

В частности, Минпромторгом России в 

последние годы успешно реализуются про-
граммы по выделению субсидий на воз-
мещение части затрат на уплату процентов 
по кредитам на закупку судов и на уплату 
лизинговых платежей, субсидий на приоб-
ретение (строительство) новых судов взамен 
старых, сданных на утилизацию («судовой 
утилизационный грант»), программа льготно-
го лизинга Объединенной судостроительной 
корпорации (для стимулирования строитель-
ства рыбопромысловых судов также реали-
зуется программа предоставления инвести-
ционных квот на вылов («квоты под киль»)).

Однако основной проблемой является 
недостаток финансовых средств на строи-
тельство новых судов у многих судоходных 
компаний. Видимо, правительству Россий-
ской Федерации следует рассмотреть вопрос 
об увеличении средств, выделяемых по вы-
шеуказанным программам поддержки стро-
ительства судов на отечественных верфях, в 
том числе имея ввиду введение в строй судо-
строительных мощностей на дальневосточ-
ном судостроительном комплексе «Звезда».

Важнейшей стратегической задачей, стоя-
щей перед морским флотом России является 
повышение доли перевозок внешнеторго-
вых грузов флотом под российским флагом. 
За период с 2007 г. по 2017 г. наблюдались 
колебания объемов перевозок внешнеторго-
вых грузов, выполненных флотом под фла-
гом России. В целом эта доля колеблется в 
пределах 2-3%.

С 1 января 2019 года в полном объеме 
вступил в силу Федеральный закон «О внесе-
нии изменений в Кодекс торгового морепла-
вания Российской Федерации и признании 
утратившими силу отдельных положений 
законодательных актов Российской Федера-
ции» в части расширения понятия «каботаж». 
Также за судами, плавающими под государ-
ственным флагом Российской Федерации, 

закрепляется исключительное право на 
морские перевозки нефти, СПГ, газового кон-
денсата и угля, добытых на территории Рос-
сийской Федерации и погруженных на суда в 
акватории Северного морского пути. 

НЭС в свое время поддержал данный за-
конопроект. Подобный закон (закон Джонса) 
действует в США с 1920 года (последние по-
правки были внесены в 2006 году). Под этот 
закон подпадают все каботажные перевозки: 
и вдоль обоих побережий США, и на Аляску. 
Правила действуют, даже если перевозка 
происходит с участием иностранного порта, 
например, когда груз идет с одного побере-
жья на другое через Панамский канал либо 
отправляется на Гавайи и в Пуэрто-Рико. 
Товар, перевозимый в нарушение закона 
о торговом флоте, может быть арестован и 
конфискован в пользу государства. Кроме 
того, штраф, равный стоимости товара (либо 
стоимости транспортировки), может быть на-
ложен на любое лицо, причастное к данной 
операции. 

Вместе с тем, закон Джонса предусма-
тривает четыре требования: судно должно 
быть построено на американской верфи, 
владельцами судна должны быть граждане 
США, судно должно ходить под американ-
ским флагом, экипаж судна должен состоять 
из американских граждан.

В российском федеральном законе за-
креплено только одно из этих требований. 
При этом его юрисдикция распространяется 
только на акваторию Северного морского 
пути. Тем не менее, реализация этого закона 
безусловно должна оказать положительное 
влияние на ситуацию, связанную с числен-
ностью судов, находящихся под флагом Рос-
сийской Федерации.

Следует отметить, что закон предостав-
ляет право правительству Российской Феде-
рации принятие решений о морских пере-
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возках указанных грузов с использованием 
судов, плавающих под флагами иностранных 
государств, если это не противоречит обще-
признанным принципам и нормам междуна-
родного права. 

Эта норма нуждается в совершенствова-
нии и уточнении. Например, наличие условия 
о необходимости соответствия российских 
судов двум ограничениям (объемы и сроки) 
предоставляет  грузовладельцам возмож-
ность заведомо адаптировать содержание 
подаваемых в Росморречфлот заявлений 
под конкретные иностранные суда, с вла-
дельцами которых имеются договоренности. 
В результате, российские судовладельцы, 
имеющие требуемый флот, но недостаточной 
вместимости для обеспечения назначенной 
порционности, не могут подать заявку на 
осуществление права перевозки в кабота-
же даже части заявленных грузов (объемов 
работ), либо не могут своевременно предо-
ставить суда в установленные грузовла-
дельцами предельно сжатые сроки, заранее 
согласованные с иностранными перевозчи-
ками. 

Видимо, следует проанализировать прак-
тику использования иностранных грузопе-
ревозчиков при каботажном судоходстве, 
повысить роль экспертного судоходного 
сообщества при рассмотрении каждой от-
дельной заявки о привлечении иностранных 
судов.

Морская доктрина предусматривает соз-
дание условий для сохранения Северного 
морского пути как национальной транс-
портной коммуникации с возможностью 
международного использования, конкурен-
тоспособной по отношению к традиционным 
морским маршрутам по качеству транспорт-
ных услуг и безопасности мореплавания. 
Комплексным планом модернизации и рас-
ширения магистральной инфраструктуры 

на период до 2024 года предусматривается 
увеличение объема перевозок грузов в ак-
ватории Северного морского пути до 80 млн 
т. Предварительная оценка потребности в 
судах ледового плавания для освоения про-
гнозного грузопотока по СМП показывает, 
что для освоения перспективного грузопо-
тока на период до 2030 года необходимо 
построить ориентировочно 90 новых судов, 
в том числе 32 газовоза для перевозок СПГ 
(с учетом 15 заказанных), 20 танкеров для 
перевозки сырой нефти, 8 танкеров для 
перевозки газового конденсата, 6 балкеров 
для вывоза угля и др. Если все или большая 
часть этих судов будет построена и зареги-
стрирована под флагом Российской Феде-
рации, то доля в общем объеме перевозок 
национальных внешнеторговых грузов будет 
существенно увеличена.

В интересах увеличения торгового флота, 
повышения его конкурентоспособности и 
увеличение доли в общем объеме перевоз-
ок национальных внешнеторговых грузов, 
НЭС рекомендовал Морской коллегии при 
Правительстве Российской Федерации по-
ручить:

Минтрансу России совместно с Минэко-
номразвития России и Минэнерго России 
разработать комплекс мер, направленных на 
обеспечение экономической безопасности 
Российской Федерации в области транспор-
тировки экспортных грузов и предусматри-
вающих, в том числе:

закрепление не менее 50 % грузов, экс-
портируемых за пределы Российской Фе-
дерации, за судами, эксплуатируемыми под 
Государственным флагом Российской Феде-
рации;

заключение между компаниями-экспор-
терами с государственным участием, а также 
иными юридическими лицами, реализующи-
ми инвестиционные проекты с государствен-

ной поддержкой, долгосрочных договоров 
на перевозку экспортных грузов с компани-
ями, оперирующими флотом под российским 
флагом;

Минтрансу России:
провести научные исследования по обо-

снованию направлений повышения кон-
курентоспособности российского флота, 
включая оценку объемов необходимого фи-
нансирования на реализацию мер государ-
ственной поддержки судоходного бизнеса с 
учетом возможностей государства;

Минэкономразвития России, Минтрансу 
России, Минфину России провести работу 
по выявлению административных барьеров, 
дублирующих и избыточных требований, 
снижающих конкурентоспособность судов 
под российским флагом, и подготовить пред-
ложения по их устранению, в том числе пред-
усматривающих:

-  замену лицензирования отдельных 
видов деятельности на морском и внутрен-
нем видах транспорта (перевозка опасных 
грузов, перевозка пассажиров, морская бук-
сировка) на уведомительный порядок веде-
ния этих видов деятельности;

-  внесение изменений в трудовое 
законодательство, обеспечивающих реали-
зацию норм КТМС-2006 в части права судов-
ладельцев, оказывающих услуги техническо-
го и крюингового менеджмента, заключать 
трудовые договоры с членами экипажей 
морских судов;

-  создание равных условий (требо-
ваний) в области транспортной безопасности 
к российским и иностранным судам и их эки-
пажам, заходящим в российские порты или 
используемым в каботаже;

-  исключение судового оборудо-
вания – радиоэлектронных средств и (или) 
высокочастотных устройств гражданского 
назначения (РЭС и ВЧУ), установленных или 

подлежащих установке и использованию на 
морских судах под Государственным флагом 
Российской Федерации, из перечня оборудо-
вания, подлежащего внесению в реестр раз-
решенных для ввоза на территорию Россий-
ской Федерации;

-  внесение изменений в часть пер-
вую статьи 263 Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации, в части декриминализа-
ции деяния, предусмотренного указанной 
статьей, повлекшего причинение крупного 
ущерба;

-  внесение изменений в законо-
дательные акты Российской Федерации, 
устраняющие правовую неопределенность 
и исключающие применение требования о 
проведении государственной экологической 

экспертизы в отношении транспортных су-
дов;

-  исключение национальных требо-
ваний об обязательном страховании, осно-
ванных на положении не вступившей в силу 
Международной Конвенции об ответствен-
ности и компенсации за ущерб в связи с пе-
ревозкой морем опасных и вредных веществ 
1996 г.

НЭС посчитал целесообразным в целях 
увеличения количества заказов судов на 
российских верфях и обновления флота под 
государственным флагом Российской Феде-
рации  осуществить следующие меры:

проработать вопросы соответствия раз-
мера предоставляемых из федерального 
бюджета субсидий перспективным планам 

строительства судов на российских верфях, 
а также возможности использования одно-
временно нескольких мер государственной 
поддержки при обновлении флота;

обеспечить своевременное и в полное 
бюджетное финансирование мер господ-
держки, предусмотренных постановлениями 
Правительства Российской Федерации от 
22 мая 2008 г. № 383 от 27 апреля 2017 г. 
№ 502;

разработать «Стратегию развития мор-
ского транспорта Российской Федерации на 
период до 2035 года», в которой определить 
перечень мер, направленных на повышение 
конкурентоспособности морского флота Рос-
сии.
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ТРАНСПОРТНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 
ИЛИ ИМИТАЦИЯ БУРНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ?

Таран самолётами Всемирного торгово-
го центра в Нью-Йорке и здания пентагона в 
Вашингтоне 11 сентября 2001 года привели к 
резкому ужесточению процедур, обеспечива-
ющих безопасность не только объектов граж-
данской авиации, но и других видов транспор-
та. В морском транспорте это нашло отражение 
в срочно принятом Международном кодексе 
по охране судов и портовых средств (ISPS). 

Данный кодекс носит щадящий характер и 
не взваливает на хозяйствующие субъекты всю 
тяжесть его исполнения, но требует всемерно-
го участия государственных органов исполни-
тельной власти.

В вопросах реализации кодекса ISPS Рос-
сия выглядит довольно таки неплохо. В февра-
ле 2007 года в стране был принят Федераль-
ный закон «О транспортной безопасности», 
создана нормативно-правовая база обеспе-
чения охраны портовых средств, проводятся 
экспертизы по оценке уязвимости объектов 
портовой инфраструктуры, разрабатываются 
планы охраны портовых сооружений, ведётся 
работа по подготовке специалистов в данной 
области, предусмотрены силы и средства фи-
зической защиты, а также защитное инженер-
но-техническое обеспечение инфраструктуры 

портов. 
Работа кипит, задействованы тысячи со-

трудников, хозяйственниками исписывается 
тоннами бумага на оценки уязвимости, планы 
действий, всевозможные отчёты и при этом 
тратятся на всё это миллионы рублей.

Вот только в отличие от гражданской авиа-
ции, где жертвы терроризма исчисляются сот-
нями человеческих жизней, терактов в портах 
России не было.

 Основные проблемы портовиков связаны 
с реальными угрозами техногенного и эксплу-
атационного характера, производственным 
травматизмом, пожарами. Тем не менее, всё 
больше и больше сил и средств портовиков 
тратится на обеспечение «транспортной без-
опасности», оставляя нерешенными более 
важные проблемы предприятий.

Так, для акционерного общества «Ростов-
ский порт» с численностью работников 450 
человек требуется штат сотрудников, обеспе-
чивающих транспортную безопасность, в коли-
честве 65 человек. Общие затраты, связанные 
с необходимостью обеспечить все требования 
закона «О транспортной безопасности» со-
ставляют около 60 000 000 (шестьдесят мил-
лионов) рублей в год!  Этим финансовым сред-

ствам можно было бы найти более полезное 
для предприятия применение, например - на-
править их на обновление и модернизацию 
портовой техники, внедрение современных 
технологий производства.

А попробуй не выполни эти требования! 
Взвалив на хозяйствующие субъекты функ-

цию защиты от проявлений терроризма, си-
ловики и государственные инспекции тут же, 
наряду с транспортной прокуратурой, транс-
формировались из полноправных субъектов 
антитеррористической деятельности в сугубо 
контрольно-надзорные органы и выстроились 
в длинную очередь проверяющих по вопросам 
«транспортной безопасности», которым даже 
закон «О защите прав юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей при прове-
дении государственного контроля (надзора)» 
не помеха.

Административная ответственность за на-
рушение требований в области транспортной 
безопасности тоже впечатляет и выражается в 
виде наложения штрафа на юридических лиц 
до 200 000 рублей, а при повторном наруше-
нии вплоть до приостановления деятельности 
предприятия. 

Конечно, логично было бы компенсировать 

такие, свалившиеся из ниоткуда, расходы за 
счёт увеличения тарифов на погрузочно-раз-
грузочные работы, переложив таким образом 
эти затраты на грузоотправителей, однако 
цены на услуги погрузки, выгрузки и хранения 
грузов в морских портах регулируются госу-
дарством, а посему произвольно увеличивать 
тарифы портовики не имеют возможности. 

В связи с этим складывается впечатление, 
что государство в лице своих министерств 
и ведомств, издающих подзаконные акты, 
раскрывающие и уточняющие положения 
Федеральных законов по безопасности, аб-
страгировалось от выполнения своих прямых 

обязанностей в данном вопросе, переложив их 
выполнение на плечи хозяйствующих субъек-
тов.

Между тем, безопасность граждан и юриди-
ческих лиц, в том числе и транспортная, обе-
спечивается и гарантируется государством, 
равно как и защита от актов незаконного 
вмешательства, в том числе террористических 
актов. Это одна из главных задач государства. 

Задачи, поставленные в законе «О транс-
портной безопасности» можно успешно ре-
шать в рамках законов «О безопасности», «О 
противодействии терроризму», «О Федераль-
ной службе безопасности», «О полиции». 

Именно для этих целей в государстве соз-
даны и функционируют целый ряд силовых 
министерств и ведомств (Минобороны, МВД, 
ФСБ).   Военнослужащие вооруженных сил, со-
трудники спецслужб, нацгвардия - существуют 
за счет государства, а значит - за счет уплачи-
ваемых теми же хозяйствующими субъектами 
налогов, и выполняют свои обязанности во имя 
государства и граждан в нем проживающих. 

И именно во исполнение нормативного ре-
гулирования одного из направлений деятель-
ности вышеуказанных органов и принят Фе-
деральный закон № 16-ФЗ «О транспортной 
безопасности», которым определено, что обе-
спечение транспортной безопасности - реали-
зация определяемой государством системы 
правовых, экономических, организационных 
и иных мер в сфере транспортного комплекса, 
соответствующих угрозам совершения актов 
незаконного вмешательства. Такую завуали-
рованную формулировку (акт незаконного 
вмешательства) решили применить наши зако-
нотворцы, видимо, чтобы не так страшно было 
тем, кто должен их предотвращать.  

А ведь террористы — это не уличные хулига-
ны, а представители преступных группировок 
с чётко выстроенной иерархией и способные, 
как правило, преодолеть любую систему защи-
ты, в том числе путём внедрения на объект в 

качестве штатных сотрудников. 
Между тем, подзаконными актами, издан-

ными во исполнение вышеуказанного закона, 
требования по обеспечению транспортной 
безопасности, в том числе требования к анти-
террористической защищенности объектов 
транспортной инфраструктуры и транспортных 
средств морского и речного транспорта возло-
жены на субъекты транспортной инфраструк-
туры – владельцев объектов транспортной ин-
фраструктуры. 

Основной же обязанностью операторов 
морских терминалов является обеспечение 
непрерывности технологического процесса 

оказания соответствующих услуг в морском 
порту, в том числе организация и установление 
порядка технического обслуживания и экс-
плуатации объектов инфраструктуры морского 
порта, но никак не обязанность по отражению 
террористических атак. 

Стивидорные компании должны занимать-
ся погрузочно-разгрузочными операциями, 
обработкой грузов - в этом их главная задача и 
цель, ради которой подобные компании созда-
ются и функционируют, обеспечивая внутрен-
нюю и внешнюю торговлю государства. 

Безусловно, что субъекты транспортной ин-
фраструктуры обязаны участвовать в обеспе-
чении транспортной безопасности. Но только 
в части предоставления возможности над-
лежащего размещения сотрудников охраны; 
предоставления оборудованных помещений 
на своей территории, доступа к средствам свя-
зи и коммуникациям, коммунальному обеспе-
чению. 

Непосредственное материальное содер-
жание необходимого количества сотрудников 
охраны, выплата им заработной платы, посо-
бий, должно быть возложено на государство, 
но никак не на сами субъекты транспортной 
инфраструктуры. Последние и так обременены 
огромным количеством как прямых, так и кос-
венных налогов.  

Так, обязанность по содержанию пунктов 
пропуска через государственную границу 
возложена на собственников помещений, где 
размещаются государственные контрольные 
органы. Именно собственники помещений 
содержат за свой счет государственные кон-
трольные органы в пунктах пропуска через 
государственную границу РФ, а не государство. 
АО «Ростовский порт» также несет бремя таких 
затрат. (Проблематики этого вопроса мы еще 
коснёмся в следующих материалах).  

Все это, по своей сути, является косвенными 
налогами, равно, как и навязывание услуг по 
заключению договоров с различными вневе-

домственными подразделениями по обеспе-
чению транспортной безопасности, требующих 
за свои услуги несоизмеримую цену. 

Возможно, что применительно к действи-
тельно потенциально опасным с точки зрения 
транспортной безопасности объектам, таким 
как аэропорты, пассажирские вокзалы и т.п. 
– действительно необходимо наличие значи-
тельного количества сотрудников охраны либо 
дополнительных мер защиты.

Но применительно к таким хозяйствующим 
субъектам, как операторы портовых термина-
лов, (причем не пассажирских, а грузовых), вне 
зависимости от их юридического статуса) - тре-

бования подзаконных актов федерального за-
конодательства в части обеспечения в том чис-
ле и транспортной безопасности в указанных 
масштабах, да еще и за счет самих же субъек-
тов транспортной инфраструктуры являются 
чрезмерно завышенными.   

Увеличение затрат субъектов транспортной 
инфраструктуры на обеспечение транспорт-
ной безопасности неизменно влечет за собой 
повышение стоимости производимых ими 
товаров и оказываемых услуг, что играет не-
гативную роль как для самих хозяйствующих 
субъектов (низкая конкурентоспособность, в 
том числе и в сфере экспортных услуг), так и 
отрицательно отражается для экономики стра-
ны в целом. 

Данное положение вещей одновременно 
крайне негативно сказывается на возможно-
сти дальнейшего развития портов, а значит и 
на развитии регионов, в которых порты рас-
положены.  

А раз так, то пора уже под критическим 
углом посмотреть на этот закон, и опреде-
литься Минтрансу и подведомственному ему 
Росморречфлоту, что больше этот закон несёт 
— пользы или вреда?

Что касается пользы, то на этот счёт у пор-
товиков страны имеются обоснованные, под-
тверждённые практической деятельностью 
сомнения.

Затронутая в данной статье проблема 
– всего лишь одна из многих других, ощутимо 
осложняющих деятельность хозяйствующих 
субъектов водно-транспортного комплекса. 
В настоящее время назрела необходимость 
осветить и другие проблемы в деятельности 
российских портовиков, поделиться предложе-
ниями о путях их решения, что мы и полагаем 
сделать в следующих номерах журнала. 

Исполнительный директор
ассоциации «Водный транспорт Дона»

Александр Борщ

«Основной же обязанностью операторов морских терминалов является обеспечение 
непрерывности технологического процесса оказания соответствующих услуг в морском 
порту, в том числе организация и установление порядка технического обслуживания и 
эксплуатации объектов инфраструктуры морского порта, но никак не обязанность по 

отражению террористических атак. »
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СУДОСТРОЕНИЕ В РОССИИ

Основные результаты 2018 года

Закладка кораблей и судов

Из них 10 для обеспечения нужд Во-
енно-Морского Флота. 

Это патрульный корабль проекта 
22160 “Николай Сипягин”, малый ракет-
ный корабль проекта 21631 “Наро-Фо-
минск”, малый ракетный корабль проекта 
21631 “Ставрополь”. Корабли заложены на 
Зеленодольском заводе им. А.М. Горько-
го. 

На судостроительном заводе «Рыбин-
ская верфь» прошла церемония закладки 
скоростного транспортно-десантного ка-
тера БК-16 и морского транспорта воору-
жения (МТВ) проекта 20360М “Владимир 
Пялов”.

На подмосковном судостроительном 
предприятии «КАМПО» состоялась цере-
мония закладки для ВМФ РФ головного 
большого гидрографического катера-
катамарана нового поколения проекта 
23370Г “Михаил Казанский”. 

В Нижегородской области на стапеле 
судоремонтно-судостроительной корпо-
рации (ССК) заложили морское специаль-
ное судно проекта 14400. 

На Средне-Невском судостроительном 
заводе состоялась церемония закладки 
тральщика проекта 12700 типа «Алексан-
дрит» «Петр Ильичев». 

На судостроительном заводе «Вым-
пел» состоялась церемония закладки ка-
тера специального назначения проекта 
21980 “Грачонок” для Росгвардии.

Торжественная церемония закладки 
ледокола «Евпатий Коловрат» проекта 
21180М прошла на судостроительном за-
воде «Алмаз» в Санкт-Петербурге.

Было заложено 28 гражданских судов. 

• Баржи - 9 
• Рыболовецкие суда - 8 
• Круизные суда - 3 
• Сухогрузные суда - 3 
• Ледоколы - 2 
• Краны - 1 
• Буксиры - 1 
• Танкеры - 1 

Баржи

На Окской судоверфи состоялась за-
кладка 5 мелкосидящих «двухкорпус-
ных» несамоходных нефтеналивных 
барж проекта ROB20. 

На судостроительном заводе «Лотос» 
состоялась торжественная церемония 
закладки двух несамоходных барж-
площадок проекта 7514. 

На Онежском судостроительно-судо-
ремонтном заводе состоялась закладка 
киля судна проекта HB600.

Рыболовецкие суда

Ленинградский судостроительный за-
вод «Пелла» заложил головное судно 
проекта 03070. 

На Выборгском судостроительном за-
воде прошла церемония закладки ры-
боловного траулера проекта КМТ02.01 и 
церемония закладки киля морозильного 
траулера проекта КМТ02 «Юрий Маточ-
кин». 

На «Верфи братьев Нобель» в Ярос-
лавской области состоялась церемония 
закладки малого рыболовного рефриже-
раторного траулера проекта Т30, завод-
ской номер 02921.

На Северной верфи в Санкт-Петербурге 
состоялась торжественная церемония за-
кладки первого из двух ярусоловов-про-
цессоров проекта MT1112XL для рыбо-
ловецкой компании «Вирма». Там же был 
заложен головной траулер-процессор 
проекта 170701 «Капитан Соколов», и в 
сентябре, в рамках II Международного 
рыбопромышленного форума, состоялась 
закладка ярусолова-процессора «Мар-
лин» проекта МТ 1112XL.

На Светловском судоремонтном заво-
де заложили малый рыболовный бот

Круизные суда

На СЗ «Лотос» произведена торже-
ственная закладка первого круизного 
судна проекта ПКС 180 «Золотое коль-
цо».

Церемония закладки двух речных 
прогулочно-экскурсионных судов про-
ектов 03620 и 03621 прошла на Зелено-
дольском заводе имени Горького.

Сухогрузы

Окская судоверфь заложила три мно-
гоцелевых сухогрузных судна проекта 
RSD32M.

Краны

На «Севморзаводе» состоялась цере-
мония закладки несамоходного плавкра-
на «ПК-700 «Григорий Просянкин».

Буксиры

На Хабаровском судостроительном за-
воде состоялась торжественная закладка 
первого в серии буксира проекта 00440.

Танкеры

На судостроительном заводе «Восточ-
ная верфь» во Владивостоке прошла за-
кладка нового малого морского танкера 
проекта 03182. 

В 2018 году на судостроительных заводах России было заложено 38 судов и кораблей.
Обзор подготовлен А. Пащенко - редакция портала marine.gov.ru

Гражданские суда
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Из них 19 для обеспечения нужд ВМФ 
и ФСБ России.

• Патрульные катера - 9 
• Гидрографические суда - 3 
• Малые ракетные корабли - 2 
• Суда противоминной обороны - 1
• Спасательно-буксирные суда - 1 
• Десантные корабли - 1 
• Подводные лодки - 1 
• Морские танкеры - 1 

Патрульные катера

На судостроительном заводе «Вым-
пел», входящем в концерн «Калашников», 
состоялся спуск на воду двух скоростных 
патрульных катеров проекта 12150 «Ман-
густ». Также на судостроительном заводе 
«Вымпел», прошёл спуск на воду двух по-
граничных сторожевых катеров проекта 
1496М1 «Ламантин».

На СЗ «Пелла» состоялся спуск на воду 
патрульного катера проекта 03160.

Специалисты петербургской судостро-
ительной фирмы «Алмаз» спустили на 
воду пограничный сторожевой корабль 
(ПСКР) «Керчь» модернизированного 
проекта 10410.

Ярославский судостроительный завод 
спустил на воду пограничный стороже-
вой корабль «Балаклава» проекта 10410 
шифр «Светляк».

Специалисты «Судоремонтно-судо-

строительной корпорации» спустили на 
воду два судна. Для черноморских по-
граничников корабелы построили дебар-
кадер «Пост» проекта 09662 и железобе-
тонный плавучий причал проекта 824М.

Гидрографические суда

Завод «Нижегородский Теплоход» спу-
стил на воду большой гидрографический 
катер «Георгий Зима» проекта 23040Г. 
Также завод спустил на воду большой ги-
дрографический катер «Александр Евла-
нов» проекта 23040Г.

В Благовещенске прошла торжествен-
ная церемония спуска на воду малого 
гидрографического судна «Александр Ро-
гоцкий» проекта 19910, построенного для 
Тихоокеанского флота.

Малые ракетные корабли

Корабелы Ленинградского судостро-
ительного завода «Пелла» спустили на 
воду малый ракетный корабль «Шквал» 
проекта 22800. 

На новом судостроительном комплек-
се СЗ «Пелла» прошла церемония спуска 
на воду малого ракетного корабля проек-
та 22800 «Буря». 

Корабли противоминной обороны

На Средне-Невском судостроительном 
заводе в Санкт-Петербурге был спущен 
на воду минный тральщик «Иван Анто-
нов» проекта 12700 «Александрит».

Спасательно-буксирные суда

На верфи филиала «Астраханский су-
доремонтный завод АО «Центр судоре-
монта «Звёздочка» состоялся спуск на 
воду спасательно-буксирного судна «Ка-
питан Гурьев» проекта 22870.

Десантные корабли

На ПСЗ «Янтарь» спущен на воду боль-
шой десантный корабль «Пётр Моргунов» 
проекта 11711.

Подводные лодки

Дизель-электрическая подводная лод-
ка «Кронштадт» проекта 677 торжествен-
но спущена на воду на Адмиралтейских 
верфях в Петербурге.

Морские танкеры

На АО «Судостроительный завод «Вол-
га» в Нижнем Новгороде состоялся спуск 
малого морского танкера проекта 03182 
«Вице-адмирал Паромов». 

СПУСК НА ВОДУ КОРАБЛЕЙ И СУДОВ
В 2018 году на судостроительных заводах России были спущены на воду 51 корабль и судно.

Было спущено на воду 32 гражданских 
судна. 

• Баржи - 7 
• Сухогрузные суда - 7
• Катера - 5
• Рыболовецкие суда - 4 
• Пассажирские суда - 2 
• Ледоколы - 2 
• Краны - 1 
• Буксиры - 1 
• Танкеры - 1 
• Земснаряды – 1
• Исторические корабли - 1

Гражданские суда

ная церемония спуска на воду лоцмей-
стерского катера с ледовым усилением 
«Фортуна» проекта 02780М.

На «Средне-Невском судостроитель-
ном заводе» спущен на воду многоцеле-
вой катер проекта Р1650 «Рондо».

ФБУ «Азово-Донская бассейновая ад-
министрация» в г. Константиновск впер-
вые за 27 последних лет построило судно 
– катер «ИРП-1». 

Рыболовецкие суда

На ПСЗ «Янтарь» состоялась церемо-
ния спуска на воду серийных траулеров-
сейнеров «Командор» и «Ударник» про-
екта SK-3101R. 

На Выборгском судостроительном за-
воде состоялась торжественная церемо-
ния спуска на воду головного траулера-
процессора проекта KMT01 «Баренцево 
море».

На Ленинградском судостроительном 
заводе «Пелла» состоялся спуск на воду 
судна для добычи краба «Русь», проект 
03070.

Пассажирские суда

В Крыму спустили на воду морское пас-
сажирское судно на подводных крыльях 
(СПК) «Комета 120М» проекта 23160.

На территории научно-производствен-
ного комплекса АО «ЦКБ по СПК им. Р.Е. 
Алексеева» в Нижегородской области 
спустили на воду речное пассажирское 
судно на подводных крыльях проекта 
«Валдай 45Р».

Ледоколы

В Краснодарском крае на верфи 
«Краншип» спустили на воду ледоколь-
ный буксир «Надым» Росатомфлота про-
екта Т3687.

На Выборгском судостроительном 
заводе в Ленинградской области про-
шла церемония спуска на воду ледокола 
«Обь» проекта  Arc124, строящегося по 
заказу ФГУП «Атомфлот».

Краны

На «Верфи братьев Нобель» состоялся 
спуск несамоходного плавкрана ПК-46 
проекта Р-108.

Буксиры

На судостроительном и судоремонт-
ном заводе «Верфь братьев Нобель» со-
стоялся спуск на воду буксира-толкача 
ОТ-823 проекта 758.

Танкеры

На «Красном Сормово» спущен на 
воду танкер-химовоз проекта RST27М.

Земснаряды

ОАО «Судостроительно-судоремонт-
ная корпорация» спустила на воду неса-
моходный земснаряд «Владимир Панчен-
ко».

Исторические корабли

Ну и, конечно, апогеем года стал спуск 
на воду реплики линейного 54-пушечного 
корабля 4 ранга «Полтава». Оригинальная 
«Полтава» была первым линейным кора-
блём Балтийского флота. Корабль был по-
строен на Адмиралтейских верфях и спу-
щен на воду в июне 1712 года. Постройка 
реплики знаменитого корабля началась 
в 2013 году на верфи исторического су-
достроения «Полтава», основанной яхт-
клубом Санкт-Петербурга. 

Баржи

На «Окской судоверфи» состоялся 
спуск на воду несамоходных наливных 
барж «Белмакс 1», «Белмакс 2», «Белмакс 
3», «Белмакс 6», «Белмакс 7» проекта 
ROB20.

На Онежском судостроительно-су-
доремонтном заводе состоялась торже-
ственная церемония спуска на воду само-
ходной грунтоотвозной шаланды класса 
КМ Iсе1 R3-RSN AUT3 Hopper «Рабочая».

На Ливадийском ремонтно-судострои-
тельном заводе в Приморье была спуще-
на универсальная баржа «Камчатка-1».

Сухогрузные суда

На судостроительном и судоремонт-
ном заводе «Верфь братьев Нобель» 
состоялся спуск сухогруза «Волго-Дон 
5068» проекта 1565.

Завод «Красное Сормово» спустило на 
воду сухогрузы «Пола Филофея», «Пола 
София», «Пола Фива», проекта RSD59.

Невский ССЗ спустил на воду судна 
«Пола Анатолия», «Пола Анфиса» проекта 
RSD59.

«Окская судоверфь» спустила на воду 
головное многоцелевое сухогрузное суд-
но дедвейтом 6220 тонн проекта RSD32M 
«Навис -1».

Катера

На Ярославском судостроительном за-
воде состоялся спуск на воду катеров-бо-
нопостановщиков «Капитан Балашов» и 
«Капитан Барабаш».

На Онежском судостроительно-судо-
ремонтном заводе прошла торжествен-
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ПЕРЕДАННЫЕ ЗАКАЗЧИКАМ КОРАБЛИ И СУДА
В 2018 году судостроительные заводы России передали заказчикам 44 корабля и судна.

Из них 19 для обеспечения нужд ВМФ 
и ФСБ России.

• Патрульные катера - 4 
• Буксиры - 3
• Фрегаты - 1 
• Малые ракетные корабли - 3 
• Суда тылового обеспечения - 3
• Катера - 2 
• Десантные корабли - 1 
• Корветы - 1 
• Гидрографические суда -1

Патрульные катера

ССЗ «Вымпел» передал Погранслужбе 
ФСБ РФ скоростной патрульный катер 
«Мангуст».

Судостроительная фирма «Алмаз» пе-
редала пограничный сторожевой корабль 
«Безупречный» проекта 22460.

Судостроительный завод «Пелла» пе-
редал патрульный катер проекта 03160.

Головной патрульный корабль проекта 
22160 «Василий Быков» вошел в состав 
Черноморского флота, церемония про-
шла на Новороссийской военно-морской 
базе.

Буксиры

СЗ «Пелла» передала рейдовые бук-
сиры «БУК-2190» и «БУК-2190» проекта 
04690. Также завод передал рейдовый 
буксир «РБ-2186» проекта 16609.

Фрегаты

На Северной верфи передали фрегат 
«Адмирал флота Советского Союза Горш-
ков».

Малые ракетные корабли

Зеленодольский судостроительный за-
вод имени Горького передал Малый ра-
кетный корабль ближней морской зоны 
проекта 21631 (Буян-М) «Вышний Воло-
чек».

Новейший малый ракетный корабль 
«Орехово-Зуево» принят в Севастополе в 
состав Черноморского флота.

Головной малый ракетный корабль 
проекта 22800 «Мытищи», оснащенный 
комплексом «Калибр», принят в состав 
ВМФ России.

Суда тылового обеспечения

Судно тылового обеспечения «Эль-
брус» проекта 23120 был передан вспо-
могательному флоту ВМФ России.

На главной базе Северного флота, 
городе Североморске, состоялась тор-

жественная церемония подъема флага 
вспомогательного флота ВМФ России на 
новом самоходном плавкране проекта 
02690 СПК-53150.

На базе Черноморского флота в Но-
вороссийске было принято спасательное 
буксирное судно «Капитан Гурьев».

Катера

«Кампо» передала ВМФ РФ 2 катера 
проекта 23370М.

Десантные корабли

Большой десантный корабль (БДК) 
проекта 11711 «Иван Грен» вошёл в со-
став ВМФ России. Торжественная церемо-
ния поднятия Андреевского флага про-
шла на ПСЗ «Янтарь» в Калининграде.

Корветы

Во Владивостоке состоялся торже-

ственный ритуал подъема Военно-мор-
ского флага РФ на новейшем корвете 
«Громкий».

Гидрографические суда

На Ленинградской военно-морской 
базе в Ломоносове состоялась торже-
ственная церемония введения в строй 
большого гидрографического катера «Ге-
оргий Зима» проекта 23040Г. 

Было передано заказчику 25 граждан-
ских судна. 

• Катера - 7 
• Баржи - 5 
• Сухогрузные суда - 6
• Ледоколы - 3 
• Танкеры - 1 
• Земснаряды – 1
• НИС– 1
• Судно снабжения - 1

Катера

В порту Новороссийска завершилась 
отгрузка первой партии катеров, произ-
ведённых на ростовском заводе «Риф». 
Суда отправились в Африку. Два катера 
выполнены с надстройкой, два катера — с 
ролл-баром.

«Ярославский судостроительный за-
вод» передал заказчику пятый и шестой 
катера-бонопостановщика «Капитан Ба-
лашов» и «Капитан Барабаш».

Онежский ССЗ передал заказчику лоц-
мейстерский катер с ледовым усилением 
«Фортуна».

Баржи

На «Окской судоверфи» состоялась 
передача заказчику трех несамоходных 
наливных барж «Белмакс 3», «Белмакс 4», 
«Белмакс 5» проекта ROB20.

«Верфь братьев Нобель» отправила 
заказчику две нефтеналивные баржи: 
«МН-4001» и «МН-4002».

Сухогрузные суда

Завода «Красное Сормово» и компа-
нии «Пола Райз» подписали акт приема-
передачи шести сухогрузных теплоходов 
проекта RSD59 «Пола София”, «Пола Ма-
кария», “Пола Филофея”, «Пола Фива», 
«Пола Феодосия», «Пола Анатолия».

Ледоколы

Многофункциональное судно ледо-
вого класса «Евгений Примаков» было 
передано заказчику, ПАО «Совкомфлот».

В Санкт-Петербурге подняли государ-
ственный флаг РФ на самом мощном 
дизель-электрическом ледоколе россий-
ской постройки – головном ледокольном 
судне проекта IBSV01 «Александр Санни-
ков».

Выборгский судостроительный завод 
сдал в эксплуатацию ледокол мощно-
стью 22 МВт класса Icebreaker 8 проекта 
IBSV01 «Андрей Вилькицкий».

Танкеры

«Красное Сормово» передало заказчи-
ку танкер-химовоз проекта RST27M. 

Земснаряды

Современный высокопроизводитель-
ный земснаряд «Владимир Панченко», 
построенный в рамках подпрограммы 
«Внутренний водный транспорт» ФЦП 
«Развитие транспортной системы России» 
(2010-2020 годы) для нужд ФБУ «Адми-
нистрация Ленского бассейна» принят в 
эксплуатацию в Якутии.

Научно исследовательские суда

Научно-исследовательское судно 
(НИС) «Профессор Вознесенский» приня-
то в эксплуатацию. Судно предназначено 
для проведения комплексных экологиче-
ских исследований озера Байкал и было 
передано Иркутскому управлению по ги-
дрометеорологии и мониторингу окружа-
ющей среды.

Судно снабжения

Церемония передачи ООО «Газпром 
флот» нового судна снабжения проекта 
22420 «Иван Сидоренко» состоялась во 
Владивостоке.

Гражданские суда
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IT прорыв в судоремонте 
Предприятия оборонно-промышленного комплекса все больше и больше становятся площадками для реализации крупных 
ИТ-проектов. Действительно, уровень  использования информационных технологий на предприятиях ОПК во многом опре-
деляет степень обороноспособности страны и безопасности государства, а внедрение современных автоматизирован-
ных систем управления на производстве способствует повышению конкурентоспособности. 

Прорыв в сфере информационных тех-
нологий на базе отечественного инфор-
мационного продукта, что особенно ак-
туально на фоне происходящих мировых 
событий, совершил один из ведущих  су-
доремонтных комплексов Северо-Запад-
ного Федерального округа Российской 
Федерации, интегрированный в Объеди-
нённую судостроительную корпорацию 
акционерное общество «33 судоремонт-
ный завод» (г. Балтийск, Калининградская 
область, далее – Общество).

Общество начало внедрение системы 
ERP управление производством в 2016 
году в рамках общей концепции развития 
предприятий  группы компании ОСК по 
переходу на унифицированную, единую и 
автоматизированную систему программ-
ного обеспечения. Личный вклад, идей-
ность, несомненный профессионализм, 
упорство, значимость которых  сложного 
переоценить, по словам генерального 
директора Ильи Самарина,  принадле-
жит двум ключевым сотрудникам заво-
да - первому заместителю генерального 
директора Олегу Касьянову и начальнику 
бюро информационных технологий  Дми-
трию Соколову. Благодаря этим людям, 

сегодня, предприятие гордится эффектив-
ностью  и  результативностью внедренной  
автоматизированной системы.

Отметим, что в России на базе судо-
ремонтных предприятий ОПК аналогов 
данной системы не существует, модули 
программы разработаны и адаптированы  
исключительно для потребности судоре-
монтного предприятия учитывая его уни-
кальность, единичность и  дискретность 
характера.  

При ремонте кораблей (судов)  выпол-
няется широкий спектр разнообразных 
работ с использованием различных тех-
нологий и технологических процессов. 
Трудоемкость и структура затрат имеют 
существенные колебания, вызванные не 
только конструктивными особенностя-
ми объектов ремонта, но разнообразием 
типов установленного на них оборудова-
ния, степенью износа агрегатов и меха-
низмов.

Судоремонт характеризуется развиты-
ми технологическими взаимосвязями от-
дельных работ, специализацией рабочих 
мест, аритмичностью и вероятностным 
характером ремонта, значительной не-
упорядочностью, динамичностью, слож-

ностью и разнообразием задач.
Лейтмотивом выбора системы, по 

словам генерального директора Ильи 
Самарина, стали принципы гибкости, 
масштабируемости, интегрированности и 
безопасности. 

Внедрение ERP-системы означает 
переход на новый уровень функциони-
рования, что подразумевает реинжини-
ринг всех бизнес-процессов. Зачастую 
это приводит к изменению стратегии ру-
ководства, кадрового состава, отношений 
с партнёрами и т.п. В этой связи нередки 
высказывания, что ERP — это не столько 
программа, сколько философия четырех  
положений: точности, доступности, сопо-
ставимости и оперативности предостав-
ления данных.

Принятие ценностей программы ру-
ководством стало одним из слагаемых 
ее успешной реализации. Стратегически 
продуманный выбор и удачное сочета-
ние функционала служат инструментами 
выполнения ключевых процессов (орга-
низация производственного процесса, 
штрихкодирование, финансовые шабло-
ны, склады, работа цехов, закупки, доку-
ментооборот). 

С помощью понятных и простых индика-
торов управленец оценивает вероятность 
наступления проблемы, выясняет ее при-
чины, а также минимизирует  риски не-
благоприятных последствий, в частности 
определяет степень возможного неиспол-
нения гособоронзаказа в срок и вероят-
ность  его отклонения от планового.

Для формирования требования к 
системе была сформирована коман-
да проекта. В кратчайший срок, менее     
месяца, были разработаны варианты оп-
тимальной организации бизнесс-процес-
сов, подготовлены проектные решения                     
с планами реализации постановки задач,                      
а также осуществлена миграция данных 
из устаревших систем.

Следующим шагом стало освоение си-
стемы пользователями. В изучении новых 
возможностей помогали подробные ра-
бочие инструкции и собственная служба 
поддержи из числа обученных админи-
страторов.

Впервые публичная демонстрация  ра-

ботоспособности и раскрытие потенциала 
системы произведена в рамках форума 
«Информационные технологии на служ-
бе оборонно-промышленного комплекса 
России» в мае 2018 г., где завод предста-
вил  доклад на тему «Опыт внедрения ERP 
систем на судоремонтном предприятии». 
Тема вызвала повышенный интерес и об-
суждение, особенно в части автоматиза-
ции производственного процесса.

Сегодня функциональное наполнение 
ERP-системы Общества реализуется в 
виде набора интегрированных компонен-
тов (модулей), автоматизирующих такие 
функции как: финансовый и бухгалтер-
ский учёт,  функционально-стоимостной 
анализ, управление персоналом, управ-
ление запасами, управление техническим 
обслуживанием, производственное пла-
нирование, управление производством, 
управление проектами, управление каче-
ством, при этом ERP-системы, в отличие 
от более ранних функционально-ори-
ентированных систем, фокусируются на 
процессах, отображая их в «сквозном» 
режиме во всех задействованных моду-
лях. Такой подход позволяет оптимизиро-
вать деятельность предприятия, задавая 
(выбирая) наилучшие в данном контексте 
правила реализации происходящих на 
предприятии процессов.

Безусловно, универсальной програм-
мы  для всех не существует, говорит Илья 
Самарин,  для каждой организации необ-
ходим индивидуальный подход и отдель-
но подобранный набор инструментов. 
Для того чтобы научиться выбирать не-
обходимые инструменты и внедрять их в 
производство, предприятиям ОПК  необ-
ходимо объединяться, чаще встречаться и 
обмениваться опытом в данной области, 
АО «33 судоремонтный завод» готов де-
литься своей практикой и опытом в дан-
ной сфере. 

Одна из достигнутых в результате реа-
лизации программы целей заключается в 
том, что управленческие решения  прини-
маются в разы быстрее. Этому, в частно-
сти, способствует актуальность информа-
ции и интегрированная система отчетов 
по всем бизнес-процессам. В результате 
внедрения комплекса сократилось  время 
и затраты на подготовку производства, 
повысилось качество продукции, обе-
спечивается интеграция процессов под-
готовки производства, планирования и 
оперативного управления, уменьшается 
количество ошибок на всех этапах техно-
логической подготовки и планирования. 
Благодаря внедрению системы значи-
тельно сократились сроки по формиро-
ванию отчётности для предоставления 
Заказчику, а также исключены ошибки 
«человеческого фактора». 

Информационная поддержка произ-
водственной инфраструктуры  распро-
страняется на все системы мониторинга 
основной деятельности предприятия.        



Морская политика России

№26 2019  МОРСКАЯ ПОЛИТИКА РОССИИМОРСКАЯ ПОЛИТИКА РОССИИ  №26 201942 43

            Морская политика России

Мнимый цугцванг по-вашингтонски или забытые 
уроки российско-американской истории

«Я хочу вернуться к тезису, 
который сказал 42-й президент Америки: «Мы - не враги». 

И я тоже так считаю, просто нужно набраться терпения 
и искать компромисс»

Президент России В.В. Путин

Сегодня отношения между Россией и 
Соединёнными Штатами Америки пере-
живают, пожалуй, самый драматичный 
за последние три десятилетия период. 
По сути, две крупнейшие ядерные дер-
жавы мира вновь стоят на пороге «хо-
лодной войны».

Вашингтон прочно утвердился в 
роли главного «кукловода» агрессивной 
антироссийской политики, упорно на-
вязывая её своим союзникам в Европе. 
Риторика «перезагрузки» двусторон-
них отношений от лауреата Нобелев-
ской премии мира экс-президента США 
Б.Обамы осталась в далёком прошлом.

Похоже, что вся политическая элита 
Соединённых Штатов Америки – это сту-

денты-отличники, для которых великий 
знаток геополитики Збигнев Бжезин-
ский написал свой фундаментальный 
учебник «Великая шахматная доска». 
Как писал сам автор, «чтобы помочь им 
формировать очертания мира завтраш-
него дня».

Сегодня Россия испытывает беспре-
цедентное давление из-за океана. Мы 
противостоим попыткам международ-
ной изоляции и мощному информа-
ционному воздействию, подвергаемся 
жёстким политическим и экономиче-
ским санкциям.

Несложно понять – эта ситуация объ-
ясняется тем, что наша страна, наконец-
то переболев геополитической импо-

тенцией, начала проводить суверенную 
внешнюю политику, принимает само-
стоятельные решения и не желает, как 
бывало ранее, играть по американским 
инструкциям. Именно это и вызывает за 
океаном вселенское раздражение.

Однако даже в этой непростой ситу-
ации решение есть. Чтобы найти его, не 
плохо бы обратить свой взгляд в про-
шлое. Вспомнить, что связи между Рос-
сией и Соединёнными Штатами знавали 
времена, когда две страны, конечно же, 
не забывая о собственных националь-
ных интересах, находили взаимоприем-
лемые и взаимовыгодные политические 
решения. 

Общеизвестны наши союзнические 

отношения в период Второй мировой 
войны. Однако мало кто знает, что суще-
ствует ещё одна, пусть и не такая извест-
ная и масштабная, но от этого не менее 
яркая страница в двусторонних отноше-
ниях, когда Россия и США перед лицом 
внешних и внутренних проблем были 
заодно, по одну сторону баррикад. 

Год 1863-й. 
Россия в очередной раз пережива-

ет непростые времена. Ещё не зажили 
раны, вызванные поражением в Крым-
ской войне. 

Тем не менее, Россия пытается 
«встать с колен». Молодой император 
Александр II, впоследствии удостоенный 
титула «Освободитель» и оставшийся в 
истории как автор масштабных государ-
ственных реформ, уже подписал истори-
ческий манифест об отмене крепостно-
го права (февраль 1861 г.). 

Ситуация в России остаётся под при-
стальным вниманием Великобритании 
и Франции. Разумеется, «старейшие де-
мократии» Европы не смогли остаться в 
стороне от так называемого «Польско-
го восстания», вспыхнувшего в январе 
1863 года в западных провинциях Рос-
сийской империи.

Шляхетско-католические лидеры 
восстания не без поддержки извне вы-
ступали за восстановление независи-
мой Речи Посполитой в её прежних гра-
ницах, «от моря до моря». 

В ответ Петербург ввёл на охвачен-
ные волнениями территории войска. Се-
годня это назвали бы «операцией по на-
ведению конституционного порядка».

Однако в Лондоне, Париже и под-
державшей их Вене на этот счёт име-
лось иное мнение. В апреле 1863 года 
они направили Александру II-му ноту 
протеста, которую поддержали Швеция, 
Италия и Испания. Не особо волнуясь за 
судьбу польского народа, европейская 
дипломатия не могла упустить шанс «на-
ступить на мозоль» России.

Стремясь избежать упрёка в субъ-
ективности, приведём цитату из «ино-
странных СМИ» того времени: «Никако-
го искреннего сочувствия страданиям 
поляков нельзя ожидать от английско-
го, французского, а тем более австрий-
ского правительств» («New York Daily 
Tribune», 1.5.1863).

В июне 1863 года Европа направила 
вторичный протест Петербургу и потре-
бовала созыва конгресса европейских 
держав для разрешения польской про-
блемы. Против России складывалась 
мощная коалиция европейских держав.

В этот момент кабинет Александра 
II-го принял, выражаясь современным 
языком стратегии, «асимметричное» по-
литическое решение, впоследствии ото-
звавшееся конкретными историческими 
последствиями. 

В июне 1863 года Европа направила 
вторичный протест Петербургу и потре-

бовала созыва конгресса европейских 
держав для разрешения польской про-
блемы. Против России складывалась 
мощная коалиция европейских держав.

В этот момент кабинет Александра 
II-го принял, выражаясь современным 
языком стратегии, «асимметричное» по-
литическое решение, впоследствии ото-
звавшееся конкретными историческими 
последствиями. 

К берегам охваченных Гражданской 
войной Соединённых Штатов Америки 
были направлены две группы россий-
ских военных кораблей. 

У историков отсутствует единство во 
мнениях по поводу главной причины, 
побудившей Петербург на отправку двух 
эскадр российского военного флота за 
океан, к атлантическому и тихоокеан-
скому побережью Соединённых Штатов. 
Однако все эксперты, изучающие этот 
исторический период, соглашаются с 
тем, что правительство Александра II-го 
смогло очень изящно решить комплекс 

задач политического и военно-страте-
гического характера, реально изменив 
расклад сил не только внутри США, но и 
во всём мире. 

Многие исследователи рассматрива-
ют этот шаг, прежде всего, как превен-
тивную меру на случай начала войны с 
Великобританией и Францией. Напом-
ним, на фоне событий в восточных про-
винциях Российской империи ведущие 
европейские державы открыто угрожа-
ли Санкт-Петербургу возможным воен-
ным вмешательством. 

В этом случае русские эскадры мог-
ли стать эффективным инструментом 
блокирования морских коммуникаций 
противника у берегов Америки, начав 
каперские операции против его торго-
вых флотов.

Вместе с тем не стоит забывать и 
тот факт, что к этому периоду времени 
между Россией и США сложились весь-
ма благоприятные, доверительные отно-
шения. Нейтрально-благожелательная 

Историческая справка
«В Крымской войне 1853-
1856 годов Российской империи 
противостояла коалиция в составе 
Британской, Французской, 
Османской империй и Сардинского 
королевства. 
Причины войны были связаны 
с намерениями России, восполь-
зовавшись нарастанием 
внутренних противоречий 
в Османской империи, 
способствовать отделению 
от неё балканских владений, 
преимущественно населённых православными народами. Одновременно 
Россия стремилась обезопасить свои южные границы и обеспечить влияние 
на Балканах.
Против этого выступали Великобритания и Австрия. Лондон, кроме 
того, стремился к вытеснению России с черноморского побережья Кавказа 
и из Закавказья. В Париже были по-прежнему сильны реваншистские 
настроения после поражения Франции в войне 1812 года.
На переломном этапе войны союзникам удалось сосредоточить 
количественно и качественно превосходящие силы армии и флота на 
Чёрном море. Это позволило им произвести успешную высадку 
в Крыму десантного корпуса, нанести российской армии ряд поражений 
и после годичной осады захватить южную часть Севастополя – главной 
базы русского Черноморского флота. 
На Кавказском фронте русские войска действовали более успешно, 
захватив Карс. Однако угроза присоединения к войне Австрии и Пруссии 
вынудила Петербург принять навязанные союзниками условия мира. 
Подписанный в марте 1856 года Парижский мирный договор требовал 
от России вернуть Османской империи все территории, захваченные в 
южной Бессарабии, в устье реки Дунай и на Кавказе. Российской империи 
запрещалось иметь военный флот в Чёрном море.  
В результате Крымской войны Россия была серьёзно ослаблена и на время 
утратила своё влияние в Черноморском регионе. Кроме того, Санкт-
Петербург начал терять авторитет на общемировой политической 
арене»

	

	
Александр II «Освободитель» 
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позиция, занятая Вашингтоном в ходе 
Крымской войны, была высоко оценена 
в Петербурге. 

Министр иностранных дел, а впо-
следствии канцлер Российской империи 
князь А.М.Горчаков по этому поводу пи-
сал: «Симпатии американской нации к 
нам не ослабевали в продолжение всей 
войны, и Америка оказала нам прямо или 
косвенно больше услуг, чем можно было 
ожидать от державы, придерживающей-
ся строгого нейтралитета». 

Теперь, в начале 1860-х годов, ре-
альной угрозой для правительства пре-
зидента А.Линкольна был не только 
мятежный Юг, но и всё те же Лондон и 
Париж, искавшие в американской Граж-
данской войне свой интерес. 

Великобритания, традиционно ин-
тригуя, признала Конфедерацию Штатов 
Америки «воюющей стороной», что спо-
собствовало повышению её междуна-
родной легитимности. 

И, конечно же, «ничего личного, 
только бизнес» – южные американские 
штаты в то время были крупнейшим 

Историческая справка
«Гражданская война в США (война Севера и Юга) 1861-1865 годов. 
Противоборствующими сторонами были 24 штата Севера (20 
нерабовладельческих и 4 рабовладельческих), с одной стороны, и 11 
рабовладельческих штатов Юга, с другой.
В силу конституционного устройства США в первой половине XIX века 
промышленный Север и аграрный рабовладельческий Юг существовали как 
раздельные экономические регионы. Американское государство было создано как 
федерация, в которой каждый штат жил своей политической и экономической 
жизнью.
На Севере, где были сосредоточены основные предприятия машиностроения, 
металлообработки, лёгкой промышленности, за счёт многочисленных 
иммигрантов из различных стран не было недостатка в рабочей силе, 
демографическая ситуация оставалась стабильной, а уровень жизни – 
относительно высоким. 
На Юге, где США по результатам американо-мексиканской войны получили 
огромные территории, сложилась иная ситуация. Плодородность земли и 
благоприятный климат способствовали развитию земледелия (табак, сахарный 
тростник, хлопок, рис). При этом из-за нехватки рабочих рук туда из Африки, 
начиная ещё с XVII века, в значительном количестве завозились рабы-негры.
Основными причинами конфликта стали проблемы вокруг рабства, а также 

различные подходы в экономической и финансовой сфере.
После выхода из состава США ряда южных штатов и создания в феврале 1861 года альтернативной Конфедерации 
Штатов Америки взаимные противоречия достигли максимума. 
В ответ на вооружённую провокацию южан президент США А.Линкольн в апреле 1861 года объявил южные 
штаты в состоянии мятежа, провозгласил морскую блокаду их побережья и издал прокламацию о наборе 75 тыс. 
добровольцев в федеральную армию. 
В 1861-1863 годах боевые действия на суше и на море развивались с переменным успехом.
Перелом в войне наступил во второй половине 1863 года. После тяжелейших поражений кампании этого года 
Конфедерация лишилась шансов на победу, так как её людские и экономические резервы были исчерпаны. 
Тем не менее, боевые действия продолжались ещё более года. После ареста 10 мая 1865 года президента южан 
Дж.Дэвиса и членов его правительства Конфедерация прекратила своё существование. Капитуляция её войск 
продолжалась до конца июня. 
Итогом войны стало запрещение рабства, которое было закреплено 13-й поправкой к конституции США (18 
декабря 1865 г.). Кроме того, в стране были созданы предпосылки для ускоренного развития промышленного и 
сельскохозяйственного производства, освоения западных земель, укрепления внутреннего рынка»

	

	
Авраам Линкольн, 

16-й президент США	

мировым производителем хлопка, от 
поставок которого сильно зависела бри-
танская текстильная промышленность.

Летом 1863 года эскадра из пяти ко-
раблей флота её величества королевы 
Виктории прибыла в канадский порт 
Эксмольт, демонстрируя готовность под-
держать в конфликте противников фе-
деральных властей в Вашингтоне.

Франция играла свою геополитиче-
скую игру, имея планы на сопредель-
ную Югу Америки Мексику. Стремясь 
заручиться лояльностью конфедератов, 
Париж неофициально по-ставлял им 
оружие.

В этих условиях лишь Россия из числа 
ведущих держав Европы безоговорочно 
поддержала Север в Гражданской войне 
(отдавая дань справедливости, отметим, 
что такую же твёрдую позицию заняла 
ещё одна европейская страна – Швей-
цария).

Вновь обратимся к словам вы-
дающегося российского дипломата 
А.М.Горчакова: «Политика России в от-
ношении Соединённых Штатов опре-

делена и не изменится в зависимости 
от курса любого другого государства … 
Превыше всего мы желаем сохранения 
Американского Союза как неразделённой 
нации … России делались предложения по 
при-соединению к планам вмешатель-
ства. Россия отклонит любые предложе-
ния такого рода».

В политическом плане почва для этой 
операции была обеспечена тем, что Рос-
сия, только что упразднившая крепост-
ное право, сразу с самого начала Граж-
данской войны в США, встала на сторону 
Северных Штатов, боровшихся против 
Южных (конфедератов) за уничтожение 
рабства.

Вся операция проходила в обстанов-
ке строжайшей секретности, и 24 сен-
тября 1863 русская эскадра адмирала 
Лесовского стала на рейде Нью-Йорка, 
а 27 сентября вторая эскадра под ко-
мандованием адмирала – на рейде Сан-
Франциско.

Планы России были с блеском реали-
зованы, и расчет оказался точным: анти-
российская коалиция полностью разва-

Историческая справка
«В соответствии с высочайшим 
разрешением российского императора 
Александра II от 25 июня 1863 года 
к берегам Америки были направлены 
две крейсерские эскадры парусно-
винтовых кораблей. 
В составе эскадры под флагом 
контр-адмирала С.С.Лесовского , 
оперировавшей 
в Атлантике направлением на 
Нью-Йорк, имелось шесть кораблей: 
фрегаты «А.Невский», «Пересвет» 
и «Ослябя», корветы «Варяг» 
и «Витязь», клипер «Алмаз»; 
численность экипажей – более 3000 
человек.
На тихоокеанском направлении 
(командир – контр-адмирал 
А.А.Попов, базирование на Сан-
Франциско) русская эскадра 
насчитывала шесть кораблей: корветы «Богатырь», «Калевала», 
«Рында» и «Новик», клиперы «Абрек» и «Гайдамак»; около 1200 офицеров и 
матросов»

	

	
Командир Атлантической 
эскадры С.С.Лесовский 

лилась.
Всё выше сказанное позволяет при-

йти к выводу, что второй важнейшей 
задачей американской экспедиции 
российских военных кораблей была 
«демонстрация флага», как в военно-
дипломатической практике называется 
напоминание оппонентам о своём при-
сутствии и готовности к действиям. При 
этом Андреевский флаг Российского во-
енного флота был продемонстрирован 
Лондону и Парижу у берегов США имен-
но в контексте их возможной военной 
поддержки противников правительства 
президента А.Линкольна. 

Общественное мнение Соединённых 
Штатов горячо приветствовало присут-
ствие русских моряков в американских 
портах. Они были окружены подчёр-
кнутым вниманием государственного 
секретаря США У.Сьюарда и морского 
министра Г.Уэллиса. Состоялись много-
численные встречи с руководством Кон-
гресса, американскими парламентария-
ми, членами их семей. 

Что касается широкой общественно-
сти, то пребывание кораблей русского 
военного флота за океаном ознамено-
валось торжествами и пышными цере-

	

	
Флагман Атлантической эскадры 50-ти пушечный парусно-винтовой фрегат «Александр 
Невский» (введён в состав флота в июне 1863 года, водоизмещение 4562 т, длина 83 м,  
ширина 15,5 м, осадка 3,8 м, скорость хода под парами 12 узлов, экипаж 700 человек).	



Морская политика России

№26 2019  МОРСКАЯ ПОЛИТИКА РОССИИМОРСКАЯ ПОЛИТИКА РОССИИ  №26 201946 47

            Морская политика России

мониями, многочисленными балами. 
Из письма посланника России в США 
Э.А.Стекля А.М.Горчакову (октябрь 1863 
г.): «Наши морские офицеры продолжают 
быть предметом всеобщего внимания … 
Вообще все слои населения соперничают 
в своём стремлении быть принятыми 
нашими моряками». 

«Вашему превосходительству, конеч-
но, уже известно из газет, с какой симпа-
тией мы здесь приняты. 5-го числа город 
Сан-Франциско дал бал в знак общего 
расположения к государю и России, … 
(который) в летописях Сан-Франциско, 
конечно, останется как самый велико-
лепный на берегах Тихого океана» – это 
уже пишет контр-адмирал А.А.Попов в 
ноябре 1863 года морскому министру 
России Н.К.Краббе.

Наконец, интересный факт: чле-
ном экипажа клипера «Алмаз» (эска-
дра С.С.Лесовского) был Н.А.Римский-
Корсаков, в то время юный гардемарин, 
а в будущем – известный российский 
композитор. Из его письма на родину: 
«Нашу эскадру приняли здесь дружелюб-
но, даже до крайности. В военном пла-
тье на берег и показаться нельзя: не ты 
будешь смотреть, а на тебя будут смо-
треть. Будут подходить (даже дамы) с 
изъявлением своего уважения к русским и 
удовольствия, что они находятся в Нью-
Йорке …».

Почти девять месяцев российская во-
енно-морская экспедиция находилась 
за океаном. 

В конце июля 1864 года, когда в Пе-
тербурге сочли её цели выполненными, 
командиры обеих эскадр получили при-
каз покинуть американские воды и воз-

вращаться домой.
Политические итоги визита русских 

кораблей в США были оценены в обеих 
столицах как более чем успешные. 

Возможность блокирования уязви-
мых торговых морских коммуникаций 
Англии и Франции позволило кабинету 
Александра II-го занять в отношении за-
падноевропейских держав более твёр-
дую позицию. В результате «польский 
вопрос» был снят с международной по-
вестки дня. К лету 1864 года мятеж в за-
падных областях России был потушен.

С другой стороны, на переломном 

этапе Гражданской войны эскадры под 
Андреевскими флагами сыграли для 
Вашингтона роль гаранта безопасности 
от иностранного вмешательства. Ведь в 
политике порой совсем не обязательно, 
чтобы пушки стреляли; достаточно того, 
что они есть, заряжены и наведены на 
противника.

За время пребывания в Америке 
российских военно-морских сил феде-
ральная армия добилась значительных 
военных успехов, возрос авторитет ад-
министрации А.Линкольна, укрепилось 
международное положение страны.

Из речей на прощальном банкете в 
честь Русской эскадры в Бостоне 7 июня 
1864 года:

«Русская эскадра не привезла к нам с 
собою ни оружия, ни боевых снарядов для 
подавления восстания; мы в них не нуж-
даемся; но она принесла с собою более 
этого: чувство международного брат-
ства, своё нравственное содействие…» 

«Россия, показала себя в отношении 
к нам мудрым, постоянным и надёжным 
другом. Император и его просвещенные 
советники уразумели то, чего не хоте-
ли видеть ни Франция, ни Англия, – что 
распадение Северо-Американского союза 
было бы событием, одинаково пагубным 
как для самих рабовладельческих шта-
тов, так и для нашего конституционно-
го правительства».

Вот мнение государственного се-
кретаря США У.Сьюарда – хотя «… рус-

ский флот пришёл по его собственным 
причинам, преимущество от его при-
сутствия было в том, чтобы убедить 
Англию и Францию, что он явился, что-
бы защитить Соединённые Штаты от 
вмешательства».

На приёме, устроенном для вернув-
шихся российских военных моряков в 
американском посольстве в Петербурге 
пророчески прозвучали слова секретаря 
дипломатической миссии США Г.Берга: 
«Между нами существует дружба, не 
омрачённая никакими дурными воспоми-
наниями. Она будет продолжаться при 
соблюдении твёрдого правила не вмеши-
ваться во внутренние дела друг друга. 
Нетрудно представить себе громадные 
пре-имущества, которые может дать 
такая политика всем правительствам 
земного шара, если они будут её тща-
тельно придерживаться в международ-
ных отношениях».

Считая себя глубоко обязанным 
России, американское правительство 
в 1866 году, постановило отправить в 
Россию «особую депутацию» для выра-
жения Императору и русскому народу 
признательности Соединённых Штатов 
за помощь, оказанную посылкой в Аме-
рику русских эскадр. 

Из депеши князя Горчакова статс-
секретарю иностран-ных дел США 
У.Сьюарду:

«Американский Союз в наших глазах 
не есть только существенный элемент 
всемирного политического равновесия; 
он представляет собой нацию, к кото-
рой наш Августейший Государь, a с ним 
и вся Россия, питают самый дружеский 
интерес, ибо обе страны, поставленные 

на оконечностях обоих полушарий, обе 
в цветущем периоде своего развития, 
кажутся призванными к естественной 
общности взаимных интересов и сочув-
ствий, обоюдные доказательства кото-
рых ими представлены». 

Вернёмся же в день сегодняшний. 
Одна из главных проблем Америки, её 
современной политической элиты, за-
ключается в агрессивной уверенности 
своей безусловной правоты, помно-
женной на крайние честолюбие и вы-
сокомерие. Похоже, Вашингтон сегодня, 
утратив чувство реальности, насаждает 
своим союзникам иллюзию мира, кото-
рого в действительности не существует. 

Мира, где профинансированный и 
поддержанный извне государственный 
переворот на Украине считается «рево-
люцией достоинства», а значительная 
часть населения страны, не приемлю-

щая откровенную русофобию нацио-
нал-радикального режима в Киеве и не 
желающая «идти в Европу» под банде-
ровскими знамёнами, – сепаратистами и 
террористами.

Того мира, в котором сбитый Сири-
ей в своём воздушном пространстве 
турецкий военный самолёт объявляет-
ся преступлением «кровавого режима» 
Б.Асада, массовые ежегодные наруше-
ния турецкой авиацией воздушных гра-
ниц Греции – нормой, а удар истреби-
теля ВВС Турции по российскому Су-24 
в сирийском небе – «законным правом 
Анкары на самооборону».

Наконец, того придуманного мира, 
глобальными угрозами для которого, 
наряду с лихорадкой Эбола, назначены 
Россия и лично её Президент В.В.Путин.

Однако если переместиться из этой 
виртуальной реальности в действитель-
ность, развивающуюся по объективным 
законам, а не по правилам и сценари-
ям, утверждённым в Вашингтоне, тогда 
любому здравомыслящему человеку 
становится ясно, что существующие и 
перспективные риски и вызовы для 
человечества настоятельно требуют от-
каза от политики «двойных стандартов», 
диктата и менторства. Необходим по-
иск взаимоприемлемых компромиссов 
между всеми ответственными членами 
мирового сообщества и объединение их 
усилий. 

В этой ситуации попытка междуна-
родной изоляции такого крупного гео-
политического игрока, как Россия, как 
минимум, существенно снижает эффек-
тивность совместных действий по ней-
трализации имеющихся угроз.

После терактов 11 сентября 2001 года 
Збигнев Казимеж Бжезинский в своей 
новой книге «Выбор. Мировое господ-
ство или глобальное лидерство» реши-
тельно меняет тон рассуждений о роли и 
величии США. Предметом его присталь-
ного внимания являются альтернативы 
американской гегемонии: господство, 
основанное на силе, или лидерство, ос-
нованное на согласии. Автор однознач-
но выбирает лидерство, парадоксально 
соединяя гегемонию и демократию как 
два рычага руководства миром. 

Бжезинский обозначил проблему, ко-
торая волнует не только США, но и весь 
оставшийся мир: что делать, когда де-
лать можно всё? Отвечу на этот вопрос 
по-адмиральски ко-ротко: «Перед тем, 
как что-то сделать, надо крепко поду-
мать о последствиях!»

Сегодня в политике модно цитиро-
вать парадокс Гегеля о том, что «история 
учит только тому, что ничему не учит». 
Но мало кто обращает свои мысли к 
афоризму известного русского истори-
ка Василия Осиповича Ключевского: 
«История – не учительница жизни, а 
надзирательница, она ничему не учит, а 
только наказывает за незнание уроков».

Господа гегемонисты! Пора учить уро-
ки. А русские? Русские умеют ждать…

Владимир Петрович Комоедов 
адмирал, председатель комитета 

по обороне  Государственной думы 
Федерального собрания Российской 

Федерации с 2011 по 2016 г. 

	

	Эскадра контр-адмирала С.С.Лесовского в гавани Нью-Йорка	

	
Матросы корвета «Варяг» в Америке	

	

Командир Тихоокеанской 
эскадры А.А.Попов 

«История – не учительница жизни, а надзирательница, она ничему не учит, 
а только наказывает за незнание уроков»Эскадра контр-адмирала С.С. Лесовского в гавани Нью-Йорка
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Контр-адмирал Сергей Пинчук:
«Флаг Андреевский и впредь будем держать высоко!»

Командующий Каспийской флотилией
контр-адмирал Сергей Пинчук

Созданная по Указу Петра l 15-го ноября 
(4-го ноября по старому стилю) Каспийская 
флотилия прошла славный боевой путь. В 
разные периоды своей 296-летней истории 
она вместе с вооружёнными силами нашей 
державы не раз испытывала периоды подъ-
ёма боевой мощи и её ослабления, затем 
- снова подъёма. Так происходило и после 
развала СССР, когда Каспийская флотилия, 
оставив половину своего корабельного со-
става и бывшую главную базу в Баку, в 1992 
году совершила переход в Астрахань, где 
снова начался период её возрождения. На-
кануне Дня Каспийской флотилии «Красная 
звезда» обратилась к  её командующему 
контр-адмиралу Сергею Пинчуку с просьбой 
ответить на ряд вопросов.  

- Сергей Михайлович, 12-го августа 2018 
года в г. Актау (Казахстан)  главы прика-
спийских государств (Азербайджана, Ирана, 
Казахстана, России и Туркменистана) подпи-
сали Конвенцию о правовом статусе Каспия. 
Каково значение этого документа для Ка-
спийской флотилии?

-  Конвенция фиксирует положение о 
недопущении присутствия на Каспии во-

оруженных сил внерегиональных держав, 
определяет пять прикаспийских государств 
ответственными за поддержание безопасно-
сти на море. Конечно же, немалая доля этой 
ответственности ложится и на нашу Каспий-
скую флотилию.

- В августе 2017 года на коллегии Ми-
нобороны России было принято решение о 
совершенствовании пунктов базирования 

и модернизации объектов инфраструктуры 
Каспийской флотилии, а также возведении 
новых, в том числе в г. Каспийске.  На каком 
этапе находится выполнение этого реше-
ния?

 - Да, в прошлом году Верховным Главно-
командующим, Минобороны было принято 
стратегическое решение о передислокации 
Каспийской флотилии из Астрахани в более 

южный регион – Дагестан. Причины этого за-
ключались в двух факторах – геофизическом 
и стратегическом. Водный путь от Астрахани 
в морские полигоны боевой подготовки в 
гидрологическом плане менее удобен для 
кораблей, чем расположенный на дагестан-
ском берегу Каспийск, который находится 
на побережье срединной части Каспийского 
моря вблизи важных в оперативном отноше-
нии районов.

В соответствии с программой вооруже-
ния ВС РФ до 2027-го года планируется все-
стороннее и разнонаправленное усиление 
Каспийской флотилии, в том числе и воз-
ведение новых объектов инфраструктуры. 
Строительство основного пункта базирова-
ния на площадях  71-го военного городка в 
г. Каспийске и реконструкция пункта базиро-
вания бригады надводных кораблей в г. Ма-
хачкале рассчитано провести в 2 этапа, на-
чиная с июля 2018. Завершение всех работ 
планируется в первой половине 2020 года. 
На данный момент активно ведутся строи-
тельные работы по развитию инфраструк-
туры 71-го городка. Например, в высокой 

степени готовности к сдаче в эксплуатацию 
находится жилищно-казарменный фонд. На 
завершающем этапе - работы по возведению 
здания культурно-досугового центра. Но есть 
уже и один завершённый объект – это воен-
ный госпиталь, медицинский персонал кото-
рого уже ведёт приём пациентов.

Подрядная организация уже приступила 
к закладке причалов и гидротехнических со-
оружений для размещения корабельно-ка-
терного и судового состава. Сейчас там про-
водится подготовка к строительству объектов 
жизнедеятельности, учебно-тренировочного 
комплекса, складских сооружений. Согласно 
проектным документам, по завершению мас-
штабного строительства у Каспийской фло-
тилии в Дагестане будет свой современный 
пункт базирования, позволяющие дислоци-
роваться  формированиям морской пехоты, 
авиации, соединений боевого и материаль-
но-технического обеспечения.

Это то, что касается работ по возведению 
объектов базы. Но одновременно с обнов-
лением инфраструктуры уже происходят 
положительные изменения в организацион-
но-штатной структуре нашего объединения 
ВМФ.

Будет значительно усилена береговая со-
ставляющая группировки сил и войск, дис-

лоцированных в Дагестане. Завершается 
формирование полка морской пехоты чис-
ленностью свыше 1500 человек.  Уже в день 
начала нового 2018-2019 учебного года со-
стоится первое построение личного состава 
полка. Здесь также будет размещён ракет-
ный комплекс берегового базирования. Пла-
нируется формирование смешанной авиаци-
онной группы в составе 3-х многоцелевых 
реактивных самолетов-амфибий среднего 
класса Бе-200 и 3-х поисково-спасательных 

вертолётов-амфибий  МИ–14 ПСМ. В состав 
флотилии будут приняты также 2 ракетных 
катера и 2 малых десантных корабля на воз-
душной подушке (МДКВП). Будет усовершен-
ствована и укомплектована новейшей  аппа-
ратурой система  связи…

Словом, уже к середине 2020 года мы бу-
дем иметь в Махачкале и Каспийске самодо-
статочную универсальную группировку сил 
(войск) флотилии.

- Несмотря на обилие стоящих перед 

«Выполнение плана БП 2018-го учебного года потребовало от 
военнослужащих флотилии полной самоотдачи сил. Цифры говорят 

сами за себя.  Так, корабельные соединения выполнили более 450 боевых 
упражнений с практическим применением оружия по морским, 

береговым и воздушным целям.  Общая наплаванность экипажей 
кораблей и судов в этом году составила свыше 1000 суток»
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вами задач, связанных с формированием 
новых воинских подразделений и частей, с 
передислокацией батальона морской пехо-
ты из Астраханской области на территорию 
Республики Дагестан, необходимостью вни-
кать в дела и нужды организаций, ведущих 
строительство, командование флотилии су-
мело  организовать выполнение в полном 
объёме плана боевой подготовки …

- Подводя итоги боевой подготовки и 
нашей повседневной деятельности в 2018 
учебном году, могу с уверенностью сказать, 
что силы (войска) флотилии достигли того 
уровня боеготовности, который требует от 
нас Министр обороны и которой необходим 
для выполнения задач в своей операцион-
ной зоне ответственности.

Да, выполнение плана БП 2018-го учеб-
ного года потребовало от военнослужащих 
всех категорий полной отдачи сил, работы 
на пределе своих возможностей. Цифры го-
ворят сами за себя.  Например, корабельные 
соединения в течение учебного года выпол-
нили более 450 боевых упражнений с прак-
тическим применением оружия по морским, 
береговым и воздушным целям, в том числе 
250 артиллерийских стрельб. Успешно вы-
полнил ракетную стрельбу высокоточным 
оружием комплекса «Калибр» ракетный ко-
рабль «Дагестан».

Общая наплаванность экипажей кораблей 
и судов в этом году составила свыше 1000 
суток. Большой объём боевой работы в море 
выполнил каждый корабль. Но наибольшее 
число ходовых вахт все-таки приходится на 

долю малых ракетных кораблей «Град Сви-
яжск» и «Великий Устюг», которые в августе 
с. г. совершили переход из Каспийского моря 
по внутренним водным путям в Чёрное море, 
и, миновав Босфор и Дарданеллы, присоеди-
нились к постоянной группировке кораблей 
ВМФ России в Средиземном море. За время 
плавания в дальней морской зоне экипажи 
этих боевых единиц приняли участие в со-
вместном учении кораблей ВМФ и авиации 
ВКС России, провели комплекс учений по ве-

дению боя в составе группировки кораблей 
с выполнением артиллерийских стрельб по 
морским и воздушным целям. А в середине 
октября, выполнив поставленные на дальний 
поход задачи, «Град Свияжск» и «Великий 
Устюг» благополучно возвратились в свой 
пункт базирования на Каспийской флоти-
лии…

В ходе итоговых мероприятий боевой 
подготовки прошли боевое слаживание 6 
корабельных тактических групп и 2 кора-

бельные тактические группировки. Данные 
корабельные формирования в ходе учений 
отработали новые тактические приёмы во-
оружённой борьбы на море, освоили дей-
ствия в составе разведывательных огневых 
и разведывательных ударных контуров (РОК 
и РУК). 

Хорошую школу полевой, воздушно-де-
сантной и морской выучки прошли также и 
батальоны морской пехоты, которые при-
няли участие  в ротных тактических и бата-
льонном тактическом учениях. Военнослужа-
щие десантно-штурмовых подразделений в 
полном объёме получили воздушно-десант-
ную подготовку, а экипажи артиллерийских 
батарей САО «Нона-М», противотанковые 
расчёты повысили свою специальную вы-
учку во время проведения полевых сборов 
артиллерии. 

Считаю, что значительно выросла и опе-
ративная, тактическая подготовка офицеров 
управления флотилии, с которыми было про-

ведено свыше 20 штабных учений и трени-
ровок.  А венцом года стало участие штаба 
и управления КФл в масштабном командно-
штабном учении в составе Южного военного 
округа…

Наша правка. При подведении итогов 
масштабного КШУ с группировками войск на 
Прикаспийском направлении командованием 
Южного военного округа 8-го октября 2018 
года было подчёркнуто, что в ходе этого уче-
ния большое внимание было уделено оценке 
умения командиров всех уровней принимать 
нестандартные решения в учебно-боевой 
обстановке, действовать с применением 
боевого опыта современных вооружённых 
конфликтов. Этим требованиям, по оценке 
командующего войсками ЮВО, вполне отве-
чают действия Каспийской флотилии. Ко-
мандный состав КФл показал высокую опе-
ративную и тактическую выучку и, в общем, 
справился с поставленными на период КШУ 
задачами.

- Как говорится, всё познаётся в сравне-
нии. Вот и морскую выучку плавсостава Ка-
спийской флотилии теперь стало возможно 
сравнить с подготовкой военнослужащих 
ВМС других государств в ходе междуна-
родных состязаний. И по всем показателям 
сравнение это – в нашу пользу…

- Напомню, что по инициативе министра 

обороны РФ генерала армии Сергея Шойгу  
с 2015 года стали проводиться междуна-
родные Армейские игры (АрМИ), в рамках 
которых на протяжении последних 4-х лет 
между ВМФ России и ВМС прикаспийских 
государств  ежегодно организуются между-
народные конкурсы по морской выучке под 
названием «Кубок моря». По условиям этого 
конкурса лучшие экипажи боевых кораблей, 
представляющие свои государства, должны 
во время состязаний показать свои навыки и 
умения в выполнении различных элементов 
морского боя, в боевом и повседневном ис-
пользовании своих кораблей водоизмеще-
ние до 1000 тонн.

И хочу вам с гордостью доложить, что за 
всю историю проведения конкурсов (с 2015 
по 2018 годы) команда, представляющая 
плавсостав Каспийской флотилии, ни разу не 
уступила соперникам почетного 1-го места. 

Экипажам кораблей флотилии нет равных 
в выполнении стрельб из артиллерийских 
установок по морским мишеням, в состяза-
нии по постановке на якорь, по борьбе за 
живучесть.

Ежегодные победы в международных 
конкурсах по морской выучке, не без ос-
нования позволяют нам сделать вывод, что 
наша флотилия – наиболее мощное военно-
морское  объединение на Каспийском море.

В заключение нашей беседы от всей души 
хочу поздравить моряков-каспийцев, членов 
их семей с Днём Каспийской флотилии, по-
желать им крепкого флотского здоровья, 
семи футов под килем, новых успехов в 
службе, и впредь высоко нести Флаг Андре-
евский над морскими просторами!

Шамиль ХАЙРУЛЛИН, «Красная звезда».

«В соответствии с программой вооружения ВС РФ до 2027-го года 
планируется всестороннее и разнонаправленное усиление Каспийской 

флотилии, в том числе и возведение новых объектов инфраструктуры. 
Строительство основного пункта базирования на площадях  71-го 

военного городка в г. Каспийске и реконструкция пункта базирования 
бригады надводных кораблей в г. Махачкале рассчитано провести в 

2 этапа, начиная с июля 2018. Завершение всех работ планируется в 
первой половине 2020 года»
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На новейшем корвете «Громкий» 
подняли военно-морской флаг 

После подписания акта о приёме новейшего боевого корабля  от промышленности и торжественного ритуала на его бор-
ту приказом главнокомандующего ВМФ красавец-корвет зачислен в состав российского флота с местом службы на Тихом 
океане. 

По этому поводу на главной базе ТОФ 
прошёл митинг с участием командующего 
войсками Восточного военного округа  гене-
рал-лейтенанта Геннадия Жидко, начальника 
штаба ТОФ контр-адмирала Сергея Рекиша, 
экипажа «Громкого» и других кораблей При-
морской флотилии, специалистов Амурского 
судостроительного завода, представителей 
администрации Приморского края и ветера-
нов флота.

Вручив Андреевский флаг командиру кор-
вета капитану 2-го ранга Андрею Гаевому, ге-
нерал-лейтенант Геннадий Жидко заявил, что  
защита нашей страны от внешних угроз на 
восточном стратегическом направлении оста-
ётся важнейшей задачей войск и сил ВВО. На 
днях за высокие показатели в боевой подго-
товке, мужество и героизм, проявленные лич-
ным составом во время выполнения боевых 
задач, Восточный военный округ Указом Пре-
зидента России награждён орденом Суворова. 
В этом есть заслуга и воинов-тихоокеанцев.

 - Сегодня же наступил знаменательный 
день в жизни Тихоокеанского флота – на но-
вом корвете «Громкий» поднят Андреевский 
флаг! – продолжил выступление Геннадий  
Валериевич. - Таким образом, флот, имеющий 
уникальное географическое базирование, 
наибольшую зону операционной ответствен-

ности, получил современный боевой корабль, 
построенный с применением передовых тех-
нологий, а также оснащённый высокоточным 
оружием. Подъём флага ВМФ – знамени ко-
рабля – самое торжественное событие в его 
истории. Это его рождение как боевой еди-

ницы флота, впереди ждёт трудный путь мор-
ской службы. Но, как говорил великий русский 
флотоводец адмирал Павел Нахимов, у моря-
ка нет трудного или лёгкого пути, есть один 
путь – славный!

Во время торжества был отмечен ударный 

труд судостроителей. Грамоты и благодарно-
сти под дружные аплодисменты участников 
митинга вручили электросварщикам, слеса-
рям, мастерам малярных работ, судовым мо-
рякам.

…Напомним читателю: новейший корвет 
проекта 20380 вышел на ходовые испытания 
из сдаточной базы ПАО «Амурский судостро-
ительный завод» во Владивостоке, взяв курс 
из бухты Золотой Рог в залив Петра Велико-
го, ещё в октябре. Как сообщил тогда корре-
спонденту «Красной звезды» её директор 
Вячеслав Атюков, такой своего рода экзамен 
является обязательным технологическим зве-
ном в судостроении. И в течение нескольких 
дней корабелы вместе с военными моряками 
основательно проверяли красавец-корабль в 
условиях эксплуатации, контролируя работу 
навигационного оборудования, энергоустано-
вок, оценивая управляемость и остойчивость 
корвета. Особое внимание обращалось и на 
соответствие мореходных, маневренных и хо-

довых качеств ранее утвержденной докумен-
тации, надёжность работы всего комплекса 
оборудования и механизмов. 

Позже начались государственные 
испытания,в ходе которых экипаж и завод-
ская сдаточная команды вместе с членами 
государственной приёмной комиссии вновь 
проверили работу всех агрегатов, систем и 
узлов, навигационных и радиотехнических 
средств, вооружения корабля, его маневрен-
ные и скоростные качества. Как сообщили 
тогда автору этих строк в штабе ТОФ, успеш-
но выполнены артиллерийские и ракетные 
стрельбы по надводным, воздушным и бере-
говым целям, до 30 взлётов и посадок верто-
лётов морского базирования Ка-27 на палубу 
корвета, полностью отработаны задачи про-
тиволодочной и противовоздушной обороны. 
При этом к обеспечению государственных ис-
пытаний корвета на разных этапах привлека-
лось 10 боевых кораблей и вспомогательных 
судов флота, ракетоносцы Ту-22М3 дальней 
авиации, истребители МиГ-31 и Су-35 истре-
бительного авиационного полка армии ВВС и 
ПВО ВВО, противолодочные самолёты Ту-142 
и Ил-38 морской авиации.

Между прочим, «Громкий» - уже второй ко-
рабль проекта 20380, построенный корабела-

ми Комсомольска-на-Амуре (первым в состав 
ТОФ приняли «Совершенный», который ныне 
служит на Камчатке. – Прим. авт.). В июле 2017 
года корвет сошёл с заводских стапелей, а в 
конце минувшего лета был доставлен транс-
портным доком «Зея» во Владивосток. Главное 
его оружие – противокорабельный ракетный 
комплекс «Уран», дальность действия которо-
го составляет до 260 километров. Артиллерия 
представлена 100-мм установкой А-190 и дву-
мя шестиствольными 30-мм артиллерийскими 
установками АК-630М. С воздуха корабль обе-
регает зенитно-ракетный комплекс «Редут», 
от подводных субмарин защищает комплекс 
«Пакет-НК». Длина корвета – 104,5 метра, 
ширина – 13, полное водоизмещение – 2200 
тонн. Он может развивать скорость до 27 уз-
лов, дальность плавания − 4000 морских миль, 
экипаж − 100 человек. При строительстве 
корветов этого типа применяется технология 
«стелс», что мешает радарам противника их 
обнаружить.

Кстати, вчера заместитель командующего 
ТОФ по вооружению контр-адмирал Игорь 
Королёв сообщил журналистам, что испыта-
ния «Громкого» проходили более чем успеш-
но благодаря опыту эксплуатации корвета 
«Совершенный». В итоге новый корабль про-

шёл заводские ходовые и государственные 
испытания всего за 37 суток без потери каких-
либо качеств и характеристик. «Этот корабль 
сделан с учётом проблемных вопросов, кото-
рые выявили во время освоения его морского 
«брата». Он способен бороться с подводными 
лодками и надводными кораблями противни-
ка. Но главное в том, что в паре «Совершен-
ный» и «Громкий» представляют из себя уже 
универсальную боевую систему. Мы теперь 
имеем возможность оперативно получать лю-
бые данные с одного корабля на второй. Во-
обще же корветы данного проекта обладают 
таким качеством, как экономичность хода, они 
практически не ограничены по районам пла-
вания. И отныне «Громкий» будет действовать 
во всем спектре океанских районов».

Добавим, что в следующем году флот Рос-
сии на Тихом океане усилит и корвет «Гремя-
щий», на который уже заселён экипаж, и он 
достраивается в штатном режиме. Этот ко-
рабль будет первым на Тихоокеанском флоте 
носителем комплекса крылатых ракет «Ка-
либр». Всего же тихоокеанцы рассчитывают 
получить от промышленности восемь таких 
корветов.

Константин ЛОБКОВ

«Этот корабль сделан с учётом проблемных вопросов, которые выявили во 
время освоения его морского «брата». Он способен бороться с подводными 

лодками и надводными кораблями противника. Но главное в том, что в паре 
«Совершенный» и «Громкий» представляют из себя уже универсальную 

боевую систему. Мы теперь имеем возможность оперативно получать любые 
данные с одного корабля на второй. Вообще же корветы данного проекта 

обладают таким качеством, как экономичность хода, они практически не 
ограничены по районам плавания. И отныне «Громкий» будет действовать 

во всем спектре океанских районов»
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ГЛАВНАЯ БАЗА ФЛОТА
к 100-летию Краснознаменной Ленинградской военно-морской базы

«Оборону флота и сего места держать 
до последней силы и живота, яко наи-
главнейшее дело»

Вот уже более трех столетий Россий-
ский Флот, Санкт-Петербург и Кронштадт 
активно участвуют во всех исторических 
событиях страны. Здесь зарождалась и 
крепла морская мощь государства. Отсю-
да уходили русские моряки, корабли и 
эскадры добывать победы в сражениях, 
открывать новые земли и исследовать Ми-
ровой океан.

С военно-морской базой в Кронштадте 
связаны имена флотоводцев Ф.А. Голови-
на, Ф.М. Апраксина, Г.А. Спиридова, С.К 
Грейга, Ф.Ф. Ушакова, Д.Н. Сенявина, М.П. 
Лазарева, В.А. Корнилова, П.С. Нахимова, 
Г.И. Бутакова, С.О. Макарова.

Российский военно-морской флот дал 
миру не только видных военных деятелей 
и флотоводцев, но и исследователей, уче-
ных, деятелей культуры и искусства. В 
Санкт-Петербурге начинали свой творче-
ский путь композитор Н. А. Римский-Кор-

саков, писатели В. И. Даль, К. М. Станюко-
вич, А. С. Новиков-Прибой, С. А. Колбасьев, 
Л. С. Соболев, художники А. П. Боголюбов, 
А. К. Беггров, Л. Ф. Лагорио, Л. Д. Блинов. 
Здесь работали физик Б. С. Якоби, изобре-
татель радио А. С. Попов, мореплаватель и 
флотоводец С. О. Макаров, создатель оте-
чественной кибернетики А. И. Берг.

XVIII и XIX века были для России и ее 
флота эпохой грандиозных научных экс-
педиций и географических исследований. 
Из Кронштадта, от знаменитой Петров-
ской пристани уходили на поиски новых 
земель мореплаватели В. И. Беринг, И. Ф. 
Крузенштерн, Ю. Ф. Лисянский, Г. Г. Голов-
нин, Ф. Ф. Беллинсгаузен, Ф. П. Литке, Г. И. 
Невельской. Ими был открыт Северный 
морской путь, нанесены на карту линии 
северо-восточных берегов России, севе-
ро-западных берегов Америки, берегов 
Аляски.

Ленинградская военно-морская база была создана в 100 лет назад 
но ее рождению предшествовала история морских частей Санкт-
Петербурга. 

С петровской эпохи грандиозных преобразований Россия уверенно за-
няла достойное место в ряду великих морских держав, а город на Неве 
изначально стал и поныне остается морской столицей России. Именно 
здесь создавался, прошел становление и получил закономерное разви-
тие отечественный регулярный Военно-Морской Флот. 

Ленинградская военно-морская база была создана в 100 лет назад 
но ее рождению предшествовала история морских частей Санкт-
Петербурга. 

С петровской эпохи грандиозных преобразований Россия уверенно за-
няла достойное место в ряду великих морских держав, а город на Неве 
изначально стал и поныне остается морской столицей России. Именно 
здесь создавался, прошел становление и получил закономерное разви-
тие отечественный регулярный Военно-Морской Флот. 

16 (27) мая 1703 года на Заячьем острове Петр I заложил кре-
пость, названную Петропавловской, и город Санкт-Петербург.  
На острове Котлин, в 30 верстах от устья Невы, государь приказал 
строить форт для защиты будущей российской столицы. 18 мая 
1704 года состоялось торжественное открытие и освящение перво-
го оборонительного сооружения будущей морской крепости – фор-
та «Кроншлот».

Первоначально Пётр I хотел ограничиться размещением  
на острове Котлин только оборонительных укреплений и военного 
гарнизона. Но первый командующий Российским Балтийским фло-
том Корнелиус Крюйс, да и сама жизнь подсказали царю необхо-
димость создания здесь полноценной базы для флота с гаванями и 
рейдами, со всей необходимой судоремонтной и тыловой структу-
рой.

23 мая 1715 года Петр подписал указ о несении крейсерской 
службы в районе острова Котлин, в декабре государь лично соста-
вил проект гаваней, которые, в основном, в тех же размерах сохра-
нились на протяжении столетий до наших дней. Придавая весьма 
важное значение фортам Кронштадта, Петр I издал указ, в котором 
требовал: «Оборону флота и сего места держать до последней 
силы и живота, яко наиглавнейшее дело». С тех пор ни разу враг не 
ступал на землю Петровской столицы и Кронштадта.

7 (18) января 1724 года Петр издал указ, по которому «повеле-
но: в Кронштатском и Ревельском портах для управления дел быть, 
и были с переменою по годно флагманы». 

Так с 1724 года Кронштадт стал главной базой Балтийского во-
енно-морского флота, во главе его и Кронштадта находились Глав-
ные командиры Кронштадтского военного порта.  Первый коман-
диром стал адмирал Томас Гордон.

Уже во время первых семи русских 
кругосветных плаваний И. Ф. Крузенштер-
на и Ю. Ф. Лисянского на кораблях «Нева» 
и «Надежда», В. М. Головнина на шлюпе 
«Диана», М. П. Лазарева на корабле «Су-
воров», О. Е. Коцебу на бриге «Рюрик», Л. А. 
Гагемейстера на корабле «Кутузов», 3. И. 
Понафидина на корабле «Суворов» и В. М. 
Головнина на шлюпе «Камчатка» были ис-
следованы обширные районы Тихого оке-
ана и сделаны многочисленные открытия 
новых островов. Экспедиция Ф. Ф. Беллин-
сгаузена и М. П. Лазарева на шлюпах 
«Восток» и «Мирный» в 1820 году откры-
ли новый материк – Антарктиду. Кругос-
ветные и дальние плавания российских 
моряков от Арктики до Антарктики служи-
ли для экипажей кораблей замечательной 
школой морской выучки, способствовали 
дальнейшему развитию отечественного 
военно-морского искусства. 

адмирал Апраксин
Федор Матвеевич

адмирал Лазарев
Михаил петрович

адмирал Ушаков
Федор Федорович

адмирал Грейг
Самуил Карлович
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Значение Ленинградской военно-морской базы в Балтийской морской зоне очень велико. 
Ведь за ее «спиной» находится Санкт-Петербург, крупнейший порт, центр сосредото-
чения кораблестроительного потенциала и научно-производственных мощностей стра-
ны Северная столица России.

Славная боевая история Ленинград-
ской военно-морской базы слилась с 
судьбой не одного поколения людей, по-
святивших себя служению Родине и защи-
те ее морских рубежей. Нынешнее поко-
ление моряков базы свято хранит и 
умножает славные боевые традиции пре-
дыдущих поколений, настойчиво совер-
шенствует морскую и специальную выуч-
ку, вносит свой достойный вклад в дело 
укрепления боеспособности флота.

С 2003 года Ленинградская военно-
морская база – неизменный участник 
Международных военно-морских сало-
нов, международных военно-технических 
форумов «Армия-2016», «Армия-2017» и 
«Армия-2018».

За последние годы задачами объеди-
нения также являлись обеспечение безо-
пасности Петербургского международно-
го экономического форума, саммита 
Шанхайской организации и заседания 
комитета начальников штабов стран Со-

Приказом № 117 от 15 марта 1919 года 
по флоту Балтийского моря Морские силы 
Петрограда были преобразованы в Пе-
троградскую морскую базу. Этот день счи-
тается днем образования Ленинградской 
военно-морской базы. 29 марта начальни-
ком базы был назначен военный моряк А. 
Н. Сполатбог. В то время на морскую базу 
возлагалась ответственность за дислока-
цию кораблей и судов, а также за приня-
тие мер по обороне города с морских на-
правлений. 

Уже летом 1919 года экипажи мино-
носцев «Гавриил» и «Азард», а также под-
водной лодки «Пантера» под командова-
нием блестящего морского офицера А. 
Бахтина открыли боевой счет базы, пото-
пив подводную лодку Л-55 и эсминец 
«Виттория» ВМС Великобритании.

Во второй половине 1919 года в Фин-
ском заливе находилось 28 английских и 
4 французских военных корабля, непо-
средственно угрожавших Петрограду. Ко-
мандование Петроморбазы приняло все 
меры для обеспечения охраны водного 
района города.

В годы Великой Отечественной войны 
моряки-балтийцы внесли большой вклад 
в победу над фашистской Германией. Осо-
бой страницей в Великой Отечественной 
войне была битва за Ленинград. На пути 
врага грозной силой встал Кронштадт – 
главная база Балтийского флота. Он был 
щитом Ленинграда, не позволяя врагу 
прорвать оборону города на Неве.

Моряки-балтийцы пережили вместе с 
городом все лишения и тяготы. Благодаря 
боевой выучке, мужеству и самоотвер-
женности подводников, экипажей кора-
блей, летчиков и морских пехотинцев, от-
стояли Ленинград и Кронштадт, сохранили 
жизни тысяч людей, прекрасные памятни-
ки, промышленные объекты. 

дружества независимых государств 
(2016), чемпионата мира по футболу FIFA 
2018.

С 2017 года одной из важнейших задач 
объединения является подготовка и про-
ведение Главного военно-морского пара-

Бессмертны подвиги подводников ста-
рейшего в России соединения в Крон-
штадте. В годы войны подводные лодки 
соединения совершили 174 похода. Всего 
потоплено и повреждено 149 транспор-
тов и боевых кораблей, общим водоизме-
щением в 1072900 тонн. Все страна знает 
о подвиге экипажа подводной лодки «С-
13» под командованием легендарного ка-
питана 3-го ранга Маринеско А. И. За один 
поход «С-13» потопила корабли общим 
водоизмещением 40000 тонн и с таким 
количеством солдат и офицеров, что их 
хватило бы для укомплектования полно-
ценной дивизии военного времени. За бо-
евые успехи подводная лодка «С-13» 
была награждена орденом Красного Зна-
мени.

11 июля 1945 года бригада подводных 
лодок была награждена орденом Красно-
го Знамени. 3 подводные лодки преобра-
зованы в Гвардейские, 8 лодок стали 
Краснознаменными. 6 командиров лодок 
были удостоены звания Героя Советского 
Союза. Несколько тысяч орденов и меда-
лей было вручено подводникам соедине-
ния.

Все послевоенные годы ЛенВМБ 
успешно решала задачи по поддержанию 
устойчивого оперативного режима в зоне 
ответственности, обеспечения строитель-
ства, ремонта и испытания кораблей, под-
готовки экипажей кораблей и судов.

Сегодня объединение выполняет уни-
кальные задачи – оснащение Военно-
Морского флота новейшими кораблями и 
техникой, обеспечение обороны и защиты 
базирующихся сил и различных меропри-
ятий, проходящих в Санкт-Петербурге, 
обеспечение научно-исследовательских 
работ по изучению морей и океанов, а 
также обеспечение визитов и деловых за-
ходов иностранных кораблей и т. д.

Военный моряк
Александр Николаевич Сполатбог

Старший морской начальник 
в Петрограде 

Командир Петроградской морской базы «Потопление подводной лодкой Балтийского флота “Пантера” английского эсминца 
“Виттория” у острова Сескар 31 августа 1919 года».

Н. Бубликов и Г. Горшков, 1939 год

да в акватории реки Нева и большого 
Кронштадтского рейда, а так же организа-
ция морского кластера парка «Патриот» в 
Кронштадте.
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САМЫЙ ПРОДОЛЖИТЕЛЬНЫЙ 
ШТУРМАНСКИЙ ПОХОД
Под таким названием в Книге рекордов Вооруженных сил Российской Федерации зафиксирован переход из порта Петро-
павловск-Камчатский в порт Североморск Северным морским путем, впервые в истории Военно-Морского Флота России 
совершенный учебным кораблем «Перекоп» Ленинградской военно-морской базы Балтийского флота (командир корабля 
капитан 2 ранга Чероков В.А. )

С 1 марта по 18 ноября учебный корабль 
проекта 887 «Перекоп» выполнил уникаль-
ный поход вокруг Евразии с прохождением 
Северного морского пути по маршруту:

– п. Кронштадт;
– п. Севастополь;
– п. Владивосток;
– п. Петропавловск-Камчатский;
– п. Североморск;
– п. Севастополь;
– п. Балтийск;
– п. Кронштадт.
В ходе похода корабль прошел 39 800 

морских миль, 4 океана, 32 моря, форсиро-
вал 18 проливов и каналов. Особенностью 
похода стал переход из п. Петропавловск-
Камчатский в п. Североморск Северным 
морским путем, впервые в истории Военно-
Морского Флота России совершенный учеб-
ным кораблем. Решая задачи в миротворче-
ских и гуманитарных акциях УК «Перекоп» 
принял участие в многонациональном уче-
нии «Комодо-2018» (38 стран-участниц) 
в проливе Ломбок (Индонезия). Впервые 
одновременно в течение похода на корабле 
штурманскую практику, практику плавания 
в различных широтах и гидрометеороло-
гических условиях получили 856 курсантов 
высших военно-учебных заведений Военно-
Морского Флота.

Корабль осуществил заходы в порты Колом-
бо, (Шри-Ланка), Джакарта (Индонезия), впервые 
со времен Николая Николаевича Миклухо-Му-
клая русские моряки совершили деловой заход 
в Папуа-Новую Гвинею, в Порт-Морсби. Личный 
состав корабля принял участие в международ-
ных военно-морских учениях КОМОDO-2018 в 
проливе Ломбок, проводимых под эгидой ООН, 
командованием ВМС Индонезии. Впервые после 
многолетнего перерыва офицеры и курсанты 
Тихоокеанского высшего военно-морского учи-
лища (ТОВВМУ) имени С.О. Макарова почтили 
память капитан-командора Витуса Беринга на 
его могиле в самой восточной части российской 
земли – на Командорских островах.

Корабль за время похода прошел более 40 
тыс. морских миль. На борту УК «Перекоп» за 
время похода прошли практику более 1000 кур-
сантов военно-морских образовательных заве-
дений Санкт-Петербурга, Балтийска, Севастопо-
ля, Владивостока.

Поход учебного корабля «Перекоп» не имеет 
аналогов в новейшей истории дальних походов 
учебных кораблей ВМФ России. Более 8 месяцев 
длительного плавания, свыше 250 суток напря-

женной кропотливой работы по изучению 
навигационных особенностей стратегически 
важных районов Мирового океана, приобре-
тению навыков решения навигационных за-
дач кораблевождения в реальных условиях 
южных морей, в условиях Арктики и Север-
ного морского пути, в незнакомых проливах 
и проливных зонах.

14 ноября 2018 года учебный корабль 
«Перекоп» прибыл в Санкт-Петербург после 
окончания своего беспрецедентного много-
месячного дальнего похода и ошвартовал-
ся у исторической набережной Лейтенанта 
Шмидта – там,  где расположено старейшее 
образовательное заведение России – Мор-
ской Корпус Петра Великого.

В церемонии торжественной встречи 
корабля с курсантами военно-морских об-
разовательных заведений на борту приняли 
участие начальник Главного штаба Военно-
Морского Флота вице-адмирал Андрей Во-
ложинский, представители администрации 

Санкт-Петербурга и Кронштадта, командова-
ние Ленинградской военно-морской базы и 
руководство Военного учебно-научного цен-
тра ВМФ России.

На астрономической палубе УК «Пере-
коп» в строю – участники похода, среди ко-
торых около 200 курсантов Черноморского 
высшего военно-морского училища, которые 
проходили практику на завершающем этапе 
похода. Вице-адмирал Андрей Воложинский 
отметил, что кругосветный учебный поход УК 
«Перекоп» продемонстрировала всему миру 
надежность нашей отечественной судостро-
ительной промышленности, ее большой по-
тенциал и способность к модернизации. На 
основе анализа этого дальнего похода   будут 
разработаны программы по строительству 
учебных кораблей нового поколения, в том 
числе кораблей ледового класса, способных 
преодолевать значительные пространства в 
арктических морях без ледокольного сопро-
вождения.

«Следует отметить, что новые корабли, 
подводные лодки, современные виды во-
оружения и военной техники   могут эффек-
тивно решить задачи в Мировом океане  при 
условии подготовленного личного состава, 
его профессионализма и решимости к вы-
полнению боевых задач. Традиции и высо-
кие стандарты нашей отечественной школы 
мореплавания полностью подтверждены 
уникальным походом УК «Перекоп». Экипаж 
корабля, курсанты и преподавательский со-
став училищ в ходе успешно осуществлен-
ного похода наглядно продемонстрировал 
высокий профессионализм, целеустремлен-
ность и морскую выучку», – подчеркнул ви-
це-адмирал Андрей Воложинский.

В ходе экспедиции выполнен ряд важ-
ных международных мероприятий, которые 
продемонстрировали мировому сообществу 
стремление России к укреплению дружбы и 
добрососедских отношений, приверженность 
идеалам мира, добра и взаимопомощи.

Роман Мелехов

«Традиции и высокие стандарты нашей отечественной школы мореплавания 
полностью подтверждены уникальным походом УК «Перекоп»

Первый заместитель главнокомандующего ВМФ - начальник Главного штаба ВМФ  
вице-адмирал Андрей ВОЛОЖИНСКИЙ
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2020 Воссоздание - строительство брига «Меркурий»
АС

С
О
Ц
И
А
Ц
И
Я  М

ОРКОЛЛЕГИ
Я

 И
Н
Ф
О
РМ

Правительство Российской Федерации распоряжением  ЮБ-П-7097 от 18.10.2018 г.  приняло к расcмотрению про-
грамму «Об увековечивании памяти легендарного подвига брига «Меркурий» в русско-турецкой войне 1828 - 1829 
годов», приуроченную к 200-летию со дня спуска его на воду в г. Севастополе  7 (19) мая 1820 года. 

Минкультуры России (В.Р. Мединскому)

Минобороны России (С.К. Шойгу)

Минпромторгу России (Д.В. Мантурову)

Рассмотрите совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной власти и организациями 
при участии правительства Севастополя вопрос реализации предложений Ассоциации предприятий морской инду-
стрии “Морколлегия информ”.

Краткое описание проекта “Бриг Меркурий”

Строительство по оригинальным чертежам полноразмерной действующей копии парусного корабля “Бриг Мерку-
рий”, которая после съемок может использоваться, как учебное парусное судно для курсантов Военно-морских училищ.

Производство полнометражного художественного фильма по повести Г.А.Черкашина «Бриг «Меркурий».

Ежегодное проведение в Севастополе памятных Культурно-массовых мероприятий с исторической реконструкци-
ей легендарной героической битвы экипажа российского парусника – брига “Меркурий”, Междунородного фестиваля 
морских фильмов “Памяти “Меркурия”, а также всероссийских чтений “Памяти “Меркурия” и конкурсов сочинений о 
героических страницах истории Российского Военно-морского флота.

В ПОЛНЫМ ОБЬЁМЕ ПРОГРАММА ПРЕДСТАВЛЕНА НА ОФИЦИАЛЬНОМ ПОРТАЛЕ МОРСКОЙ КОЛЛЕГИИ ПРИ 
ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ MARINE.GOV.RU
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Реплика парусного брига Меркурий 1819 г.п. 
Краткая спецификация.

Судно проекта РП1819 представляет собой самоходную ко-
пию судна XIX века. Судно эксплуатируется круглогодичнопри 
следующих расчетных температурах:

 - наружного воздуха от - 30С до + 40С;
- забортной воды от 00С до + 30С.
Архитектурно-конструктивный тип: 
- деревянное однокорпусное двухпалубное, без надстроек, 
- двухмачтовое судно с прямым парусным вооружением.
Судно имеет корпус с круглоскулыми обводами.
Палубы имеют седловатость и погибь.
Основные характеристики
- Длина между ПП -29,10 м
- Ширина корпуса - 9,63 м
- Осадка габаритная - 4,92 м 
- Объемное водоизмещение - 445 м3 
- Площадь основных парусов - 856 м2 Экипаж - 36 чел.
Общее расположение и архитектура:
Судно имеет две палубы, и четыре водонепроницаемых 

переборки, доходящие до главной палубы.

«… Мы желаем, дабы память безпримернаго дела сего сохранилась до позднейших времен, 
вследствие сего повелеваем вам распорядиться: когда бриг сей приходит в неспособность 
продолжать более служение на море, построить по одному с ним чертежу и совершен-
ным с ним сходством во всем другое такое же судно, наименовав его »Меркурий» припи-

сав к тому же экипажу, на который перенести и пожалованный флаг с вымпелом; когда 
же и сие судно станет приходить в ветхость, заменить его другим новым, по тому же 

чертежу построенным, продолжая сие таким образом до времен позднейших. Мы жела-
ем, дабы память знаменитых заслуг команды брига »Меркурий» и его никогда во флоте 

не исчезала а, переходя из рода в род на вечныя времена, служила примером потомству»

После знаменитого боя брига «Меркурий» с превосходящими его 
турецкими кораблями император Николай I издал указ, который  
содержалтакие слова:

Об увековечивании памяти подвига 
брига «Меркурий» под командованием 
А. Казарского в русско-турецкой 
войне 1828 - 1829 годов
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Синопсис полнометражного художественного фильма                                          
«Бриг «МЕРКУРИЙ»

Май 1829 года. Близится к завершению 
русско-турецкая война. Одну победу за дру-
гой одерживает Российский Черноморский 
флот.

В завоеванной накануне греческой кре-
пости Сизополе, обосновывается русская 
эскадра. Потерпевший несколько крупных 
поражений турецкий флот укрывается в Бос-
форе.

Успехи России во внешней политике, под-
крепленные громкими военными победами 
вызывают у  Парижа и Лондона  зависть, бес-
покойство и злобу. 

Английский король Георг IV крайне раз-
дражен успехами русского флота и укрепле-
нием им своих позиций в акватории Черного 
моря. Он требует от Первого лорда Адмирал-
тейства адмирала Сазерленда обеспечить 
безусловное господство Британии на морях! 
«...Создание  условий, при которых бы враги 
Англии сами уничтожали друг друга -  есть 
суть английской политики. Чем слабее на 
Балканах будут турки и русские – тем силь-
нее в Европе будет позиция Англии». 

Император Николай I недоволен пове-
дением  «союзников», и  поручает Министру 

повстанцев Казарского и Стройникова зна-
комят с английским ученым, другом Байрона  
Слэйдом. 

И никто  не знает, что Слэйд – агент раз-
ведки Британского Адмиралтейства, послан-
ный к турецкому адмиралу Капудан-паше с 
тайной миссией – спровоцировать турок на 
очередную кровопролитную битву с русской 
эскадрой, которая значительно ослабит  по-
зиции  русских в Черном море в интересах 
Англии. 

На следующий день русские моряки ухо-
дят на боевое задание, а Слэйд выезжает в 
Константинополь, где он должен встретиться 
с турецким адмиралом и передать ему по-
слание  английского короля Георга IV о том, 
что на этот раз Англия не будет против, если 
турки потеснят русских из Черного моря.

Казарский и команда «Меркурия» в со-
ставе эскадры участвуют в морском сраже-
нии и, проявив чудеса храбрости и смекалки, 
уничтожают новый флагман турок, строящий-
ся на верфи в крепости Пендераклия.

Капудан–паша, разъяренный действиями 
русских и потерями в Пендераклии, выводит 
турецкий флот в море.      

вые за всю историю российского флота, спу-
скает перед врагом Андреевский флаг, сдает 
фрегат туркам и становится пленником Капу-
дан-паши. 

На турецком флагмане Стройников не-
ожиданно сталкивается со Слэйдом, кото-
рый его снисходительно утешает тем, что ни 
он первый, ни он последний спускает флаг 
перед противником и, что не быть русскому 
флоту хозяином в Черном море.

Бриг «Меркурий» совместно с  бригом 
«Орфей», и фрегатом «Штандарт» выпол-
няют боевое задание у пролива Босфор и 
сталкиваются с турецкой эскадрой. Пытаясь 
завлечь турок на баталию, они направляются 
к греческому городу Сизополю, где ожидает 
противника русская эскадра. 

«Орфей» и «Штандарт» отрываются от по-
гони, а тихоходный «Меркурий»  настигают 
два турецких линейных корабля «Селимие» 
и «Реал-Бей». 

Турецкий адмирал предлагает команде 
брига спустить флаг и уже предвкушает оче-
редную победу - сдачу без боя еще одного 
российского корабля.

Сражаться в одиночку с «Селимие» и «Ре-

««…Дабы память 
знаменитых заслуг 
команды брига «Меркурий» 
… никогда во флоте не 
исчезала, а переходя из рода 
в род на вечные времена, 
служила ПРИМЕРОМ 
ПОТОМСТВУ»

иностранных дел графу Нессельроде дать им 
понять, что окончательные решения будут 
приниматься только в том случае, если их 
одобрит Россия. А в вопросе предоставления 
независимости Греции ни на какие полити-
ческие уступки Россия не пойдет.

Капитан-лейтенант Александр Казарский, 
впервые назначается на должность капитана 
боевого военного корабля. Принимая бриг 
«Меркурий» у капитана  2-ранга Стройнико-
ва, поздравляет его с повышением и пере-
водом командиром на новый фрегат «Рафа-
ил».

Стройников уверен, что новое назначение 
принесет ему удачу и сочувствует Казарско-
му, которому предстоит на «Меркурии» «про-
зябание на посылках» в эскадре адмирала.

В праздник пасхи в гостях у греческих 

Крейсируя в густом тумане, фрегат «Рафа-
ил» едва не сталкивается бортами с турец-
кой шхуной. Капитан «Рафаила» Стройников 
слышит со шхуны крик о помощи на грече-
ском языке.  «Рафаил»  начинает преследо-
вание шхуны, но та внезапно скрывается в 
тумане.   

Когда Стройников, в азартной погоне за 
шхуной в молочной пелене тумана вырыва-
ется из него, «Рафаил» оказывается в окру-
жении полутора десятков кораблей турецкой 
военной эскадры. 

Под громоподобный бой барабанов тур-
ки сжимают кольцо. Стройников с ужасом 
взирает, как приближается стена вражеских  
кораблей. Захлестнувшая его волна страха 
заглушает слабый призыв к исполнению во-
инского долга, парализует волю… Он, впер-

ал-беем» - мощнейшими кораблями турецко-
го флота - безумие. На 18 пушек «Меркурия» 
приходится 184 вражеских орудия.

Казарский и экипаж принимают решение 
сражаться и умереть в бою, но не посрамить 
честь и флаг русского флота. Распоряжением 
капитана на корабле устанавливается поро-
ховой заряд и последний выживший из эки-
пажа должен взорвать «Меркурий». 

В ответ на требование сдаться маленький 
бриг открывает по турецким кораблям ору-
дийный огонь.

Капудан-паша решает «наказать» строп-
тивого русского капитана, и два крупнейших 
линейных турецких корабля «Селимие» и 
«Реал-бей» всей своей артиллерийской мо-
щью, вдесятеро превышающей боевой арсе-
нал «Меркурия», обрушиваются на русский 
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корабль.
«Меркурий» ожесточённо сопротивляет-

ся и, невиданное дело, благодаря искусному 
маневрированию и меткому артиллерийско-
му огню, сбивает такелаж «Селимие». 

Потеряв ход, поверженный грозный ад-
миральский флагман турок прекращает пре-
следование и в бессилии отступает.

Капитан «Реал-бея», желая отомстить за 
позор «Селимие», с удвоенной мощью об-
рушивается на уже изрядно потрепанный, но 
«нахально» огрызающийся маленький рус-
ский бриг.

Команда «Меркурия», решившая умереть 

с честью, сражается героически. Бриг полу-
чает еще несколько тяжёлых повреждений 
такелажа и корпуса, палуба заливается кро-
вью раненных и убитых. Серьезно ранен, но 
продолжает командовать боем капитан Ка-
зарский.

Но больно уж не равны силы противни-
ков. Итог четырехчасового ураганного боя 
предрешен. 

И тут бомбардиры «Меркурия» метким 
залпом книппеля   сбивают мачты изрыгаю-
щего стены огня «Реал-бея». На нем рушатся 
паруса, он становится неуправляемым и так 
же, как и адмиральский флагман беспомощ-

но ложится в дрейф. 
Капудан-паша на «Селимие» в бессиль-

ном бешенстве и злобе рвет на себе одеж-
ды. 

Изрешеченный сотнями ядер и снарядов 
противника, бриг «Меркурий» подхватывает 
ветер остатками рваных парусов и покидает 
поле битвы победителем.

За ним с перебитыми мачтами и обру-
шенными парусами беспомощно дрейфуют 
два поверженных флагманских исполина ту-
рецкой эскадры.

«Меркурий» провожают проклятья турок, 
злобное шипение Капудан-паши, восхищен-
ный взгляд Слэйда, слезы стыда и унижения 
Стройникова.

На корме «Меркурия», в странном оце-
пенении стоит его капитан и оглядывает 
свой корабль - замкнутое бортами поле боя 
- обломки снастей, засыпанные песком пят-
на крови, прикрытые брезентом тела убитых, 
развороченная карронада, раненые…

«Меркурий» идет в одиночестве в бес-
крайнем море, когда с марса доносится ра-
достный голос: «Вижу эскадру!»

На мостике русского флагмана «Париж» 
адмирал Грейг прикладывает к глазу подзор-
ную трубу. В окуляре – крошечный бриг.

Матросы на палубе и офицеры на мости-
ке вглядываются в горизонт, откуда прибли-
жается избитый, обожженный и израненный 

маленький бриг с разодранными парусами 
и пробитыми бортами, но с гордо развеваю-
щимся на ветру Андреевским флагом.

И в глазах этих прославленных моряков, 
этих мужественных людей проступают сле-
зы.

И это слёзы радости, восхищения и гор-
дости...

...Из Указа Императора Николая I «…Дабы 
память знаменитых заслуг команды брига 
«Меркурий» … никогда во флоте не исчезала, 
а переходя из рода в род на вечные времена, 
служила ПРИМЕРОМ ПОТОМСТВУ».

Московский государственный университет:  бриг «Меркурий» 
в Севастополе - это уникальный исторический и научный 

проект 21 века!

В декабре 2018 года состоялась рабочая 
встреча ректора Московского государствен-
ного университета имени М.В.Ломоносова 
Садовничего  Виктора Антоновича и  прези-
дента Ассоциации предприятий морской ин-
дустрии  «Морколлегия информ», адмирала 
Комоедова Владимира Петровича, в ходе ко-
торой обсуждалось возможное сотрудниче-

ство по этой программе. Строительство брига 
несомненно задача трудная и значимая, но 
очень важно и его дальнейшее целесообраз-
ное использование и техническое обеспече-
ние эксплуатации. 

Учитывая начавшуюся работу в МГУ по 
восстановлению научного флота универси-
тета, этот проект как нельзя кстати вписался 
в планы одного из главных вузов страны.
Предложение о совмещении на борту исто-
рического брига деятельности трех фа-

Правительство Российской Федерации распоряжением  ЮБ-П-7097 от 18.10.2018 г.  приняло решение о реализации про-
граммы «Об увековечивании памяти легендарного подвига брига «Меркурий» в русско-турецкой войне 1828 - 1829 годов».

культетов университета – геологического, 
исторического и факультета журналистики 
- вызвало огромный интерес у руководства 
университета и получило административную 
поддержку в технических вопросах проекта.

Виктор Садовничий определил задачи 
аппарату университета по подготовке необ-
ходимой технической ,правовой и финансо-

вой документации и предложил  Владимиру 
Комоедову   рассмотреть варианты договора 
о совместной деятельности между универси-
тетом и ассоциацией.

Партнёрам предстоит проработать не 
только этапы строительства брига на при-
чальной площадке, принадлежащей Севасто-
польскому  филиалу МГУ, но и последующий 
регламент эксплуатации брига  университе-
том, как ответственным судовладельцем.

Реконструкция причала,строительство 

брига, совместное с правительством города 
Севастополя развитие музейной и экскурси-
онной инфраструктуры в месте базирования 
судна, организация постоянной эксплуата-
ции  корабля, обучение, содержание высо-
коквалифицированной штатной команды 
– таков неполный перечень задач, стоящих 
перед союзом науки и флота .

Наступающий 2019 год подарит 
Cевастополю  серию круглых дат: 200-ле-
тие закладки в городе брига «Меркурий», 
190-летие подвига его команды во главе с 
капитан-лейтенантом Александром Казар-
ским и, наконец, 180-летие открытия первого 
в Севастополе военно-морского памятника. 

Предложенная императором всероссий-
ским Николаем II надпись на нем из четырех 
слов пронзительно лаконична. 

«Казарскому. Потомству в пример».

Наступающий 2019 год подарит Cевастополю  серию круглых дат: 200-летие 
закладки в городе брига «Меркурий», 190-летие подвига его команды во главе с 

капитан-лейтенантом Александром Казарским и, наконец, 180-летие откры-
тия первого в Севастополе военно-морского памятника. 
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Юрий Бобров: о фильме «Бриг «Меркурий»

Ассоциация предприятий морской индустрии «Морколлегия информ» совмест-
но с  Гильдией продюсеров Союза кинематографистов России подготовили про-
ект «Программы мероприятий по увековечиванию памяти героического подвига 
экипажа брига «Меркурий» под командованием капитан-лейтенанта А. И. Казар-
ского в русско-турецкой войне  1828 - 1829 годов, приуроченную к 200-летию 
спуска на воду легендарного парусника (7(19) мая 1820)». В Программе проекта 
предусматривается, в частности, воссоздание полноразмерной копии легендар-
ного парусника и производство полнометражного художественного фильма по 
повести  Г. А. Черкашина «Бриг «Меркурий». Программа поддержана многими фе-
деральными министерствами и ведомствами, Правительством Севастополя. 
Наш собеседник - Президент гильдии продюсеров и организаторов кинопроцесса 
Союза кинематографистов России, генеральный директор кинокомпании «Пара-
мир» Юрий Бобров.

Юрий Александрович, как появилась 
идея снять фильм о Бриге «Меркурий»?

Сначала эту идею еще в 2014 году нам 
предложили бывший директор Ялтинской 
киностудии Виктор Викторович Чаадаев и 
инженер-конструктор той же студии Вале-
рий Павлович Павлотос. Кстати,  одна из 
его последних работ — колесный пароход 
для фильма Никиты Михалкова «Солнечный 
удар».

Нам очень понравилась тема, сама уни-
кальная история подвига и ее исторический 

известный писатель, историк, моряк, обще-
ственный деятель.  «Бриг «Меркурий» пред-
ставляет собой несомненный шедевр и в 
творчестве Черкашина, и во всей нашей 
маринистской литературе. По сравнению 
с другими литературными материалами о 
подвиге экипажа легендарного брига - это                         
с мастерством и художественным богат-
ством написанный рассказ не только о са-
мом бое «Меркурия», но и о событиях, ему 
предшествовавших, о противостоянии рус-
ского и турецкого флотов на Черном Море 
на протяжении всего 1829 года.

Геннадию Черкашину удалось на ред-
кость удивительно ярко, драматично и ув-
лекательно рассказать  историю подвига,  
показать истинное предназначение и архи-
важную роль  русского флота на той войне и 
то, почему бриг «Меркурий» смог победить 
в, казалось бы, абсолютно безысходной си-

туации. И какая череда  событий привела 
к такой неординарной и удивительной, с 
точки зрения военно-морской науки, почти 
фантастической героической победе ма-
ленького брига в сражении с двумя «голи-
афами».

Чрезвычайно удачно то, что в книге нет 
никаких выдуманных персонажей.  Часть 
глав подана с точки зрения штурманского 
ученика Феди Спиридонова. Но этот юноша 
был реальным участником боя, а впослед-
ствии стал заслуженным штурманом. Нет 
и вымышленных подвигов. И хотя каждый 
художник имеет право на художественный 
вымысел для усиления драматизма пове-

ствования, Черкашин делает это очень де-
ликатно, основываясь на строгом следова-
нии историческим документам, приписывая 
своим героям слова, мысли, и возможные 
события, о которых мы не можем знать, но 
которые вполне могли бы происходить, ис-
ходя из реальных жизненных ситуаций того 
времени.

Литературный сценарий фильма Генна-
дий Черкашин написал в содружестве с Сер-
геем Бирюком. Сергей Владимирович Бирюк 
- лауреат и призер множества кинофестива-
лей художественного и документального 
кино, лауреат ХХ Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов в Берлине,  автор 
сценариев и режиссер-постановщик 12 
полнометражных художественных и 7-ми 
документальных кино и видео фильмов. Он 
внес большой вклад в развитие историче-
ского кино в России.

У родственников  Г. Черкашина и  С. Би-
рюка, обладающих правами распоряжаться 
творческим наследием авторов,  мы при-
обрели полный пакет прав на экранизацию 
книги и литературного сценария.  Сейчас 
все права принадлежат нашей компании.

Почему вы считаете, что современному 
зрителю,  чьи вкусы сформированы в по-
следние два десятилетия голливудским 
массовым кинопродуктом,  будет интересна 
эта история?

Ну, во-первых, зрителю во все времена 
были интересны истории про героев и геро-
ическую романтику.

Во-вторых, сценарий нашего фильма  

резонанс, а также высоких художественных 
достоинств литературный сценарий филь-
ма.

Мы стали разрабатывать проект вместе, 
но так случилось, что сначала В. П. Павлотос, 
а затем и В. В. Чаадаев ушли из жизни, так и 
не успев реализовать свою мечту. 

 И сегодня, кроме огромного желания 
снять фильм о самом, может быть, удиви-
тельном подвиге моряков русского Воен-
но-морского флота, мы хотим отдать и дань 
уважения нашим коллегам, с которыми мы 

начинали эту работу. 
Я считаю,  что фильмы именно о таких ге-

роических страницах нашего исторического 
наследия сегодня, как никогда, очень акту-
альны и важны для общества, особенно для 
молодого поколения, которое, к сожалению, 
все меньше  и меньше знает историю своей 
страны.

О каких конкретно исторических собы-
тиях будет рассказано в  вашем фильме?  
Он охватывает весь период русско-турец-
кой войны того периода, или основная 

сюжетная линия связана исключительно с 
подвигом брига «Меркурий» в знаменитой 
битве с турецкими флагманами в мае 1829 
года?

Фильм расскажет о драматических стра-
ницах русско-турецкой войны 1828-1829 
годов, об  участии России и ее Черномор-
ского военно-морского флота в освободи-
тельной борьбе народов Балкан за обрете-
ние свободы, отнятой у них еще в XV веке 
Османской Империей, о предательстве  «со-
юзников» России - Франции и Англии,  недо-
вольных усилением военной мощи России и 
её политического влияния  в Европе и спо-
собствовавших началу очередной русско-
турецкой войны.

Но  всё это лишь  политический  фон 
на котором развивается главная история 
фильма - история героического подвига  
капитан-лейтенанта Александра Казарско-

го и экипажа российского парусника брига 
«Меркурий», который, несмотря на  неопро-
вержимые  свидетельства  и российских, и 
английских, и турецких источников,  и се-
годня некоторые историки, исследователи 
и военные стратеги считают невероятным и 
невозможным.

Время повествования в фильме охваты-
вает период апреля-мая 1829 года, с момен-
та назначения Казарского капитаном брига 
«Меркурий»  до кульминационного события 
- уникального и неповторимого боя его эки-
пажа с двумя крупнейшими турецкими ли-
нейными кораблями.

На «Меркурии»  было всего 18 пушек, а 
на турецких кораблях в общей сложности 
184 артиллерийских орудия. Численность 
экипажей турецких кораблей  в десять раз 
превышала команду российского корабля. 
Бриг был обречен. Но в результате тяжелей-
шего, казалось, безысходного боя,  он вышел 
победителем! Получив 22 пробоины в кор-
пусе и более 300 попаданий в такелаж и па-
русное оснащение, при этом потеряв лишь 
четырех матросов убитыми и шесть ранен-
ными из 115 членов экипажа, непобеждён-
ный «Меркурий» триумфально вернулся к 
своей эскадре.

О героизме, о преданности отчизне, о 
верности долгу, об офицерской чести, о му-
жестве и любви - об этом наш фильм.

Почему за основу материала для худо-
жественного фильма вы взяли книгу Ген-
надия Черкашина, а не какой-либо другой 
исторический источник?  Ведь об этом под-
виге написаны десятки исторических иссле-
дований,  правда, нередко противоречащих 
друг другу в анализе и отдельных оценках 
тех событий.

Геннадий Александрович Черкашин — 

«Я считаю,  что фильмы именно о таких героических страницах 
нашего исторического наследия сегодня, как никогда, очень актуальны и 

важны для общества, особенно для молодого поколения»
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не хронометрированное историческое ис-
следование, а живая, насыщенная яркими 
событиями, харизматичными героями, вы-
сокими страстями и головокружительными  
батальными сценами  героико-приключен-
ческая история на реальном историческом 
материале.

И,  в-третьих, нравственные примеры и 
модели поведения современных киногеро-
ев прививаются нашему зрителю, нашей мо-
лодежи на образцах чужой культуры, чужой 
морали и чужого патриотизма. Наши дети 
воспитаны на героических поступках ис-
ключительно западных супергероев.

Мы считаем, что российскому кинемато-
графу необходимо создавать своих  нацио-
нальных киногероев, способных достойно 
конкурировать с  голливудскими. Об этом, 
кстати, говорит и наш президент:  «У страны 
должны быть герои, и люди должны их знать. 
Это должны быть ориентиры, на примерах 
которых сегодняшние поколения могли бы 
воспитываться и воспитывать своих детей. 
Это очень важно!»

Так как сценарий фильма был написан 
давно, мы, имея права на его переработку, 
отредактировали его с учетом особенностей 
современного информационного, визуаль-
ного,  динамического и психологического 
восприятия исторического материала се-
годняшним зрителем с учетом современной 
киностилистики героического кино.

В итоге мы получили  динамичную, насы-
щенную яркими драматическими, героиче-
скими и романтическими сценами, героико-
приключенческую историю, которая будет 
интересна самому широкому  российскому 
и международному зрителю. И тому,  кто 
интересуется  историей нашей страны, на-
шего доблестного Военно-морского флота, 
и  тому, кто ориентируется в своей жизни на 
нравственные примеры личного мужества, 
чести и достоинства, и тому кто просто лю-
бит качественное  кино о героях и приклю-
чениях, о дружбе и предательстве, о героиз-
ме и доблести.

В какой стадии сегодня находится ваш 
кинопроект?

Морские съемки считаются одними из 
самых сложных в  кино, да еще когда они 
сопряжены с такими уникальными баталь-
ными сценами, как в нашем фильме. Поэто-
му и фильмов на морскую тематику не так и 
много, даже в мировом кинематографе, не 
говоря о современном российском.

Сейчас идет активный подготовительный 
период к началу производства фильма. Со-
гласован  календарно-постановочный план 
производства, определены основные ме-
ста изготовления исторических декораций 
и плавсредств. Кстати, для съемок картины 
понадобятся более двух десятков плавучих 
декораций разной величины, плавучая плат-
форма для морских съемок, создание сотен 

и сотен предметов исторического реквизи-
та, оружия,  костюмов.

Идет предварительный кастинг актеров. 
Определяются организации и компании для 
заключения договоров на предоставление 
профессиональных кинопроизводственных 
услуг. И еще сотни разных организационных 
дел, предшествующих началу производства 
такого сложно-постановочного кинопроек-
та.

И, самое главное для такого масштабно-
го проекта, ведется работа по привлечению 
необходимого объема гарантированного 
проектного финансирования. Нет в произ-

водственном процессе опаснее ситуации, 
когда съемки фильма приходится останав-
ливать из-за сбоя в финансировании. В этом 
случае рушатся все производственные пла-
ны и графики и расходы проекта резко воз-
растают.

Но сотрудничая с нашими надежными 
партнерами, в частности с Ассоциацией 
«Морколлегия Информ» мы надеемся, что 
все наши совместные планы «Программы 
мероприятий по увековечиванию памяти 
героического подвига экипажа брига «Мер-
курий» будут реализованы. А фильм о вели-
ком подвиге русских моряков увидят милли-
оны зрителей и не только в нашей стране. 
Потому что героический подвиг не имеет 
национальности. Это общечеловеческое 
достояние. Недаром подвиг экипажа брига 

«Меркурий» поставил его в число десяти 
самых заслуженных героических кораблей 
всех времён и народов.

Для  реализации  такого масштабного  
проекта  требуется команда высокопро-
фессиональных специалистов. У вас есть 
такая команда, и есть уверенность, что ваш 
фильм будет соответствовать самым вы-
соким стандартам качества  современного 
мирового кинематографа?

Вы правы, кино это дело коллективное. И 
наш проект действительно требует участия 
в нем классных специалистов. Особенно 
важно организовать четкое и эффективное 
управление всеми звеньями и  основными 
участками производственного процесса.

И сегодня у нас сформировалась и актив-
но работает команда  одних из самых опыт-
ных и высококвалифицированных  про-
фессионалов. Чтобы не быть голословным я 
могу их кратко представить.

 Главный военно-морской консультант 
фильма Владимир Петрович Комоедов - ад-
мирал, бывший командующий Черномор-
ским флотом ВМФ России. Депутат Государ-
ственной думы Российской Федерации V и 
VI созывов, председатель комитета по обо-
роне (2011—2016). Депутат Законодатель-
ного собрания Пермского края. В настоящее 
время - президент Ассоциации предпри-
ятий морской индустрии «Морколлегия Ин-
форм». Владимир Павлович  координирует 
выполнение всей программы мероприятий 
по увековечиванию памяти  героического 
подвига брига Меркурий.

Продюсер по развитию и продвижению 
проекта Е. И. Бегинин - член Союза кинема-
тографистов России, член Российской акаде-
мии кинематографических наук и искусств, 
член Международной академии информа-
тизации под эгидой ООН. Ранее возглавлял 
российский филиал транснациональной 
компании «Юнайтед Интернэшнл Пикчерз», 
а после - филиал «Юниверсал Пикчерз Ин-
тернэшнл» и вывел компанию на первое ме-
сто среди кинопрокатных структур России.

В качестве сопродюсера с российской 
стороны,  в сотрудничестве с крупнейшими 
кино- и телекомпаниями Голливуда  и Вели-
кобритании создал ряд художественных и 
документальных проектов, в том числе об 
исторических морских баталиях:

- «Власть на море» - документальный 
6-серийный фильм о военно-морских силах 
ведущих морских держав при участии теле-

компаний России, Великобритании, США, 
Франции, Японии (1994 г.);

-  «Королевский сержант ШАРП» - худо-
жественный телесериал совместно с Бри-
танской телекомпанией «Централ Инде-
пендент Телевижин».  История сражений 
британцев с Наполеоном в Испании. Кстати, 
съемки проходили в Крыму, где под Ялтой 
был выстроен целый испанский город;

- «Капитан Хорнблоуэр» - художествен-
ный телесериал совместно «Меридиан Теле-
вижин» (Великобритания).  История сра-
жений британцев с французами на море. 
Съемки проходили на Ялтинской киносту-
дии, а на верфях Петрозаводска для фильма  
был построен полноразмерный бриг с пу-
шечным вооружением и 13 моделей парус-
ников.  Сериал стал лауреатом 2-х премий 
ЭММИ.  Бриг после съемок, несколько лет 
базировался в престижной бухте Лондона 
«Кэтрин докс».

Еще один член нашей команды - Е. А. 
Имамова - исполнительный продюсер  (ди-
ректор фильма) отвечающий за финансово-
производственную часть проекта.  Даже по 
мировым меркам, имея ввиду опыт кино-
производства, это уникальный специалист. 
После окончания  Всесоюзного института 
кинематографии Госкино СССР по специаль-
ности «Экономика и управление в кинови-
деопроизводстве»  стажировалась по техно-
логии кино на студии «ТЕЛЕФЕ» в Аргентине. 
Многие годы была членом  Международной  
академии  наук  и  искусств  «ЭММИ».  Член 
Союза кинематографистов РФ.

В ее активе свыше сорока кинопроек-
тов, фильмов и сериалов, где она работала 
в качестве директора и продюсера.  Общий 
хронометраж снятых фильмов и сериалов 
около двух тысяч (!) часов. Если смотреть их 
беспрерывно, то на это уйдет около 80-ти 
суток.

Среди ее работ много картин, которые 
получили заслуженное признание зрителей, 
критиков, отмечены наградами кинофести-
валей:

Алексей Мирошников -  директор - кон-
сультант по техническому обеспечению 
съемок проекта. Президент ООО «Новый 
Институт Кино Фото Индустрии» (НИКФИ), 
кандидат технических наук, академик Ака-
демии    кинематографических    искусств   
«НИКА»,   член   Международного обще-
ства киноинженеров  SMPTE. Возглавляе-
мый Алексеем Ивановичем институт один 

из немногих в стране специализируется 
на создании проектных и технологических 
разработок в области света, звука,  акустики,  
современных киносъемочных и проекцион-
ных систем и технологий, в том числе над-
водных и подводных съемок. В активе его 
технологического портфеля выполненных 
работ и реализованных проектов техниче-
ское и технологическое оснащение Музея 
космонавтики на ВДНХ  (павильон №75), 
акустический проект бетховенского зала 
Большого театра, полный комплекс работ по 
кинооборудованию, звуковому и акустиче-
скому решению киноконцертного комплек-
са  «Галактика» в Лауре на Красной поляне 
в Сочи и многое другое.

Владимира Валентиновича Меньшова, 
Народного артиста РСФСР, лауреата Госу-
дарственной премии СССР, лауреата пре-
мии «Оскар», наверное, нет необходимости 
особо представлять. Многие его актерские и 
режиссерские работы любимы миллионами 
зрителей в стране и многократно пересма-
триваемы.

Владимир Валентинович согласился 
возглавить проект в качестве его художе-
ственного руководителя. Кстати, первые его 
слова, после того, как он прочитал сцена-
рий были о том, что именно такие фильмы 
и нужны сегодня нашему обществу, чтобы, 
особенно у молодого поколения,  не утра-
тилось  чувство сопричастности с великой  
историей нашего отечества  и его героиче-
ским прошлым.

«О героизме, о преданности отчизне, о верности долгу, об офицерской 
чести, о мужестве и любви - об этом наш фильм»

«Мы считаем, что российскому кинематографу необходимо создавать 
своих  национальных киногероев, способных достойно конкурировать с  

голливудскими. Об этом, кстати, говорит и наш президент:  “У страны 
должны быть герои, и люди должны их знать. Это должны быть 

ориентиры, на примерах которых сегодняшние поколения могли бы 
воспитываться и воспитывать своих детей. Это очень важно!»
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В Севастополе планируют отметить две даты, 
связанные с бригом «Меркурий»

От первого лица. Заместитель Губернатора города Севастополя 
Андрей Шишкин: «Мы включились в эту работу с удовольствием!»

Созданием полноразмерной копии в 
Севастополе отметят 190-летие победы 
брига «Меркурий» под командованием 
Александра Казарского и 200-летие со 
дня закладки самого героического  ко-
рабля, рассказал в эфире программы 
«Открытый город» исполняющий обязан-
ности заместителя губернатора Андрей 
Шишкин.

В городе из представителей обще-
ственности, в том числе Морского собра-
ния Севастополя, Общественной палаты 
создана инициативная группа по воссоз-
данию брига «Меркурий». Правительство 
Севастополя уже поддержало инициати-
вы общественности.

По словам Шишкина, по итогам кон-
курса проектов социально-ориентиро-
ванных некоммерческих организаций, 

который проводился в ноябре 2018 года 
департаментом общественных коммуни-
каций, поддержку получили два проекта с 
мероприятиями, посвященных 200-летию 
закладки брига «Меркурий». В том числе, 
изготовлению точных копий экипировки 
и снаряжения экипажа легендарного суд-
на, организации памятных мероприятий и 
выставки. Общественный проект об уве-
ковечивании экипажа корабля поддер-
жан Черноморским высшим военно-мор-
ским училищем имени Нахимова.

«Распоряжением заместителя пред-
седателя Правительства Российской 
Федерации Юрия Борисова поручено 
Минкультуры, Минобороны, Минпром-
торгу России совместно и при участии 
правительства Севастополя, рассмотреть 
вопрос реализации инициативы Ассоци-

ации предприятий морской индустрии 
«Морколлегия информ» по восстановле-
нию полноразмерной копии героическо-
го корабля, создания на его базе музея 
с целью популяризации беспримерного 
подвига русских моряков-черноморцев», 
— рассказал Шишкин.

- Для Севастополя бриг «Меркурий», 
Александр Казарский – это символы ге-
роической истории города Севастополя 
и Черноморского флота. И, безусловно, 
мы готовим проведение мероприятий, 
посвященных 200-летию закладки брига 
«Меркурий», и 190-летию беспримерного 
подвига, совершенного экипажем герои-
ческого корабля под командой Алексан-
дра Казарского. У нас в Севастополе есть 
активная группа, в том числе и ветеранов 
флота, представителей Севастопольского 

Морского Собрания Севастополя, Обще-
ственной палаты, которые взаимодей-
ствуя с Департаментом общественных 
коммуникаций Правительства, реализу-
ют эту идею. Представители Правитель-
ства города тоже вошли в эту группу и 
мы работаем как раз над вопросом по 
продвижению этого проекта. Недавно в 
Севастополь  приезжали представители  
некоммерческой организации «Моркол-
легия информ», которой поручено рас-
поряжением заместителя председателя 

Правительства РФ Юрия Борисова про-
работать вопрос реализации инициати-
вы общественников по созданию копии 
«Меркурия». Группа Общественной па-
латы Севастополя побывала в Санкт-
Петербурге, изучила опыт строительства 
исторических парусников. Это не просто 
копия, это не макет, это будет в натураль-
ную величину действующий парусный 
корабль. И первые шаги по его строи-
тельству в Севастополе уже предприня-
ты. Пока идут поиски финансирования, 

подходов к его строительству, к месту 
строительства, к содержанию музейной 
экспозиции, наши севастопольцы актив-
но включились в эту историю. И они нам 
скучать не дают! Поэтому мы с удоволь-
ствием тоже в эту работу включились. И я 
уверен, что будут результаты по созданию 
уникального корабля-памятника, который 
станет символом  Севастополя, памятни-
ком подвигу моряков-черноморцев. 

Общественники и Черноморское высшее военно-морское училище 
имени П.С.Нахимова  подписали соглашения 

в рамках проекта «Возвращение брига «Меркурий»
В Севастополе 8 декабря 2018 года 

подписаны соглашения в  рамках проекта 
«Возвращение брига «Меркурий».

В Черноморском высшем военно-
морском ордена Красной Звезды учи-
лище имени П.С. Нахимова было под-
писано два соглашения по реализации 
мероприятий, посвященных памятным 
датам в военной истории Отчества. В 
2019 году в Севастополе будут отмечать 
200-летие закладки легендарного брига 
«Меркурий» и 190-летие подвига его ге-
роического экипажа. Начальник училища 
контр-адмирал Александр Гринкевич и 
председатель Севастопольского Морского 
Собрания – руководитель рабочей группы 
при Общественной палате по воссозда-
нию исторического брига «Меркурий» 
Виктор Кот подписали Соглашение о раз-
витии сотрудничества в рамках проекта 
Общественной палаты Севастополя «Воз-

вращение брига «Меркурий».
Соглашение о помощи в изготовлении 

мундиров экипажа брига было подписа-
но между ЧВВМУ имени П.С. Нахимова и 
Севастопольской библиотечной ассоциа-
цией, возглавляемой депутатом Нахимов-
ского муниципального округа Николаем 
Помогаловым.

Напомним, в рамках конкурса СОН-
КО в текущем году Ассоциация получи-
ла субсидию. Проект «Под Георгиевским 
флагом «Меркурия» - Потомству в при-
мер» предусматривает не только рекон-
струкцию формы одежды и вооружения 
32-го флотского экипажа Черноморского 
флота, который формировал команду ге-
роического брига «Меркурий», но и про-
светительские мероприятия, военно-па-
триотическую работу с молодежью.

В подписании соглашений приняли 
участие заместитель директора Департа-

мента общественных коммуникаций - на-
чальник Управления внутренней полити-
ки города Севастополя Дмитрий Серов, 
а так же председатель Севастопольской 
городской комиссии по проведению ре-
ферендума 16 марта 2014 года Валерий 
Медведев.

В настоящее время идет реализации 
проекта строительства брига «Меркурий» 
и съемок художественного фильма, по-
священного беспримерному подвигу мо-
ряков-черноморцев, победивших в десять 
раз сильнейшего противника. Кинокомпа-
ния «Парамир» планирует , что роли юнг 
знаменитого боевого корабля при съемке 
художественного фильма будут исполнять 
курсанты ЧВВМУ имени П.С. Нахимова.

По материалам Информационного 
канала Севастополя и региональных СМИ
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Возвращение адмирала
Почти четверть века в Севастополе тут и там возникали дискуссии: возвращать или нет памятник адмиралу Лазареву 
на историческое место – площадь перед Черноморским филиалом МГУ имени М.В. Ломоносова. Жители спорили, и даже со-
мневались, невзирая на то, что город обязан этому человеку своим величием и славой. Но с возвращением Крыма в родную 
гавань эти разговоры перестали быть лишь пустыми обещаниями прежних,  украинских властей полуострова «когда-ни-
будь» вернуться к этому вопросу. И сейчас в мастерской заслуженного художника Республики Крым, известного скульптора 
Федора Паршина в Москве, полным ходом идет работа… Проект воссоздания памятника Лазареву выполненный мастером 
был признан победителем состоявшегося конкурса.  

Много времени я, профессиональный 
журналист, любитель военной истории про-
вел, разбирая военно-морские архивы раз-
ных лет. Моей целью было найти любые 
упоминания о будоражащем и мою душу 
скульптурном произведении Пименова. Но 
обо всем по порядку…

Как-то мне на глаза попалось письмо со-
временника адмирала Лазарева. К сожале-
нию, за давностью лет фамилия автора была 
утрачена – уже не читалась на бумаге. Но 
строки, написанные им каллиграфическим, 
бисерным почерком, карандашом, к счастью 
сохранились для потомков. И в них, возмож-
но, сокрыта загадка личности адмирала, чей 
жизненный подвиг оказался достойным для 
воплощения в бронзе: «Образ Лазарева до-
стоин не ленивого слепого поклонения, а вни-
мательного глубокого изучения: он только 
ждет пытливого взгляда, чтобы из учителя 
черноморских моряков превратиться в госу-
дарственного деятеля».

Итак, 9 сентября 1867 года на площади 
перед Лазаревскими казармами был открыт 
величественный памятник адмиралу Михаи-

Заслуженный художник Республики Крым 
Федор Паршин

«Я включился в процесс создания памятника Михаилу 

Петровичу Лазареву еще несколько лет назад, уже тогда 

было понятно: невозможно представить Севастополь без 

памятника этому выдающемуся флотоводцу и человеку. В 

2018 году мы отпраздновали 235-летие со дня основания города 

Севастополя и 230-ю годовщину со дня рождения адмирала 

Лазарева. Так что символично, что именно в этом году 

общественность четко определилась, каким должен быть 

проект. Городу нужна точная копия памятника Лазареву, 

выполненного скульптором Николаем Пименовым в 1867 году. 

И я приложил все усилия, чтобы воссоздать великолепную 

работу моего предшественника»

лу Петровичу Лазареву. Отлит он был из брон-
зы, на средства собранные офицерами фло-
та. Автор композиции - Николай Степанович 
Пименов изобразил русского мореплавателя 
и военачальника таким, каким его описыва-
ли современники. На гранитном постаменте 
высилась фигура Лазарева в полный рост 
без фуражки, с устремленным вдаль взором 
с крепко прижатой к себе подзорной трубой. 
На памятнике Пименов разместил надпись: 
«Адмиралу генерал-адъютанту Михаилу Пе-
тровичу Лазареву». К сожалению, скульптор 
успел выполнить лишь модель монумента и, 
побывав в Севастополе в 1863 году, выбрать 
место для его сооружения. После смерти ма-
стера в 1864 году отливку фигуры адмира-
ла завершил ученик Пименова Иван Подо-
зеров. Общая высота памятника составляла 
почти 15 метров, а бронзовой фигуры – 6.

Сейчас передо мной разложены пожел-
тевшие чертежи из архива Центрального му-
зея военно-морского флота России, сделан-
ные скульптором: полированные гранитные 
блоки, бронзовые детали, а над ними возвы-
шается величественная фигура боевого ад-

мирала, влюбленного в Севастополь. Именно 
о заслугах флотоводца должен был всякий 
раз думать человек, глядящий на фигуру Ла-
зарева. И неважно смотрел бы он на памят-
ник с рейда или с суши. Потомки великого 
морехода при виде памятника были просто 
обязаны остановиться и отдать адмиралу те 
почести, которые он заслуживал.  

Так и было на протяжении более шести-
десяти лет. Лазарев все это время напоминал 
морякам-черноморцам о славных традициях 
русского флота. А обыватели чтили заслуги 
Лазарева в строительстве Севастополя. Но, 
в 1928 году случилось непоправимое. Боль-
шевики демонтировали бронзовое изваяние, 
отправив скульптуру на переплавку. Каза-
лось бы, на этом история памятника Лазаре-
ву должна была закончиться. Долгих 75 лет 
понадобилось, чтобы история расставила все 
по своим местам. В архиве севастопольской 
газеты «Флаг родины» за 1993 год мне попа-
лась небольшая заметка: в канун 210-летия 
Севастополя по инициативе моряков черно-
морцев принято решение о переименовании 
площади Революции в площадь М.П. Лаза-

рева. Держа в руках старую газету, подума-
лось: уже тогда, несмотря на развал страны, 
появление на карте независимой Украины, 
вопрос увековечения памяти флотоводца 
не вызывал ни сомнений ни споров, как у 
общественности, так и у властей. Это сейчас 
трудно представить, чьими именами были 
бы названы улицы и площади Севастополя, 
если бы Крым не вернулся в родную гавань. 
А тогда офицерские собрания, независимо от 
принадлежности к флоту российскому или 
украинскому активно поднимали вопрос о 
возвращении на историческое место памят-
ника адмиралу Лазареву. 

на поле Куликовом… Но сейчас скульптор 
занят чем-то другим. Федор ведет меня к не-
большому макету. И начинает рассказывать. 
«Сама фигура Лазарева выполнена в бронзе, 
а постамент - это серый гранит. Изначально 
это был серый финский гранит, но так как 
сейчас карьера уже не существует, то мы бу-
дет использовать серый уральский камень», 
- говорит скульптор. Я слегка ошарашен – о 
чем это он? Мысли художника где-то уже вне 
мастерской. «Вот смотри, - раскладывает пе-
редо мной пожелтевшие от времени рисунки 
мастер, - это чертежи. Я по крупицам собирал 
сохранившиеся в Москве и Питере докумен-
ты. Для того, чтобы адмирал занял свое исто-
рическое место потребуется значительная 
сумма». Кажется, я начинаю понимать: Федор 
говорит о воссоздании памятника великому 
русскому флотоводцу – адмиралу Лазареву. 
Причем именно о воссоздании монумента, 
утраченного в двадцатые годы прошлого 
века. Это какое-то чудо, что работа над воз-
вращением городу скульптуры героя русско-
го флота попала в руки настоящего мастера. 

Вглядываясь в макет будущего памятника, 
мне вспомнился один эпизод, которому я тог-
да не придал значения, ведь слишком многое 
город славы русских моряков утратил за вре-
мя независимости Украины. В 2012 году мне 
довелось читать лекции студентам факуль-

тета журналистика филиала МГУ имени М.В. 
Ломоносова в Севастополе. Одна из лекций 
была посвящена актуальной теме: «Почему 
переписывается история?» Студенты живо 
интересовались, кто же они – настоящие 
герои? Тему решили разобрать на примере, 
на мой взгляд, одиозных символов украин-
ской независимости и русских историче-
ских деятелей разных эпох. Спорили долго, 
кто-то из студентов выступил в поддержку 
всем известных националистов, начиная аж 
с гетмана Мазепы и заканчивая Бандерой с 
Шухевичем. Но большинство, как оказалось, 
помнили, что Севастополь – исконно русская 
крепость, построенная русскими моряками. В 
итоге сторонники трезубца и жовто-блакит-
ного флага оказались в меньшинстве. А те 
ребята, кто хорошо изучал историю, повели 
меня на площадь прямо перед учебным кор-
пусом. Оказалось, университет находится в 
здании бывших Лазаревских казарм, назван-
ных так по имени адмирала, при ком их по-
строили. Кто-то из студентов рукой показал 
на клумбу, засаженную пестрыми цветами: 
«Здесь стоял бронзовый адмирал Лазарев 
– строитель города, флотоводец и исследо-
ватель Антарктики». Действительно, место 
подозрительно пустовало - памятника здесь 
явно не хватало. 

И вот теперь, глядя на небольшой макет 

В мастерской скульптора Федора Пар-
шина - москвича по рождению, но душой 
крымчанина (почему, поймете позже), вов-
сю кипела работа. Только вот о ней не знали 
даже самые близкие друзья. Но не потому, 
что у мастера какие-то там секреты. Про-
сто некогда было Паршину отвлекаться на 
ненужные разговоры, дела, которые могли 
подождать… . Он спешил успеть к конкурсу. 
Дело было в октябре. Я проезжал по засы-
панной желтыми листьями столице, когда в 
машине раздался звонок. «Дружище, не хо-
чешь заехать ко мне в студию? Я тебе кое-что 
покажу», - голос Федора звучал интригующе. 
И вот я стою посреди творческой лаборато-
рии мастера. На меня смотрят со всех сто-
рон его творения: здесь эскиз к «Чехову и 
даме с собачкой» с Ялтинской набережной, 
на лавочку присел Ханжонков с рулоном 
кинопленки – памятник установлен возле 
Ялтинской киностудии, потрясает размера-
ми фигура императора Александра II. А вот 
и лики русских святых, выполненные в гипсе 
– смотрят на меня испытующе: преподобный 
Сергий Радонежский – собиратель земли 
Русской – несколько лет назад эта скуль-
птура стала достопримечательностью Сим-
ферополя. А вот он же и благоверный князь 
Дмитрий Донской – эта патриотическая ком-
позиция увековечила подвиг наших предков 

Дело скульптора боится
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в мастерской Федора Паршина, я вспомнил, 
как выглядит площадь, куда волею боль-
шинства севастопольцев суждено вернуться 
бронзовому адмиралу. 

Мой хороший товарищ и талантливый 
скульптор Федор Паршин участвовал и по-
бедил в конкурсе, главным и единственным 
критерием которого являлось соответствие 
будущего памятника оригиналу. Да-да, се-
вастопольцы выступили в поддержку идеи 
воссоздать на площади перед Лазаревскими 
казармами тот самый монумент работы Ни-
колая Пименова, что был варварски уничто-
жен. Оказалось, с точки зрения историческо-
го соответствия и стоимости производства 
оптимальным, комиссией, был признан про-
ект Федора Паршина – которого хорошо зна-
ют в Крыму. 

Мы возвращаемся к столу, заваленному 
копиями исторических документов. «Про-
цесс шёл очень болезненно, информации 
мало, надо было создать общую копию, чер-
тежей и фотографий не было, надо было 
все искать по крупицам - увлеченно говорит 
скульптор, - теперь, когда горожане увидели, 
что на постамент вернется тот самый Лаза-
рев, который для города и для флота не жа-
лел ни ресурсов, ни здоровья,  настало время 

найти необходимые средства. Полтора века 
назад деньги собрали моряки-черноморцы. 
И в те времена подобные инициативы фи-
нансировались, как бы сейчас сказали, из 
внебюджетных средств. Сейчас возможно-
стей разыскать необходимую сумму гораздо 
больше, ведь участие в увековечении памя-
ти исторического персонажа – дело благо-
родное. И об этом говорит мой опыт, когда 

в Ялте стараниями российских меценатов по 
моему проекту были установлены сразу два 
памятника», - Федор показывает на «Чехова» 
и «Ханжонкова». 

Как только необходимая сумма будет со-
брана, этот макет, в мастерской скульптора 
Федора Паршина, обретёт свои реальные 
размеры. 

Лазарев известный и неизвестный
Чем больше я погружался в исторические 

архивы в Москве, Санкт-Петербурге, Севасто-
поле, тем больше находил свидетельств бла-
годарных современников Михаила Петро-
вича Лазарева и сам проникался глубоким 
уважением к судьбе и подвигу адмирала. 

Оказалось, Лазарев без малого семнад-
цать лет командовал Черноморским флотом 
и управлял Севастополем. Этот период со-

временники назвали «Лазаревской эпохой». 
В 1832 году Михаил Петрович впервые уви-
дел Севастополь. В военно-морском архиве 
в Санкт-Петербурге я нашел дневник адми-
рала. В нем он так описал первое впечатле-
ние от города: «Что за порт Севастополь! 
Чудный! Кажется, что благодатная природа 
излила на него все свои щедроты и даровала 
все, что нужно для лучшего порта в мире!».

Императорским указом Лазарев был 
назначен не только главным командиром 
Черноморского флота, но и военным губер-
натором Николаевского и Севастопольского 
гарнизонов. Таким, каким мы сейчас видим 
Севастополь, потомки обязаны легендарному 
адмиралу. Это при нем появились широкие 
улицы, кварталы с великолепными зданиями, 
склады для вооружения, сады, бульвары… 

Лазарев приглашал лучших архитекторов, 
инженеров и художников того времени. 
Вступив в командование флотом, адмирал 
решил  в разы повысить его боеготовность. 
Это при нем начались учебные плавания 
кораблей, которые отрабатывали в море со-
вместные действия. Заботился Лазарев и об 
улучшении бытовых условий жизни моряков, 
о сохранении их здоровья, хорошем содер-
жании и питании экипажей кораблей, отмене 
телесных наказаний. Первые в России кораб-
ли с железным корпусом, линейные кораб-
ли, имевшие на вооружении по 120 пушек, 
паровые суда  – также заслуга адмирала. 
Праздности, бездумного времяпрепровож-
дения офицеров он не терпел. В Севастопо-
ле им обустраивалась морская библиотека, 
морское собрание, на флоте велась большая 
научная работа. Будущие адмиралы - Нахи-
мов, Корнилов, Истомин и другие стали ав-
торами нового морского устава. По заданию 
Лазарева была произведена опись берегов 
Черного моря и составлена его подробная 

лоция. Высокообразованные, опытные и та-
лантливые ученики Лазарева составили гор-
дость Российского флота. Своего строгого, но 
справедливого наставника они будут вспо-
минать всю свою жизнь. 

В военно-морском архиве мне на глаза 
попалось письмо, написанное о своем учи-
теле рукой Павла Степановича Нахимова 
в тяжелые дни Крымской войны и Севасто-
польской обороны: «…его неусыпными тру-
дами и попечением обязаны мы настоящим 
воинственным состоянием наших кораблей 
и бодростью духа, способствовавших при по-
мощи Божией выполнить повеление нашего 
Царя… да упокоит Господь душу незабвенно-
го адмирала Лазарева и позволит удержать 
силы наши…». На флоте помнят и героиче-
ские подвиги Михаила Петровича. Один из 
них увековечил имя корабля «Азов», кото-
рым он командовал. 8 октября 1827 года в 
Наваринском сражении был уничтожен 80-
ти пушечный линейный корабль, 3 фрегата и 
корвет противника. Не забыт адмирал и как 

исследователь, первооткрыватель Антаркти-
ды. Экспедиция нескольких корветов, одним 
из инициаторов которой он выступил, окон-
чательно подтвердила существование Ан-
тарктического материка. Фаддей Беллинсга-
узен, которому, как старшему по чину, было 
поручено общее руководство экспедицией, 
так характеризовал своего помощника: «Во 
время плавания нашего, при беспрерывных 
туманах, мрачности и снеге, среди льдов, 
шлюп «Мирный» всегда держался в соедине-
нии, чему по сие время примеру не было, что-
бы суда, плавающие столь долговременно при 
подобных погодах, не разлучались и потому 
поставляю долгом представить Вам о та-
ковом неусыпном бдении лейтенанта Лаза-
рева». Умер адмирал 11 апреля 1851 года в 
Австрии, где находился на лечении. Умирал 
в бедности, так как состояния за свою жизнь 
не скопил – об этом говорят сохранившиеся 
документы. Его прах предан земле в склепе 
Севастопольского Владимирского собора. 

Чтобы севастопольцы гордились
В Севастополе, в городе которому Лаза-

рев посвятил лучшие годы своей жизни, в 
наши дни память флотоводца увековечена 
довольно скромно. Есть площадь, носящая 
имя адмирала. В 1996 году там был установ-
лен бюст, и, пожалуй, все… 

Долгое время о необходимости воссозда-
ния памятника флотоводцу, того самого – ра-
боты Пименова, говорили моряки-черномор-
цы. Пожалуй, нет в городе человека, который 
бы не знал о деятельности Севастопольского 
Морского Собрания. В девизе «Честь.Флот.
Отечество» воплотились основные его цели: 
служить взаимному сближению на пользу 
морского дела, быть проводником морских 
знаний, хранить морские традиции. Предсе-
датель Собрания Виктор Кот рассказал мне, 
что именно морские офицеры, как и полтора 
века назад, выступили инициаторами воз-
вращения Лазарева на площадь перед ка-
зармами, названными его именем: «Сегодня 
мы говорим о концепции дальнейшего раз-
вития Севастополя, как города, являющегося 
в том числе международным военным музе-
ем, хоть и не имеющего официально этого 
статуса. Но, в то же время города, тесно ин-
тегрированного в мировое информационное 
пространство, - увлеченно рассуждает моряк, 
- Смотрите: на фоне глобального потепления 
нашей планеты, для человечества нет более 
важной миссии, чем снизить связанные с 
этим явлением риски для будущих поколе-
ний. И в том числе – от таяния льдов Антар-

ктиды, открытой, кстати, с участием адмирала 
Лазарева в экспедиции Беллингсгаузена в 
1819-1821 г.г. Так что наша задача, как по-
томков, вернуть будущим поколениям память 
об адмирале Лазареве, как об исследователе 
Антарктиды, флотоводце и строителе Сева-
стополя», - делится со мной планами Виктор 

Кот, - «В настоящее время идет всенародный 
сбор средств на возведение памятника. Пой-
мите морскую общественность правильно: 
мы не ставим памятники, не устанавливаем 
традиции, а возрождаем их. Это – оборона 
истории Севастополя». 

Вместо послесловия
Глядя на то, как убежденно отстаивает 

идею возвращения Лазарева на законное 
место морской офицер Виктор Кот, с каким 
энтузиазмом и вдохновением трудится над 
проектом воссоздания исторического па-
мятника скульптор Федор Паршин, сколько 

простых севастопольцев уже пожертвовали 
свои сбережения на этот проект, невольно 
подумалось: а ведь боевой адмирал, ученый 
и выдающийся организатор Михаил Петро-
вич Лазарев мечтал бы стоять на палубе 
своего корабля рядом с такими людьми. По-

тому что вместе с ними «Лазаревская эпоха», 
положившая начало величию Севастополя и 
Черноморского флота, продолжается. 

Артем Высоцкий, 
член Союза журналистов России 
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АО «ИВХИМПРОМ»: более 180 лет на страже 
интересов области и страны!

История предприятия золотыми буквами вписана в летопись отечественной химической индустрии. В далеком 
1838 году московские купцы Лепешкины основали в Иванове химическое предприятие. Оно и сегодня продолжает 
оставаться флагманом в развитии химической и текстильной отраслей, гордостью Ивановской области. 

В советское время, при плановой 
экономике, завод полностью обеспе-
чивал потребности страны в выпуске 
текстильно-вспомогательных ве-
ществ, препаратов для производства 
химических волокон, текстильной и 
кожевенной промышленности. 

«ИВХИМПРОМ» достойно пережил 
тяжелые перестроечные и кризис-
ные годы. И сегодня вышел на новый 
уровень своего развития. В начале 
2000-х в ассортимент выпускаемой 
продукции вошли пенообразователи 

для пожаротушения, бактериостатики 
и фунгистатики, смазочно-охлаждаю-
щие жидкости, присадки к нефтепро-
дуктам, препараты для строительной, 
нефте-‚ газо- и горнодобывающей 
промышленности.

Продолжается модернизация про-
изводства. Одним из перспективных 
проектов 2015-2016 года стало про-
изводство авиационных бензинов 
«АVGAS 100LL» и Б-91/115 в рам-
ках программы импортозамещения. 
Предприятием получен патент РФ на 

изобретение № 2530901 «Топливная 
композиция авиационного бензина».

 На сегодняшний день производ-
ство полностью сертифицировано, 
получены все необходимые допуски 
МО РФ на применение этих марок 
бензинов на военной технике и на 
беспилотных летательных аппара-
тах. Есть разрешение на применение 
выпускаемого по собственной «ре-
цептуре» авиационного бензина в 
гражданской авиации. Производство 
поставлено на серийные рельсы, и с 
прошлого года предприятие отгружа-
ет данную продукцию заказчикам.

- У этих видов бензинов несколь-
ко преимуществ: высокое качество 
и безопасность, которые сохраняют 
эксплуатационные ресурсы техники, 
а также доступная цена, - отмечает 
Сергей Николаевич Хахин, генераль-
ный директор АО «ИВХИМПРОМ». 

Предприятие имеет развитую ин-
фраструктуру: инновационно-техно-
логический центр, производственные 
цеха, складские помещения, полное 
энергетическое обеспечение. Это по-
зволяет вести технологические про-
цессы на современном уровне. 

На сегодняшний день АО «ИВ-
ХИМПРОМ» является пожалуй самым 
крупным производителем пенообра-
зователей для пожаротушения осо-
бенно востребованными в морской 

индустрии. Завод предлагает ши-
рокую линейку продукции на раз-
личной основе: это углеводородные, 
фторсинтетические и фторпротеи-
новые пенообразователи. АО «ИВ-
ХИМПРОМ» сегодня единственное 
предприятие в России, кто сертифи-
цировано выпускает протеиновый 
пенообразователь для пожаротуше-
ния. 

Производство смазочно-охлажда-
ющих жидкостей для металлообра-
ботки - еще одно ведущее направле-
ние предприятия. Новая продукция 
этого направления соответствует по 
качеству лучшим мировым аналогам.

- Мы продолжаем развивать ли-
нейку новой марки СОЖ - Ivnetix. Под 
этой маркой разрабатываются и вы-
пускаются различные модификации 
продукта, применяемые для широко-
го круга операций металлообработки 
и используемые на различных обра-
батываемых металлах и сплавах, - 
рассказывает Сергей Николаевич.

Еще одно направление - производ-
ство вспомогательных продуктов для 
нефтегорнодобывающей промыш-
ленности, присадок к моторным мас-
лам, к бензинам, которые улучшают 
свойства этих продуктов. 

В 2015 году открыли новое произ-
водство - производство универсаль-
ных моторных масел и гидравличе-
ских жидкостей для спецтехники. Эта 
продукция позволяет эксплуатиро-
вать различную технику в тяжелых и 
суровых условиях Арктики.

Вся выпускаемая продукции про-
ходит жесткий двойной контроль: по-
ступающих сырьевых компонентов и 
готовой продукции. На предприятии 
работает аккредитованный испыта-
тельный центр, в состав которого вхо-
дит отдел технического контроля. Об-
ласть аккредитации включает более 
400 методов испытаний. Объекты ис-

пытаний - универсальные, индустри-
альные, моторные, турбинные масла, 
масла для дизельных двигателей, 
присадки к маслам, охлаждающие 
низкозамерзающие жидкости, пено-
образователи для пожаротушения, 
авиационные бензины, смазочно-ох-
лаждаюшие жидкости, текстильно-
вспомогательные вещества.

Наряду со своим научным потен-
циалом АО «ИВХИМПРОМ» имеет 
широкие связи с научно-исследова-
тельскими институтами страны. Это 
позволяет активно расширять и об-
новлять ассортимент, улучшать каче-
ство продукции, которому на заводе 
всегда уделяют серьезное внимание. 

Гордость предприятия - люди, рабо-
чие династии, научные гении. В раз-
ное время на предприятии работали 
представители породненных семей 
Трусовых – Харитоновых. Их общий 
трудовой стаж – более 350 лет. 

Около двухсот лет отдали заводу 
Копеины-Бедердиновы-Бочаровы, 
Сатаевы-Сулимовы, Копейкины, дина-
стии Скакун и Гришиных, Курицыных, 
Бабаевых, Степанцевых, Деминых и 
Угрюмовых. Молодыми людьми они 
приходили на предприятие и остава-
лись здесь на долгие годы, всей ду-
шой болея за общее дело. У многих из 
них единственная запись в трудовой 
книжке: «Ивановский химический за-
вод».

Славную историю ивановских хи-
миков достойно продолжает ныне 
здравствующий, набирающийся зна-
ний и опыта молодой коллектив. В 
последние годы на предприятие при-
шло много выпускников ИГХТУ. Они 
пополнили штат и основных цехов 
и исследовательского центра. Перед 
ними стоит непростая задача: достой-
но пронести высоко поднятое знамя 
ивановских химиков. 

Они уже переняли  ответственно-
отзывчивое отношение к работе у 
ветеранов и передовиков производ-
ства, чьи имена вписаны в заводскую 
книгу почета. Чествовать и вспоми-
нать их в профессиональный празд-
ник – одна из старинных традиций 
предприятия, которую здесь бережно 
хранят, пронося сквозь годы и лихо-
летья. 

Планы предприятия – не стоять на 
месте! На период до 2020 года на 
предприятии планируется произве-
сти дальнейшую модернизацию от-
дельных технологических объектов. 
Также планируется освоить выпуск 
нового ассортимента продукции для 
оборонного и нефтехимического 
комплекса. 

По материала, предоставленным 
Людмилой БольшаковойСергей Николаевич Хахин, генеральный директор АО «ИВХИМПРОМ» Новый лабораторный комплекс

Новый участок по производству авиационных бензинов
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СЕРВИСНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ ВОЕННОГО И 
ГРАЖДАНСКОГО ФЛОТА В НАДЕЖНЫХ РУКАХ

Сегодня шеф-редактор журнала «Морская политика России. Люди. События. Факты» 
Кирилл Скоробогатов, находясь в служебной командировке в городе-герое Новороссийске, 
посетил морскую сервисную станцию «РОСФЛОТСЕРВИС» и беседовал с начальником 
отдела судовых (корабельных) средств безопасности Дмитриевым Вадимом, а так же 
начальником отдела радионавигационного оборудования Хариным Валерием.

Начальник отдела судовых 
(корабельных) средств без-
опасности Дмитриев Вадим

Вадим, добрый день. Компания «РОС-
ФЛОТСЕРВИС» занимается техническим 
сервисным обслуживанием морского 
аварийно-спасательного и противопо-
жарного оборудования и систем. Расска-
жите подробней о вашем предприятии.

Добрый день. Да, основное направле-
ние деятельности нашей компании – это 
проведение обязательного ежегодного 
технического сервисного обслуживания 
и освидетельствования аварийно—спа-
сательного оборудования, противопо-
жарного оборудования и стационарных 
систем судового (корабельного) пожаро-
тушения. Этим занимается отдел судовых 
средств безопасности, который находит-
ся под моим руководством. Кроме этого 
в компании успешно работают отделы по 
поставке и сервисному обслуживанию 
радионавигационного и ГМССБ оборудо-

вания, отдел судовой автоматики, отдел 
поставки сменно-запасных частей для 
кораблей и судов, шипчандлерский от-
дел, курирующий работу с иностранными 
судами, заходящими в порты Азово-Чер-
номорского бассейна. Также технический 
персонал «РОСФЛОТСЕРВИС» и наши 
сервисные инженеры готовы в любое 
время организовать работы, связанные 
с ремонтом и наладкой судовых насосов, 
компрессоров, главных и вспомогатель-
ных двигателей, ремонт котлов и палуб-
ных механизмов, провести химические 
анализы судового топлива, ГСМ, хладо-
нов и пенообразователей. Испытатель-
ная лаборатория «РОСФЛОТСЕРВИС» 
в любое удобное для наших клиентов 
время выполняет калибровку перенос-
ных газоанализаторов и стационарных 
систем газоанализа, установленных на 

судах. Одним словом, стараемся предо-
ставить нашим клиентам максимально 
полный комплекс услуг «одного окна» в 
области обслуживания их судов.

Также хочу сказать о нашей молодой, 
но динамично развивающейся компании.  
«РОСФЛОТСЕРВИС» начал свою деятель-
ность в городе-герое Новороссийске в 
декабре 2015 года. Первый Сертификат, 
дающий нам право работать на судах 
под надзором Российского Речного Ре-
гистра (РРР) мы получили в марте 2016 
года, затем прошли сертификацию в Рос-
сийском морском регистре судоходства 
(РМРС), получили одобрение как постав-
щики сервисных услуг от иностранных 
классификационных обществ, имеющих 
поручение от «МИНТРАНСА» по осви-
детельствованию судов, плавающих под 
флагом РФ, таких как «BUREAU VERITAS» 
и «RINA». 

С первых дней основания компании 
нашим принципом было и остается ра-
бота на удовлетворенность наших кли-
ентов, выполнение работ на должном 
качественном уровне в соответствии с 
гарантийными обязательствами предо-
ставляемыми изготовителями судового 
оборудования, систем и механизмов. Для 
этого генеральным директором Парши-
ным Романом было принято решение о 
разработке и внедрении на предприятии 
системы менеджмента качества, основан-
ного на стандарте ИСО серии 9001. Этому 
предшествовала большая кропотливая 
работа, и как результат проведенной ра-
боты – система менеджмента качества 
«РОСФЛОТСЕРВИС» после проведенного 
аудита сертификационным обществом 
«РУССКИЙ РЕГИСТР» полностью соот-
ветствует требованиям Международного 
стандарта ИСО 9001:2015 в отношении 
«Техническое обслуживание, ремонт и 
наладка судового оборудования, систем 
и механизмов, поставка оборудования».

Давайте более подробно остано-
вимся на аварийно-спасательном обо-
рудовании, которое устанавливается на 
морские и речные суда и корабли. Рас-
скажите, что это за оборудование, какие 
существуют системы спасения и как они 
работают. 

Систем спасения и оборудования 
очень много. Много и производителей 
такого оборудования как в нашей стране, 
так и за ее пределами, но хочу остано-
вится и более подробно рассказать о том 
спасательном оборудовании, что произ-
водят предприятия в России. Пожалуй, 
основные средства спасения во время 
бедствия на морском транспорте - это на-
дувные спасательные плоты, спасатель-
ные шлюпки, круги, гидротермокостюмы 
и спасательные жилеты. 

Спасательный плот – предназначен 

для использования в качестве средств 
коллективного спасения пассажиров и 
экипажей надводных морских судов, 
плавучих сооружений и средств. Плот 
обеспечивает поддержание на плаву в 
морских условиях расчетного количества 
людей, предохраняет их от воздействия 
непогоды и резких колебаний темпе-
ратуры.  Надувные спасательные плоты 
имеют и летательные аппараты, для спа-
сения людей, при вынужденной их по-
садке на воду. 

Надувной спасательный плот приво-
дится в действие двумя способами, авто-
матически, при погружении судна на глу-
бину до 4.0 метров и ручным способом. 
При автоматическом способе приведе-
ния в действие плота, задействуется, так 
называемое гидростатическое разобща-
ющее устройство (гидростат) плота, кото-
рое срабатывает при давлении воды на 
глубине от 1.5 до 4 метров и освобожда-
ет спасательный плот от удерживающих 
его найтовых. Плот в контейнере, имея 
положительную плавучесть, всплывает на 
поверхность и автоматически надувается 
системой газонаполнения плота, остает-
ся в надутом состоянии на поверхности 
воды. Пассажиры судна или судовая ко-
манда, терпящего бедствия судна могут 
забраться в спасательный плот и ожидать 
спасения. При ручном способе приведе-
ния в действие, спасательный плот до-
статочно сбросить с терпящего бедствие 
судна в воду и выбрать слабину пуско-
вого линя, связывающий плот с судном. 
При этом также сработает система газо-
наполнения плота, камеры плавучести 
плота заполнятся газовой смесью, крыш-
ка отсоединится от корпуса контейнера 
и плот примет рабочее положение ме-
нее чем за 30 секунд. Для поддержания 
жизни в плоту все спасательные плоты 
комплектуются необходимым набором 

Спасательный жилет

Плот установленный на судне
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и запасом высококалорийного пищево-
го рациона, упаковками чистой питьевой 
воды, средствами для подачи сигналов 
бедствия, необходимым минимальным 
набором лекарств и перевязочных мате-
риалов, рыболовными принадлежностя-
ми и теплозащитными средствами. Для 
поиска плота в темное время суток, как 

внутри плота, так и снаружи плота уста-
новлена система освещения, с исполь-
зованием водоактивируемых батарей. 
Спасательные плоты изготавливаются 
различной вместимости, обычно от ше-
сти до двадцати пяти человек. Это са-
мые распространенные модели. Бываю 
конечно плоты вместимостью и 50, 100, 
150 человек. Такие типы плотов обычно 
устанавливаются на круизных судах и па-
ромах первозящих большое количество 
пассажиров. 

В России линейка надувных спаса-
тельных плотов представлена тремя от-
ечественными производителями:

1.  АО «УЗЭМИК» г.Уфа, плоты тип 

нальным и Международным требова-
ниям в области безопасности морепла-
вания, требованиям Международных 
Конвенций и резолюций, сертифициро-
ваны как Речным, так и Морским Реги-
стром Судоходства, предназначены и 
могут использоваться на любом граждан-
ском судне и военном корабле. 

Хочу отметить, что ООО «РОСФЛОТ-
СЕРВИС» г. Новороссийск единственная 
на данный момент морская сервисная 
станция в России, которая получила от 
всех трех вышеназванных Российских 
производителей надувных спасательных 
плотов, одобрение и право проводить 
техническое сервисное обслуживание 

и обязательное ежегодное переосвиде-
тельствование плотов типов «ПСН-МК», 
«ПСМ-У» и плотов «ПС-М» на сервисной 
станции в городе-герое Новороссийске. 
Данное признание производителями 
плотов нашей сервисной станции говорит 
о полном соответствии нашей станции 
техническим требованиям к сервисным 
станциям, компетентности персонала, 
надлежащем выполнении нами сервис-
ного обслуживания и полной удовлетво-
ренности наших клиентов.  

Спасательные жилеты. Применяются 
для экипажей судов и пассажиров судов 
и морских сооружений в качестве ин-
дивидуального спасательного средства 
на воде. Жилет обеспечивает возмож-
ность прыжка в воду с высоты не менее 
4 метров. Жилет обеспечивает перево-
рачивание человека в бессознательном 
состоянии на воде в положение «лицом 
вверх» не более чем за 5 секунд. Жилеты 
комплектуются сигнальным огнем поис-
ка, имеющим силу света не менее 0.75 кд 
во всех направлениях верхней полусфе-
ры и источником энергии – водоативиру-
емой батареей, обеспечивающей работу 
в течении не менее 8 часов.  Жилеты ком-
плектуются сигнальным свистком, обе-
спечивающим интенсивность звука не 

менее 100 дБ на расстоянии 1 метра. По-
мимо жилетов с постоянной плавучестью 
встречаются надувные спасательные жи-
леты с модулями ручной и автоматиче-
ской активации.

Любое спасательное средство перед 
его серийным выпуском проходит на 
предприятии-изготовителе ряд проверок 
и испытаний на соответствие заявлен-
ным характеристикам и требованиям, 
сертификацию в классификационном об-
ществе. Каждому спасательному средству 
присваивается индивидуальный серий-
ный номер изделия и оформляется па-
спорт на изделие и именной сертификат, 
и с этим комплектом документов постав-

ляется на судно. Обычно изготовитель га-
рантирует безотказную работу в течении 
12 месяцев со дня изготовления изделия. 
По прошествии этого срока обязательно 
должно проводится техническое обслу-
живание спасательного средства на одо-
бренной и сертифицированной берего-
вой сервисной станции, такой как наша 
компания.  

Теперь хочу сказать о главном, о про-
ведении обязательного технического 
сервисного обслуживания как вышеу-
казанных, так и других судовых средств 
спасения, которое ни в коем случае нель-
зя упускать из виду и игнорировать, т.к. 
это напрямую связанно с безопасностью 
и жизнью людей в море. 

Техническое обслуживание проводит-
ся для контроля состояния спасательного 
оборудования в период его эксплуата-
ции. Интервал проведения такого обслу-
живания не должен превышать 12 меся-
цев. Во время проведения обслуживания 
спасательные средства испытываются 
на соответствие заявленным характе-

Испытание швов днища плота Проверка рабочего давления плота

Проверка пускового балона плота

«ПСН-МК»;
2.   ООО НПП «Дана» г.Уфа, плоты тип 

«ПСМ-У»;
3.  АО «ЯРОСЛАВЛЬ-РЕЗИНОТЕХНИ-

КА» г.Ярославль, плоты тип «ПС-М».
Все эти плоты соответствуют нацио-

ристикам на тестовом оборудовании и 
стендах. Технологические инструкции по 
проведению обслуживания спасатель-

ных средств разрабатываются произ-
водителями и утверждаются в Морском 

регистре или ВП (если используются на 
военных кораблях), служат для персо-
нала, проводящего техобслуживание, 
так называемым чек-листом, в котором 
пошагово отражены необходимые для 
обслуживания действия и мероприятия. 
Сервисные инженеры четко следуют та-
ким инструкциям, так как понимают, что 
от их работы, качества выполняемой ра-
боты зависит человеческая жизнь. Мы 
также занимаемся поставкой и обслу-
живанием всего комплекса противопо-
жарного оборудования и систем. Тема 
очень актуальная, связанна, как и спаса-
тельное оборудование непосредственно 
с охраной человеческой жизни на море. 
Боюсь, что у нас ограниченно время и я 

Проверка внутреннего снабжения плота

Испытание плота в естественных условиях
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надувных спасательных плотов, одобрение и право проводить техническое сервисное обслуживание и 

обязательное ежегодное переосвидетельствование плотов типов «ПСН-МК», «ПСМ-У» и плотов «ПС-М» 

на сервисной станции в городе-герое Новороссийске. Данное признание производителями плотов 

нашей сервисной станции говорит о полном соответствии нашей станции техническим требованиям 

к сервисным станциям, компетентности персонала, надлежащем выполнении нами сервисного 

обслуживания и полной удовлетворенности наших клиентов
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не смогу рассказать об этом. Надеюсь, что 
это наше не последнее интервью и в сле-
дующий раз, при нашей встрече, я смогу 
продолжить этот рассказ о современном 
оборудовании и системах пожаротуше-
ния, которые применяются на морских и 
речных судах.  

Спасибо, Вадим. Валерий, расскажите 
пожалуйста, о Вашем отделе и вашем 
направлении деятельности. Что такое 
радионавигационное и ГМССБ оборудо-

вание, для чего нужно оно и есть ли не-
обходимость в проведении его обслужи-
вания также, как и спасательного?

Добрый день. Вадим очень подроб-
но рассказал о нашей компании, ее по-
литике, достижениях и целях. Добавить 
хотел, что «РОСФЛОТСЕРВИС» помимо 
двух названных Вадимом иностранных 
классификационных обществ (регистров) 
имеет Сертификаты одобрения еще от 
трех морских регистров, членов Между-
народной ассоциации классификацион-
ных обществ (МАКО), таких, как: American 
Bureau of Shipping (ABS), Lloyd Register 
(LR), Nippon Kaiji Kyokai (ClassNK) и на 
данный момент «РОСФЛОТСЕРВИС» в 
процессе сертификации в классифика-
ционном и сертификационном обще-
стве DNV-GL, которое стало крупней-
шим после слияния двух организаций 
Det Norske Veritas и Germanischer Lloyd. 
Одобрение, полученные от иностранных 
классификационных обществ, дают пра-
во нашей организации проводить рабо-
ты и сервисное обслуживание радиона-
вигационного оборудования на морских 
судах, плавающих под любым из флагов 
и совершающих международные рейсы. 
Это одобрение также говорит о надле-
жащем качестве выполняемых радио-
навигационным отделом работ и полном 
соответствии нашей материальной базы 

и компетентности обслуживающего пер-
сонала.  Выдаваемые нами сертификаты 
для судов и отчетные документы являют-
ся основанием и гарантией качественно 
проведенного ремонта или обслужива-
ния оборудования, согласно, Междуна-
родных требований и рекомендаций. 
Портовые власти в любом порту мира 
и вышеназванные классификационные 
общества принимают и признают выда-
ваемые нами сертификаты. 

Постараюсь вкратце рассказать о 
радионавигационном и ГМССБ обору-
довании. Аббревиатура ГМССБ – это со-
кращение от начальных букв системы 
Глобальной Морской Системы Связи при 
Бедствии. ГМССБ – это международная 
система, использующая современные на-
земные, спутниковые и судовые системы 
радиосвязи, разработана членами Меж-
дународной Морской Организации (IMO) 
и представляет собой существенное 
усовершенствование способов аварий-
ной связи. Все суда, подпадающие под 
действие Международной Конвенции 
о безопасности жизни на море должны 
полностью соответствовать требованиям 
ГМССБ. 

ГМССБ состоит из следующих элемен-
тов:

• Система спутниковой связи 
Inmarsat;

• Система спутниковой связи 
COSPAS-SARSAT;

• Система наземной радиосвязи 
Морской подвижной службы в диапазо-
нах ультракоротких волн, сантиметро-
вых/промежуточных волн и коротких 
волн;

• Система передачи навигаци-
онных и метеорологических извещений, 
предупреждений и другой срочной ин-
формации в режиме узкополосной бук-
вопечатающей связи (NAVTEX);

• Радиолокационное обнаруже-
ние.

На каждом элементе можно будет бо-
лее подробно остановится в следующих 
интервью. Сейчас хочу остановится и рас-
сказать о аварийных радиобуях системы 
КОСПАС-САРСАТ.

Аварийные радиобуи системы КО-
СПАС-САРСАТ - передатчик для подачи 
сигнала бедствия и пеленгации поис-
ково-спасательными силами терпящих 
бедствие плавсредств, летательных ап-
паратов и людей на суше и на море. 
Аварийные радиобуи являются обяза-
тельным компонентом ГМССБ. Они уста-
навливаются как на гражданских судах, 
так и на военных кораблях и катерах.

Морской аварийный радиобуй обыч-
но хранится в двустворчатом контейне-
ре, закрепленном на одной из верхних 
палуб судна так, чтобы над ним ничего не 
было мешающего всплытию. Половинки 
контейнера скреплены чекой с гидро-
статическим разобщающим устройством 
(гидростат). Это аналог используемого в 
спасательных плотах, о которых говорил 

плавучестью, всплывает на поверхность. 
Одновременно с этим вода (неважно — 
морская или пресная) замыкает 2 контак-
та в нижней части буя, в результате чего 
буй получает команду начала передачи 
сигналов бедствия на спутник. Также 
существует возможность и ручного при-
ведения радиобуя в действие. Каждый 

ствия судну. Таким образом современное 
оборудования существенно помогает 
обнаружить терпящее бедствие судно и 
оперативно прийти к нему на помощь. 
Как я отмечал выше, каждый аварийный 
радиобуй программируется под конкрет-
ное судно, в него посредством специ-
ального программного обеспечения на 

Начальник отдела 
радионавигационного 
оборудования Харин Валерий

радиобуй программируется, в него «за-
шивается» название судна, его между-
народный номер, позывные, флаг судна 
и идентификатор буя. Некоторые типы 
аварийных радиобуев также передают 
координаты терпящего бедствия судна, 
что существенно упрощает проведение 
спасательных операций. Координаты и 

береговой сервисной станции, такой как 
«РОСФЛОТСЕРВИС» программируется и 
вводится необходимая информация, по-
зволяющая идентифицировать любое 
терпящее бедствие судно в случае сра-
батывания аварийного буя. 

Как и все спасательное оборудование, 
аварийные буи также должны проходить 
регламентное сервисное обслуживание. 
К программированию и обслуживанию 
буев допускаются лица, сервисные инже-
неры компании, которые прошли обуче-
ние на предприятии-изготовителе таких 
буев персоналом и обладают необходи-
мыми знаниями и профессиональным 
образованием, и тестовым оборудова-
нием для проведения проверки, ремонта 
буев. Неправильно запрограммирован-
ный буй, или обслуженный не должным 
образом может не сработать в нужный 
момент, не подать сигнал, указать ложные 
координаты терпящего бедствия судна, а 
это прямая зависимость спасенных чело-
веческих жизней, и это зависит от каче-
ства нашей работы.

Таким образом, деятельность нашего 
отдела не менее важна и работа ответ-
ственна не менее, чем работа сервисных 
инженеров отдела средств судовой без-
опасности. Мы также, как и они отвечаем 
человеческими жизнями за нашу работу, 
поэтому подходим к ней со всей ответ-
ственностью. 

www.ROSFLOTSERVICE.ru 

Система ГМССБ
ранее Вадим. Гидростат срабатывает при 
погружении судна на глубину до 4 ме-
тров, и под действием выталкивающей 
пружины в контейнере радиобуй вытал-
кивается наружу, а внешняя створка кон-
тейнера отбрасывается. Распрямляется 
сложенная вдвое гибкая антенна радио-
буя, и буй, обладающий положительной 

информация о терпящем бедствия суд-
не передаются на спутник и спасатель-
ный координационный центр, который 
в свою очередь координирует деятель-
ность других судов и службы спасения 
по оказанию помощи терпящему бед-

Програмирование и ремонт РДР

Аварийный радиобуй в воде
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Сделано в России: «Чистое море»

Современные речные и морские 
суда располагают обширными 
комплексами помещений, которые 

требуют особого ухода с использовани-
ем современных чистящих препаратов 
и моющих средств. Однако, несмотря на, 
казалось бы, ежедневную необходимость, 
в направлении товаров, пригодных для 
использования на борту, наблюдается де-
фицит.

Российская компания «Куст» не пер-
вый год занимается разработкой чи-
стящих средств. Обладая собственным 
производством, российские энтузиасты 
создают уникальную отечественную про-
дукцию, успешно замещая зарубежных 
производителей. На данный момент пред-
приятие готовит линию чистящих и мою-
щих средств для использования на мор-
ских и речных судах «Чистое море».

В линии «Чистое море» производ-
ственно-торговое предприятие «Куст» 

представляет уникальную экологически 
чистую продукцию, полностью подходя-
щую под строгие стандарты использова-
ния моющих средств на борту кораблей 
и судов. Сделанные на основе активного 
бесфосфатного препарата для обработки 
органических отходов, средства не за-
грязняют окружающую среду. Они под-
вержены быстрой биодеградации, что 
позволяет свести к минимуму попадание 

отходов, мусора, остаточных отбросов и 
различных утечек в состав палубного во-
достока или смыва.

Линия продукции «Чистое море» 
включает средства для прачечного, кам-
бузного оборудования, для санузлов, мы-
тья посуды, антибактериальное мыло для 
рук и прочие средства, необходимые для 
поддержания чистоты на кораблях и су-
дах.
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С НАМИ БОГ И АНДРЕЕВСКИЙ ФЛАГ!
320 лет назад Петром I учрежден Андреевский флаг  
в качестве официального флага Российского военного флота

«Для этого флага характерно: слияние 
с народной душой – в нем рассказы ста-
риков-ветеранов, пушечный гром и гарь 
пороха, слезы морячек и последний судо-
рожный вздох убитого канонира, лико-
вание Чесмы и всенародное горе Цусимы. 
Этот флаг неотделим от национальной 
души русского народа»

Идея Андреевского флага имеет своей 
основой жизнь и просветительскую дея-
тельность святого апостола Андрея Перво-
званного. Святой Андрей Первозванный 
— один из двенадцати апостолов Христа. 
Он был уроженцем города Вифсаиды в Га-
лилее , и первоначально учеником Иоан-
на Крестителя, которого оставил, чтобы 
следовать за Христом. Когда он нашел 
Христа, то тут же отыскал своего брата Си-
мона Петра и привел его к Христу. С этого 
момента они оба следовали за Христом 
до самой его крестной смерти.

Писатели первых веков Ипполит, Ори-
ген и другие сообщают, что святой апостол 
Андрей Первозванный, основатель визан-
тийской церкви, проповедовал и в Ски-
фии, которая в то время занимала про-
странство, лежавшее на севере и 
северо-востоке от Черного моря. Сегод-
няшний Крымский полуостров в то время 
назывался Тавроскифией или Херсонесом 
Таврическим.

11 декабря 1699 года Петр I официально провозгласил Андреев-
ский флаг в качестве официального флага России. Сохранилась за-
пись Петра I на рисунке этого флага: «…Святой Апостол Андрей 
Первозванный землю русскую светом Христова учения просветил».  

В том виде, который существует сейчас на кораблях, Андреев-
ский флаг был внедрен на кораблях российского флота в 1710 году 
и просуществовал без каких либо изменений до 1917 года. До ноя-
бря 1917 года в Морском уставе было написано, что Андреевский 
флаг «все воинские корабли Российские не должны ни перед кем 
спускать».

Наш древний летописец Нестор в «По-
вести временных лет» с устного народно-
го предания повествует, что апостол Ан-
дрей из Синопа прибыл в Корсунь, а потом 
вступил в устье Днепра и плыл вверх по 
Днепру и доплыл до того места, где позд-
нее был построен город Киев. Предание о 
посещении города Киева первозванным 
апостолом поддерживалось у нас во все 
времена нашей истории.

Священное писание говорит о судьбе 
мученика апостола Андрея. Примерно 
около 70 г. от Рождества Христова он был 
распят в городе Патры (Греция) на кресте, 
который был сколочен в форме буквы «Х». 
Именно после распятия Андрея Перво-
званного такой крест стали называть ан-
дреевским.

Испокон веков апостол Андрей Перво-
званный считался святейшем покровите-
лем Руси, поэтому Петр I решил увекове-
чить имя святого, введя в круг российских 
геральдических символов андреевский 

крест.  В 1698 году Петр I утвердил учре-
див первый в России орден именно в 
честь Андрея Первозванного с надписью 
«Sanctus Andreas Patronus Rossiae».

Известно, что с 1692 по 1712 год импе-
ратор лично спроектировал восемь вари-
антов флага, которые последовательно 
были приняты во флоте. Финальная вер-
сия была так охарактеризована Петром I: 
«Флаг белый, поперек этого имеется си-
ний Андреевский крест, коим Россию окре-
стил он».

Уже в XVIII веке Андреевский флаг был 
покрыт славой морских сражений, в кото-
рых под ним участвовали корабли русско-
го флота. Многочисленные русско-турец-
кие войны, экспедиции в далекие страны 
– все это проходило для флота под Андре-
евским флагом. Естественно, что у моря-
ков почитание Андреевского флага стало 
настоящей традицией. Он превратился в 
главную святыню русского военного мо-
ряка, его гордость. 

В 1819 году был принят Георгиевский 
адмиральский флаг, представлявший со-
бой все тот же Андреевский флаг, в центре 
которого находился красный геральдиче-
ский щит, а на нем – изображение святого 
Георгия Победоносца, также считавшегося 
одним из покровителей воинов Земли 
Русской. 

Два легендарных корабля русского во-
енно-морского флота получили этот кор-
мовой Георгиевский флаг - в 1827 году 
линейный корабль «Азов» под командо-
ванием капитана 1 ранга М.П. Лазарева за 
победу в Наваринском сражении и в 1829 
году бриг «Меркурий» под командовани-
ем капитана-лейтенанта А.И.Казарского 
за беспримерный подвиг в бою с турецки-
ми кораблями.

Перед выходом в море командир кора-
бля по традиции объявлял экипажу: «С 
нами Бог и Андреевский флаг!»

Белый флаг, пересеченный по диагона-
ли из угла в угол двумя синими полосами, 
развевался на мачтах российских кора-
блей до 1917 года.

17 января 1992 года правительство России 
приняло постановление о возвращении ста-
туса Андреевского флага как символа Воен-
но-морского флота Российской Федерации. 
Тем самым, была отдана дань многовековым 
традициям русского флота.

15 февраля 1992 года в праздник Срете-
ния Господня в Николо-Богоявленском Кафе-
дральном Морском Соборе было свершено 
освящение возвращенного Российскому Во-
енно-Морскому флоту Андреевского флага. 
Настоятель Николо-Богоявленского Кафе-
дрального Морского Собора протоиерей Бог-
дан Сойко в присутствии матросов, старшин, 
мичманов, офицеров и адмиралов освятил 
Андреевский флаг Ленинградской Военно-
морской базы и вручил его командиру базы 

вице-адмиралу В. Е. Селиванову, который пе-
редал его почетному караулу, выстроенному 
у входа в Собор.

29 февраля 1992 года протоиерей Богдан 
Сойко освятил эскадренный миноносец «Бес-
покойный», включенный в состав дважды 
Краснознаменного Балтийского флота, на ко-
тором состоялся первый официальный подъ-
ем Андреевского флага в российском Военно-
Морском Флоте.

26 июля 1992 года в День Военно-Морско-
го Флота на всех боевых кораблях в послед-
ний раз были подняты флаги ВМФ СССР, после 
чего под звуки гимна СССР они были спуще-
ны. Вместо них под гимн Российской Федера-
ции были подняты Андреевские флаги. Так 
был возвращен на боевые корабли России 
исторический военно-морской Андреевский 
флаг. И сегодня он гордо реет на просторах 
Мирового океана, демонстрируя статус Рос-
сии как великой морской державы.
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СИНОПСКАЯ ПОБЕДА
165-лет назад русский флот одержал блестящую победу  
над турецким флотом у мыса Синоп

1 декабря 2018 года Россия отметила 
165-ю годовщину со дня разгрома турецкой 
эскадры Черноморским флотом. 30 ноября 
1853 года эскадра под командованием ад-
мирала Павла Степановича Нахимова всего 
за 2 часа 30 минут одержала победу над 
флотом Османской империи, не потеряв при 
этом ни одного корабля. Победа у мыса Си-
ноп считается одним из самых ярких воин-
ских триумфов русских моряков. По старой 
воинской традиции, в этот день Морское со-
брание Севастополя проводит ряд знаковых 
событий.

Виктор КОТ, председатель 
Севастопольского Морского Собрания

«В дату Синопской победы учреждался  
устав Севастопольского Морского Собрания, 
освещалось здание Морского Собрания и про-
водилось празднование Синопской победы. 
Севастопольским Морским Собранием давал-
ся синопский обед и синопский бал, который 
открывался сезон балов. Возродив Морское 
собрание, мы возродили эти традиции. Мы 
даже приумножили и вчера в Доме офице-
ров флота дали третий синопский концерт 
с участием солистов Мариинского театра».

30 ноября 2018 года состоялась зимняя 
ассамблея Севастопольского Морского Со-
брания. 

В Доме офицеров флота собрались юнги, 
кадеты, курсанты, офицеры и ветераны. 
В  честь победы в Синопской битве в Доме 
офицеров флота традиционно проходят бал 
и праздничный концерт. Победа над осман-
ской эскадрой важна не только для моряков 
— праздник стал традиционным для всех се-
вастопольцев.

На ассамблее также представили ценные 
морские экспонаты. Их можно было увидеть 
на коллекционной выставке Севастопольско-

го Морского Собрания, посвященной Первой 
обороне Севастополя. А в вестибюле несли 
вахту воспитанники Детской морской фло-
тилии.

Важный этап ассамблеи — награждение 
личного состава. Наиболее отличившиеся 
офицеры были удостоены особенного подар-
ка — именного кортика. Поздравили Черно-
морский флот и всех горожан с праздником 
и представители городских властей, Государ-
ственной думы РФ и Санкт-Петербурга.

После ассамблеи состоялся Синопский 
концерт. На нем выступили артисты Мариин-
ского театра: концертмейстер Елена Булано-
ва, солистка Ирина Матаева и заслуженный 
артист России Владимир Самсонов.

Победа в Синопском сражении вошла 
в  мировую историю как последняя крупная 
битва парусных флотов. В России победу рус-
ской эскадры у мыса Синоп празднуют 1 де-
кабря как день вонской славы России.

1 декабря в честь годовщины победы 
в  Синопском сражении к подножию памят-
ника адмиралу Павлу Степановичу Нахимо-
ву возложили цветы. В сопровождении роты 
Почетного караула офицеры Черноморско-
го флота во главе с командующим, героем 
России вице-адмиралом Александром Мо-
исеевым, представители городских властей, 
Морского Собрания Санкт-Петербурга и Се-
вастополя, а также духовенства отдали дань 
уважения великому флотоводцу. 

Годом ранее 1 декабря 2017 года Севастополь отметил 170-летний юбилей 
Севастопольского Морского Собрания. Со сцены Дома офицеров флота звучали 
поздравления севастопольским морякам от городских властей, а также от деле-
гаций из Екатеринбурга, Оренбурга, Ставропольского края, Краснодара, Архан-
гельска, Мурманска, Санкт-Петербурга, Москвы, Ростова-на-Дону.

История Севастопольского Морского Собрания, также, как и других Морских 
Собраний, неразрывно связана с историей Российского государства и флота.  
Изначально Морское Собрание создавалось в Севастополе (бывшем Ахтиаре, 
ставшим базой Черноморского флота) как центр интеллектуального и культур-
ного досуга морских офицеров после выполнения ими поставленных задач и 
несения тяжёлой службы, проходившей зачастую в сложных боевых условиях. 

Первое упоминание о севастопольском Морском Собрании относится к 1783 
году. Но годом основания считают 1847-ой, когда правила собрания были ут-
верждены министром внутренних дел. Морское Собрание в Севастополе стало 
настоящим средоточием культуры и духовности, местом, где проходили собра-
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ния офицеров, официальные встречи, обеды, 
приемы, концерты, балы.

Севастопольское Морское Собрание ос-
новывает работу на своём Уставе, неуклон-
но следует прочно сложившимся законам 
офицерской чести и традициям. В Морском 
Собрании г. Севастополя хорошо знают слав-
ную боевую летопись Российского флота и, 
конечно же, Черноморского, бережно хранят 
его историческую память и свято чтут Андре-
евский флаг. 

В 1816 году по инициативе Главного ко-
мандира Черноморского флота и портов 
адмирала Алексея Самуиловича Грейга Бла-
городное Собрание Севастополя получило 
новое наименование – Дом Общего Собра-
ния флагманов и офицеров – Морское Со-
брание. 

С 1847 года Морское офицерское собра-
ние размещалось в одном из лучших зданий 
Севастополя и являлось не только местом 
отдыха офицеров, но и культурным центром 
города, куда на Ассамблеи приходили мор-
ские адмиралы, офицеры, а также достойные 
гражданские и светские лица, гости из Мо-
сквы и столицы Российской империи Санкт-
Петербурга. 

Преемник А.С. Грейга Главный командир 
Черноморского флота и портов, военный 
губернатор Севастополя и Николаева адми-
рал М.П. Лазарев справедливо полагал, что 
боеспособность флота напрямую зависела 
от такого важного фактора как организация 
внеслужебного времяпровождения моря-
ков и повышения их общеобразовательного 
уровня. По точному выражению начальника 
Штаба Черноморского флота вице-адмирала 
В.А. Корнилова, здание Морского Собрания 
«должно служить с пользой для офицеров 
в вечернее время, и быть всегда по пути с ко-
рабля на берег или с берега на корабль». 

Сейчас Севастопольское Морское Собра-
ние вносит весомый вклад в дело патрио-
тического воспитания молодого поколения, 
организует и проводит уроки мужества 
в школах и кадетских корпусах, лекции и вы-
ставки, занимается благотворительной дея-
тельностью и меценатством. 

«История нашего отечества и история 
Морского собрания Севастополя связаны 
крепкими узами. Морское собрание, особенно 
в первые десятилетия своего существования, 
было душой Севастополя. Потому что основ-
ную часть жителей нашего города составля-

ли прежде всего моряки Черноморского фло-
та. И поэтому те лучшие традиции, которые 
мы сегодня продолжаем, были заложены тог-
да, в 19 веке», — отметила в своем поздравле-
нии председатель Заксобрания Севастополя 
Екатерина Алтабаева.

В год празднования 165-ой годовщины 
Синопской победы, по традиции, сложив-
шейся с 22 ноября 1853 года,  состоялся Си-
нопский обед. 

В тот день на обеде чествовали вернув-
шихся в Севастополь героев победы под 
Синопом – 180 офицеров и участников 
сражения, а 45 лет спустя после той битвы,  
18 (30) ноября 1898 года император Нико-
лай II открыл памятник Павлу Степановичу 
Нахимову и дал обед, который в жизни Сева-
стополя стал ежегодным. 

2 ноября 1912 года состоялся последний 
в дореволюционную эпоху Синопский обед, 
возрождение которого силами Севастополь-
ского Морского Собрания произошло свыше 
100 лет спустя, в 2013 году.  

На сегодняшний день Севастопольское 
Морское Собрание продолжает почти двух-
вековые традиции по патриотическому вос-
питанию будущих офицеров.

Севастопольское Морское Собрание продолжает свой путь,  
свое уверенное плавание под емким девизом  «Честь. Флот. Отечество» «У нас в Севастополе появился центр по подготовке офицеров флота России. 

Это филиал Нахимовского училища, это Черноморское высшее военно-морское учи-
лище, это наша флотилия. — говорит председатель Морского собрания Виктор Кот. 
—Этот комплекс требует не только технической и профессиональной подготовки, 
но и подготовки офицеров на знание славных морских традиций».
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Севастопольская школа «Дайв»:  
УЧИМ ЖИТЬ В МОРЕ! 

О перспективе развития международного центра подводного плавания «Дайв» в городе Севастополе.

Немного истории. Подводное плавание, 
а затем и подводный спорт начали разви-
ваться в Советском Союзе в конце пятиде-
сятых годов прошлого столетия. А в начале 
шестидесятых подводное плавание появи-
лось и в далеком казахстанском городе Усть-
Каменогорске, в спортивном клубе «Алтай», 
предприятия среднего машиностроения 
(атомная промышленность) Ульбинского - ме-
таллургического завода. В спортклубе была 
команда по плаванию и на её основе в 1963 
году был создан клуб подводного плавания, 
который организовал в июне экспедицию на 
Японское море, а в июле принял участие в 
первенстве ЦС «Труд-2» в Сухуми. Команда 
неожиданно заняла 4-ое место, что вдох-
новило ребят на активную деятельность в 
подводном спорте. Началось изготовление 
навигационных приборных узлов и другого 
подводного снаряжения. Тренировались зи-
мой в открытой воде в сухих гидрокостюмах. 

Появилась идея построить плавательный бас-
сейн в подвале жилого дома, дирекция заво-
да выделила средства и новый дом,который 
только начинал строиться. Мы переделали 
проект, и началась стройка. Бассейн 25 - ти 
метров длиной и4 метра шириной со всеми 
необходимыми системами водоподготовки и 
компрессором для зарядки аквалангов начал 
работать в январе 1966 года. Началась се-
рьёзная планомерная тренировочная работа. 
А параллельно шла водолазная подготовка, 
выполнялись различные работы, связанные с 
утопленными лодками и яхтами, лодочными 
моторами и ушедшими под лёд зимой авто-
машинами. Было много и других интересных 
погружений. 

Мне как-то везло на погружения с велики-
ми людьми. Первое своё погружение со мной 
совершил министр среднего машинострое-
ния Е.П.Славский. На заводской базе отдыха, 
на Бухтарминском водохранилище, мы с ним 

искали платиновую блесну, которая зацепи-
лась за затопленную сосну. Нашли. Продол-
жались и экспедиции на Японское море, мы 
начали снимать подводные фильмы. 

Самым знаменательным стал 1969 год. Я 
сделал тогда моноласту и на первом чемпио-
нате СССР по скоростным видам подводного 
спорта Надя Турукало выиграла две золотые 
медали чемпиона СССР. С этих стартов в СССР 
и во всем мире началась настоящая револю-
ция в подводном спорте. Сейчас весь мир в 
большинстве видов подводного спорта пла-
вает в моноластах. В том же году мы сделали 
проект базы подводного спорта на Сибин-
ских озёрах в Восточно-Казахстанской обла-
сти и в 1970 году начали её строить, а в 1971 
проводим на ней первый кубок Советского 
Союза по подводному ориентированию, где 
выступает 17 команд со всего СССР. В августе 
в городе Игналина (Литва) Надежда Турукало 
становится абсолютной чемпионкой СССР. В 

команде в это время уже 3 мастера спорта 
СССР международного класса и 20 мастеров 
спорта. В 1972 году мы переезжаем в Алма 
- Ату по приглашению командования Средне-
Азиатского военного округа, и с тех пор клуб 
продолжает работу там. Мы снова готовим 
спортсменов высокого класса, проводим 
экспедиции и крупнейшие соревнования и 
строим базу подводного ориентирования 
САВО под Алма-Атой. В 1973 году НадяТу-
рукало становится абсолютной чемпионкой 
мира.

В 1986 году переезжаем в город Севасто-
поль по приглашению командования Черно-
морского флота. И здесь продолжилась та же 
активная работа, победы и рекорды . На сче-
ту спортсменов центра за все годы 36 миро-

вых рекордов. И опять нам везёт на замеча-
тельных людей. Лет сорок назад своё первое 
погружение под воду со мной совершил На-
зарбаев Нурсултан Абишевич, на Капчагай-
ском водохранилище под Алма-Атой. Потом 
генерал армии Лушев Петр Георгиевич, уже 
в Севастополе погружался со мной и первый 
заместитель командующего ЧФ вице-адми-
рал Ларионов В.П., генерал-лейтенант Пафе-
ров О.С. командующий ВВС и ПВО ВС Бело-
русии, генерал-майор Тихоновский П.Н. из 
генштаба ВС Белоруссии, генерал-лейтенант 
Павлович С.Н. командующий западной груп-
пы войск ВВС и ПВО Украины. Все эти люди 
после погружений, блестя глазами , радостно 
делились впечатлениями.  

Популярность подводного плавания по-

стоянно растёт, а вместе с ней и популяр-
ность центра «Дайв» в городе Севастополе. 
За время работы центра с нами под воду по-
грузилось более семи тысяч человек, сотни 
стали сертифицированными дайверами.

Наш опыт позволяет нам делать опре-
делённые выводы по методике подготов-
ки подводных пловцов. Чтобы подготовить 
профессионального подводного пловца , 
обучение нужно начинать с детского возрас-
та. Только в детстве человек в воде приоб-
ретает настоящую пластику, учится плавать, 
имея предельную обтекаемость. Спортивно-
му плаванию детей начинают обучать с 7-8 
лет, а в 16-18 лет - это намного сложнее. Мы 
считаем, что серьёзное обучение подводно-
му плаванию следует начинать с 12 лет, под-

 Школа подводного плавания детей-инвалидов действует в городе Севастополе с 1991 
года. Основателями и руководителями школы являются Турукало Надежда Про-

копьевна, абсолютная  чемпионка мира по подводному плаванию,16-кратная рекор-
дсменка мира по подводному плаванию, многократная  чемпионка Европы, Советского 

Союза, заслуженный мастер спорта СССР. заслуженный тренер Казахской ССР, 
Украины, инвалид 3-й группы и Поротов Борис Глебович- заслуженный тренер СССР 

по подводному плаванию ,автор методики обучения боевых пловцов ,кавалер ордена 
Красной Звезды , мастер спорта СССР по подводному плаванию, инвалид 2-й группы.
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готовка должна идти до 17 лет. За  эти годы 
дети должны стать дайвмастерами. Только 
так мы можем подготовить подводных плов-
цов ,способных в давнейшем служить в ВМФ 
и других спецподразделениях. Помимо уме-
ния прекрасно плавать, за это время у детей 
должно развивать высокий патриотизм и 
другие, необходимые для настоящих защит-
ников Родины качества. Для нашего центра 
возможна подготовка групп в количестве 
15-20 человек в течение 15 дней, с 15 июня 
до конца сентября, то есть 120-140 детей в 
течение летнего сезона. У центра достаточ-
но сжатого воздуха и подводного снаряже-
ния. Но нет места для проведения занятий. 
Нет учебного класса, места для хранения 
снаряжения и плавсредств. Не оборудова-
ны входы в воду. Для полноценной и без-
опасной работы центра крайне необходимо 
строительство барокомплекса, которого в Се-
вастополе нет ни одного. Хотелось бы иметь 
и современное здание с конференц-залом, 

блоком питания, а возможно, и помещением 
для проживания курсантов . Место для стро-
ительства таких помещений рядом с центром 
есть. Мы даже заказывали проект изменения 
генплана застройки прилегающий террито-
рии. Почему именно в этом месте находит-
ся центр «Дайв»? Перед нами акватория с 
прекрасными условиями для учебных и ин-
традайверских погружений глубиной до 10 
метров, красивыми скальными массивами 
и старинными артефактами (якорями ещё с 
Крымской войны 1854 года). Пожалуй, самая 
лучшая вСевастополе. Для того чтобы погру-
жения были более удобными, необходимо 
построить пирс для спусков в воду людей 
и  страховочных  лодок. Для обслуживания 
барокамеры необходимы: врач физиолог, 
механик, а если это центр с несколькими ба-
рокамерами, то это уже серьёзное медицин-
ское учреждение. В нем будет возможно и 
лечение людей при помощи бародинамиче-
скойоксигенации. Рядом с центром построе-
но президентское кадетское училище. В учи-
лище есть плавательный бассейн, где можно 
проводить подготовку и в зимнее время. Я 
думаю, что в министерстве обороны может 
появиться заинтересованность в нашем со-
трудничестве.

                                                
 Заслуженный тренер по подводному 

спорту Б.Г. Поротов

За время работы школы подводного плавания  «Дайв» обучение прошли свыше 250 
детей с ограниченными возможностями. Школа воспитала  более  20 чемпионов по 
плаванию, из них:финалистка  параолимпийских игр  в Австралии, Греции Клемя-

шева Марина, чемпионы и рекордсмены мира, всемирных игр среди спортсменов-ин-
валидов ДЦП Ряднов  Александр и Клемяшева Марина, чемпионы и призёры Украины 

Бакаляр Вероника, Кухаренко Наталья, Ничипорчук Полина, Котельникова Наталья. 
Соколова Вероника, Яковлева Екатерина, Шеремет Мария, Грибанов Игорь, Каткова 

Людмила, победители и призёры Всеукраинских игр «Поверь в себя» Гнатенко Настя, 
Панфилова Настя, Потараева Мария, Астафьев Лев, Слёзкина Настя, 

Плаксин Алексей и др.

За всё время существования школы она работает и развивается благодаря энтузи-
азму её основателей Турукало и Поротова, которые более 20 лет своей жизни в воз-
расте 65 и 75 лет, посвятили оздоровительной  и образовательной работе с детьми 

с ограниченными возможностями. Школа является благотворительной и выживает 
за счёт средств её основателей и единомышлеников. Школа подводного плавания  для 
детей инвалидов  имеет не только спортивный уклон, а также ведёт  образователь-

ную программу для детей.
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Парусный клуб «Abrau Sailing»
В советские времена в Краснодар-

ском крае, на озере Абрау, существо-
вала парусная школа. Она была по-
пулярна среди яхтсменов: озеро дает 
уникальную возможность потрениро-
ваться на закрытой от сильных ветров 
акватории, без большой волны, с ха-
рактерными заходами ветра.

Руководство села Абрау Дюрсо при-
няло решение восстановить парусную 
школу. Парусный клуб «Abrau Sailing» 
открыт 4 июня 2017 года. В клубе про-
водится обучение взрослых и детей с 
шести лет, а также ознакомительные 
занятия с детьми четырех-пяти лет. 

Флот клуба состоит из пяти шверт-
ботов класса «Оптимист», двух 
шверботов класса «RSQuest», семи 

sup-бордов, пяти windsup-бордов. 
Тренировки проводят инструкторы: 
начальный курс обучения – педагог 
Трефилова Наталья Владиславовна 
(высшее педагогическое образование), 
тренировки спортивные – старший ин-
структор Трефилов Андрей Васильевич 
(высшее физкультурное образование, 
опыт работы в ВДЦ «Орленок», в спор-
тивной школе пгт. Новомихайловский 
Краснодарский край), инструктор Коз-
лов Иван Владимирович (действую-
щий спортсмен-любитель, ребенком 
занимался парусным спортом на озере 
Абрау). 

Парусный клуб имеет опыт работы 
с группой детей-аутистов. На базе па-
русного клуба проводились краевые 
соревнования среди детей на шверт-
ботах класса «Оптимист», взрослых на 
шверботах класса «Луч». В зимний пе-
риод традиционно проводится серия 
любительских гонок выходного дня 
«Хрустальный кубок Абрау».
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Выставка «Аристократы морей» 
открылась в Центральном доме художника

В московском Центральном доме худож-
ника открылась выставка фотографов-мари-
нистов. Экспозиция «Аристократы морей» 
включает около сотни работ: черно-белые 
снимки и фото в цвете, выполненные по всем 
классическим канонам жанра фотографии и 
творческие эксперименты.

Авторами работ стали известные фотоху-
дожники Юрий Масляев, Александр Алякрин-
ский и Александр Кильмет, объединившиеся 
несколько лет назад и создавшие Морское 
фотографическое собрание. В их объективах 
– огромные белые паруса «Крузенштерна», 
«Паллады», «Надежды», «Седова» и других 
кораблей, деревянные мачты и кили, разре-

зающие могучие океанские волны. На сним-
ках – дремлющий порт Амстердама, гавани 
Норвегии, Франции, Мальты, динамичные 
черноморские и дальневосточные регаты. 
Нынешняя выставка уже двадцать пятая по 
счету, её цель – подарить мечту о море тем, 
кому не довелось ходить в дальние плавания, 
и воспоминания тем, чья жизнь была нераз-
рывно связана с кораблями и парусниками. 

В общей сложности за два года экспози-
ции Морского фотографического собрания 
посетили более 300 тысяч человек, как в 
России, так и за рубежом. Этим летом, в дни 
проведения чемпионата мира по футболу, 
совместно с Российским историческим об-

«Российское историческое общество и фонд «История Отечества», 
конечно, поддерживают их (Морское фотографическое собрание. 

– Ред.), потому что это не только разговор о нашем настоящем, о 
нашем будущем, но и разговор о нашей истории. Корабли, которые 

представлены на этих фотографиях, как правило, парусники. Это 
исторические корабли, которые, напоминают нам, что всю свою 

историю человечество стремилось к морю, стремилось к новым 
открытиям, стремилось преодолеть эту могучую силу природы»

сказал на открытии выставки член президиума Российского исторического общества, 
исполнительный директор фонда «История Отечества» Константин Могилевский

ществом и АО «ОСК» была открыта фотовы-
ставка на Никольской улице в Москве. Кроме 
того, фотоработы Юрия Масляева, Алексан-
дра Алякринского и Александра Кильмета 
были представлены в Испании – в Русском 
доме в Барселоне и в театре Таррагоны, при-
чём на открытие экспозиции в Барселону 
специально пришёл барк «Крузенштерн». И 
сейчас активно идёт подготовка к новой вы-
ставке в Берлине, которая откроется в начале 
апреля. В ближайших планах также открытие 
экспозиций в Португалии и Чехии.

Что же касается нынешней выставки 
«Аристократы морей» в ЦДХ, то она будет 
работать до 17 февраля.
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БАЛАКЛАВА ЧТИТ ПАМЯТЬ 
ГЕРОЕВ - ПОВОДНИКОВ

завода, с удовольствием взялся за дело. За 
основу был взят проект подводной лодки 
А613. Было решено изготовить по чертежам 
макет рубки подводной лодки, который бы 
гармонично вписался в рельеф местности. В 
августе этого года корпус рубки был сварен 
и установлен на берегу. Были проведены ра-
боты по благоустройству прилегающей тер-
ритории. На изготовление памятника ушло 

чуть больше месяца и три с половиной тонны 
металла. 

На открытие мемориального комплекса 
героям-подводникам собрались ветераны 
подводного флота и вооруженных сил, ве-
тераны труда, жители Балаклавы. Почетный 
караул нес кадетский класс ГБОУ СОШ № 
30. В церемонии открытия мемориала также 
приняли участие: депутат законодательного 
собрания города Севастополя Татьяна Ло-
бач, глава внутригородского муниципаль-
ного образования города Севастополя Ба-
лаклавский муниципальный округ Евгений 
Бабошкин, депутаты совета Балаклавского 
муниципального округа, представители бла-
готворительного фонда «Крым духовный». К 
памятнику был торжественно возложен ве-
нок от имени Президента Российской Феде-
рации Владимира Владимировича Путина.

Рубка подводной лодки вернулась на 
берег бухты! Памятник подводникам в Ба-
лаклаве восстановлен! Участниками цере-
монии был спущен на воду венок в память о 
героях-подводниках Черноморского флота, 
погибших в годы Великой Отечественной 
войны.

В настоящее время это одно из почита-
емых исторических мест Балалаклавской 
бухты, являющееся не только мемориалом 
подвигу подводников, но и местом встречи 
и общения ветеранов военморовс юными 
наследниками флотских традиций нашего 
Отечества. Возложение цветов к памятни-
ку стало доброй традицией не только для 
жителей Балаклавы, Севастополя, но и всех 

прибывающих на полуостров военных моря-
ков всех рангов. Адмирал Комоедов Влади-
мир Петрович, не один год командовавший 
Черноморским флотом, возложил цветы к 
рубке и почтил минутой молчания погиб-
ших подводников. Владимир Петрович, в 
настоящее время являющийся президентом 

История этого памятника восходит к 1975 
году, когда усилиями офицеров дивизии 
подводных лодок, дислоцирующихся в Бала-
клаве, на этом месте была установлена руб-
ка реальной подводной лодки «малютки». В 
течение многих лет у памятника проходили 
торжества моряков-подводников, прием 
школьников в пионеры. Тому подтвержде-
ние – фотографии, сохранившиеся в архивах 
ветеранов флота. Первый памятник простоял 
на балаклавской набережной более 20 лет. 

В 2004 году памятник, был разобран по 
указанию действующей тогда украинской 
администрации города.

После воссоединения Крыма с Россией 
возникла идея восстановить мемориал в 
первоначальном виде.

Инициативу по реставрации памятника 
героям-подводникам поддержал и благо-

творительный фонд «Крым духовный». Он 
взял на себя проектирование и все затраты 
по восстановлению мемориала. Подводных 
кораблей 615-го проекта найти не смогли, 
а взять оригинальную рубку не представля-
лось возможным – корпус прогнил. Было ре-
шено сварить рубку самостоятельно на мощ-
ностях балаклавского завода «Металлист».

«Памятник героям-подводникам всегда 
был нашим символом. Здесь и в пионеры 
принимали, здесь и присягу давали при Со-
юзе. Надеюсь, что этот восстановленный мо-
нумент снова станет символом Балаклавы, 
как и «Генуэзские башни», — отметил глава 
внутригородского муниципального образо-
вания Балаклавский муниципальный округ 
Евгений Бабошкин. 

Ветеран судоремонта Валерий Леонидо-
вич Иванов, в прошлом – главный инженер 

«Этот памятник не только дань уважения памяти наших 
героев-подводников, но и пример настоящего патриотизма 

сегодняшнего поколения.Созданный без участия государственных 
средств, трудом жителей города Балаклава и с основным участием  

вашего фонда, мемориал по праву стал народным памятником, это и 
есть достойный пример нашим детям и внукам!»

Ассоциации предприятий морской инду-
стрии «Морколлегияинформ» поблагодарил 
за создание памятника и достойное его со-
держание инициатора этого проекта Алексея 
Серговича Капралова, руководителя фонда 
«Крым духовный». 

«Этот памятник не только дань уваже-
ния памяти наших героев-подводников, но 
и пример настоящего патриотизма сегод-

няшнего поколения.Созданный без участия 
государственных средств, трудом жителей 
города Балаклава и с основным участием  
вашего фонда, мемориал по праву стал на-
родным памятником, это и есть достойный 
пример нашим детям и внукам!».

24 сентября 2016 года  в городе Балаклава состоялось  торжественное открытие  памятного 
комплекса героям-подводникам .
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Уважаемые коллеги, представители предприятий морской индустрии России!

Во исполнение решения Морской коллегии при Правительстве Российской Федерации (протокол от 24 апре-
ля 2018 года, г. Ялта), создана Ассоциация предприятий морской индустрии «Морколлегия информ» и зареги-
стрирована в Минюсте России 05 июля 2018 года (свидетельство о государственной регистрации некоммерче-
ской организации №1187700011751, ИНН 7714063591).

Целью Ассоциации является представление и защита общих интересов членов Ассоциации в сфере мор-
ской деятельности и судостроения. Основными направлениями деятельности является информирование чле-
нов Морской коллегии, Ассоциации и представителей морского сообщества о новых достижениях и задачах в 
следующих областях:

- представление интересов членов Ассоциации в Федеральных органах исполнительной власти и законо-
дательных органах;

-  организация единой информационной политики Морской коллегии;
- уточнения действующих и принятия новых нормативных документов в области морской деятельности;
- выполнения государственных и целевых программ в области морской деятельности, строительства, мо-

дернизации и ремонта кораблей и судов, создания морской техники; 
- развития научно-технического и судостроительного комплекса для обеспечения морской деятельности; 
- обеспечения безопасности мореплавания и судоходства, развития систем их навигационно-гидрографи-

ческого и поисково-спасательного обеспечения;
- освещение средствами массовой информации вопросов морской деятельности, достижений предприятий-

членов Ассоциации;
- деятельность в сфере информационных технологий и создание цифровой экосистемы по промышленному 

и технологическому сотрудничеству в индустрии.
Главными информационными площадками Ассоциации являются:
- правительственный портал Морской коллегии marine.gov.ru;
- официальный печатный орган «Морская политика России»;
- периодические издания «Библиотеки Морской коллегии».
В 2018 году при участии Ассоциации обеспечена работа портала коллегии и редакции журнала, ведется 

работа над изданием очередного тома Библиотеки Морской коллегии «ВМФ России», издан фотоальбом «Глав-
ный военно-морской парад», организована выставка морской техники и научное сопровождение на междуна-
родном форуме «От винта!» в городе Краснодаре в сентябре этого года. Совместно с КБ «РОСФЛОТСЕРВИС» 
проводится конкурс на оригинальную разработку отечественного плота «Российскому флоту – российский 
плот». Представители и эксперты ассоциации приняли участие в более чем двадцати научно-практических 
конференциях, совещаниях, направленных на развитие морской индустрии страны. 

Особое внимание уделяется участию и организации профильных выставок, созданию и производству тема-
тических фильмов, а также продвижению на федеральном уровне важных морских профильных проектов и 
целевых программ с участием членов Ассоциации. 

Ассоциация является некоммерческой организацией, и ее членами могут быть как государственные, так и 
другие юридические и физические лица, признающие положения устава и разделяющие цели деятельности 
Ассоциации.

Дорогие коллеги и единомышленники! Приглашаем вас в Ассоциацию принять активное 
участие в работе, направленной на развитие морской индустрии России, технологий и 

производственных мощностей ваших предприятий.

Президент Ассоциации предприятий 
морской индустрии «Морколлегия информ» 

адмирал В.П. Комоедов

МОРСКАЯ
КОЛЛЕГИЯ
при Правительстве
Российской Федерации

Ассоциация предприятий морской индустрии

«Морколлегия информ»
107031, г. Москва, ул. Кузнецкий Мост, д. 21/5

mor.kol@morinform.com  marine.gov.ru

Учреждение Морской коллегии как важного 
военного органа периода деятельности Петра I 
стало одним из ключевых моментов развития 
флота России. В настоящее время работа 
Морской коллегии – неотъемлемая часть 
создания и управления морской деятельностью 
нашей страны. Краткой истории этой работы 
была посвящена первая часть трилогии 
«Морская коллегия при Правительстве 
Российской Федерации. История. Деятельность. 
Документы». Во второй части издания 
представлена информация об образовании 
высших органов управления военно-морскими 
делами в России, структуре и деятельности 
ВМФ России в настоящее время, а также о 
важнейших периодах и главных участниках 
строительства современного военного флота.

Книга издается Ассоциацией предприятий 
морской индустрии «Морколлегия информ» по 

«Военно-Морской Флот»
Издание в 3 томах, часть 2

Библиотека Морской коллегии при Правительстве 
Российской Федерации 

инициативе Морской коллегии при 
Правительстве Российской Федерации, 
представителями Военно-Морского Флота и 
благодаря участию Объединенной 
судостроительной корпорации. Редакция 
издания осуществляется секретариатом и 
Научно-экспертным советом Морской 
коллегии при Правительстве РФ, коллективом 
журнала «Морская политика России. Люди. 
События. Факты» в сотрудничестве с И. 
Лещенко, автором серии книг по истории 
Военно-Морского Флота России. 

Издание иллюстрировано материалами и 
фотографиями из архивов кораблей, частей и 
соединений Северного, Тихоокеанского, 
Черноморского, Балтийского флотов, 
Каспийской флотилии, ВУНЦ ВМФ (Военно-
морская академия), Центрального военно-
морского музея, фотоархивов Объединенной 
судостроительной корпорации, Морского 
Информационного Агентства и других 
профильных источников. Книга является 
очередным изданием серии «Библиотека 
Морской коллегии». По вопросам участия в 
издании, распространения и приобретения 
книг серии обращайтесь в редакцию журнала 
«Морская политика России. Люди. События. 
Факты».

Тел./факс: +7 (499) 254-67-20;+7 (963) 
781-04-36 Email: info@morinform.com



МОРСКАЯ ПОЛИТИКА РОССИИ  №26 2019104

            Морская политика России


